
С «Миру» 
по нитке
Турция борется 
за платежеспособность 
россиян

В то время как все больше ино-
странных банков, даже из друже-
ственных стран, отказываются 
от работы с платежной системой 
«Мир», Турция, наоборот, ищет 
возможности сохранения при-
ема в стране российских карт. 
По мнению экспертов, речь мо-
жет идти о разрешении откры-
вать в России филиалы дружест-
венных банков, кобейдже «Мира» 
с турецкой платежной системой 
Troy и ряде других схем. Однако 
ни один из обсуждаемых вариан-
тов пока не выглядит гарантией 
против санкций.

Правительство Турции 26 сентя-
бря на заседании под председатель-
ством президента страны Реджепа 
Тайипа Эрдогана рассмотрит, в част-
ности, использование карт «Мир» 
и возможные альтернативы им, со-
общил ТАСС со ссылкой на источ-
ник. Этому вопросу было посвяще-
но и заседание 23 сентября, которое 
господин Эрдоган провел в Стамбу-
ле с участием глав Минфина и ЦБ 
Турции, а также руководителей ве-
дущих местных банков.

Турецкие Is bankasi и Denizbank 
первыми отреагировали на преду-
преждения Минфина США о возмож-
ных санкциях и еще 16 сентября объ-
явили о приостановке приема карт 
«Мир» (см. „Ъ“ от 20 сентября). Ziraat 
Bankasi, VakifBank и Halkbank, кото-
рые, по крайней мере официально, 
также принимают российские кар-
ты, о прекращении работы с ними 
не сообщали. Но это сделал целый 
ряд банков Казахстана и Армении, 
хотя центробанки обеих стран под-
черкнули, что выбирать, с какой пла-
тежной системой работать,— право 
кредитных организаций. Аналогич-
ное заявление сделал и Нацбанк Кир-
гизии, банки страны продолжают 
работать с картами «Мир». В Узбекис-
тане объявили, что трансграничные 
операции по кобейджинговым кар-
там Uzcard-«Мир» временно прио-
становлены «по техническим при-
чинам». Разъяснений Нацбанка 
Узбекистана не последовало.

В свете этих событий объявлен-
ный президентом Турции поиск аль-
тернативных способов платежей для 
российских туристов эксперты счи-
тают своевременной инициативой, 
которая могла бы распространиться 
и на другие страны. По словам главы 
«Национального платежного совета» 
Алмы Обаевой, решением пробле-
мы могло бы стать открытие фили-
алов турецких, армянских, казах-
ских, киргизских и других банков 
из дружественных стран в России. 
«Скорее бы ЦБ РФ выпустил требо-
вания к филиалу иностранного бан-
ка в России, тогда мы все сможем от-
крывать счета в иностранных банках 
и иметь карты любой международ-
ной платежной системы»,— говорит 
она. Сейчас открытие филиалов ино-
странных банков в РФ запрещено, 
для работы в стране нужно создавать 
дочернюю кредитную организацию.
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Очередь за бронью
Министерства и отрасли уточняют списки  
не подпадающих под мобилизацию
Работники сферы IT, связи, СМИ, 
а также организаций, обеспе-
чивающих стабильность наци-
ональной платежной системы 
и инфраструктуры финансового 
рынка, станут первыми, не счи-
тая трудящихся в оборонке, по-
лучателями брони от частичной 
мобилизации. О соответствую-
щем решении в пятницу сообщи-
ло Минобороны. По данным „Ъ“, 
вслед за ними в очередь на по-
лучение отсрочки уже встали 
пилоты, авиадиспетчеры и мо-
ряки. Запросили бронь для сво-
их специалистов производи-
тели электроники, то же самое 
вскоре намерены сделать объ-
единения фармкомпаний. Ряду 
крупных угольных предприятий, 
работая «на местах», уже уда-
лось оставить на работе до тре-
ти особо ценных работников, 
ранее получивших повестки 
из военкоматов.

Минобороны в пятницу перечи-
слило отрасли, работники которых 
будут освобождены от частичной мо-
билизации. Ранее, напомним, речь 
шла о брони лишь для работающих 
в организациях оборонно-промыш-
ленного комплекса, «выписанной» 
им непосредственно мобилизаци-
онным президентским указом. Те-
перь к ним добавлены работники 
предприятий сферы информацион-
ных технологий, российских опера-
торов связи, системообразующих 
организаций в сфере информации, 
в том числе СМИ, а также компаний, 
обеспечивающих стабильность на-
циональной платежной системы 
и инфраструктуры финансового 
рынка. Как позже отметило Мин-
цифры, отсрочку получают предста-
вители «приоритетных высокотех-
нологичных отраслей экономики».

Какие именно специальности 
подпадут под освобождение, пока 
не ясно. Быстрее всего ясность на-
ступит, видимо, в IT, связи и медиа. 
Минцифры объявило, что не позд-
нее 26 сентября опубликует список 
«курируемых» им специальностей, 
получающих право на отсрочку, 
и сообщило, что подать заявле-
ние на бронирование сотрудни-
ков компании смогут на портале 
госуслуг. Речь при этом будет идти 
о сотрудниках аккредитованных 
IT-компаний, операторов связи 
и медиа, имеющих высшее обра-
зование и работающих полный 
рабочий день. СМИ должны быть 

включены в перечень системоо-
бразующих организаций, задей-
ствованных в производстве и рас-
пространении информационной 
продукции. Поясним, что такой 
список был утвержден в июне 2020 
года в рамках мер правительства 
по преодолению последствий пан-
демии и содержит ограниченное 
число наиболее крупных медиа.

Вероятно, четырьмя назван-
ными отраслями дело не ограни-
чится — пытаться забронировать 
своих работников будут предста-
вители и других секторов экономи-
ки. Так, производители электрони-
ки уже обратились в правительство 
по этому поводу, мотивируя необ-
ходимость освобождения от ча-
стичной мобилизации «инте-
ресами устойчивого развития 
российской электронной промыш-
ленности» (подробнее см. стр. 10).

Активны по этой части и транс-
портники. Как рассказал „Ъ“ пре-
зидент профсоюза летного состава 
Мирослав Бойчук, в результате сов-
местной работы с Минтрансом будет 
создан перечень работников отра-
сли, на которых не должна распро-
страняться частичная мобилизация. 
«Большинство гражданских летчи-
ков продолжат работать, а воздуш-
ный транспорт — функциониро-
вать»,— подчеркнул он. Как сообщил 
„Ъ“ президент Федерального про-
фсоюза авиационных диспетчеров 
России Сергей Ковалев, работа по со-
ставлению списков специалистов, 
которых следует освободить от мо-
билизации, идет и здесь — впрочем, 
пока ответа от Минтранса по этому 
вопросу в профсоюзе не получали.

Свое обращение в правитель-
ство готовят и в профсоюзе моря-
ков, сообщил „Ъ“ его глава Игорь 
Ковальчук. «Призыв может затро-
нуть до 40% членов экипажей рос-
сийских судов, но заменить спе-
циалистов, на подготовку которых 
уходит по семь-десять лет, пра-
ктически некем»,— отмечает он. 
В ближайшие дни о том же будут 
просить власти объединения рос-
сийских и зарубежных фармацев-
тических компаний, сообщил „Ъ“ 
источник в отрасли. «Фармацевти-
ческое производство обеспечива-
ют высококвалифицированные 
кадры, замены которым на рынке 
труда нет»,— говорит он.
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Плохо закрываемая потребность экономики в опытных рабочих и служащих уже конфликтует 
с мобилизационными запросами  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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ПОВЕСТКИ НЕ УК ЛА ДЫВАЮТСЯ В МИКРОСХЕМЫ
П Р О И З В О Д И Т Е Л И  Э Л Е К Т Р О Н И К И  П Р И З Ы В А Ю Т  О Т С Р О Ч К У

Отечественные производители микроэлектроники и вычислительной техники, на предприятиях которых работает 
около 350 тыс. человек, просят правительство предоставить своим сотрудникам бронь от мобилизации. Один 
из ключевых аргументов в том, что, хотя большинство разработчиков электроники и вендоров оборудования фор-
мально не обладают статусом предприятий оборонно-промышленного комплекса (ОПК), они выполняют госкон-
тракты в том числе для него. Участники рынка подчеркивают, что сотрудникам уже приходят повестки, а выпаде-
ние ключевых специалистов будет иметь долгосрочные последствия.

„Ъ“ ознакомился с письмом Ассоциации российских разработчиков и производителей электроники (АРПЭ) от 23 сентября премьеру 
Михаилу Мишустину с просьбой дать сотрудникам отрасли бронь от призыва на военную службу в рамках частичной мобилизации. 
В  аппарате премьера сообщили, что письмо получено и направлено в Минобороны для проработки. В  Минпромторге не ответили 
„Ъ“. В документе необходимость брони объясняется тем, что большинство производителей электроники, в том числе выполняющих 
гос контракты, формально не входят в перечень предприятий ОПК, что «в текущем  положении противоречит интересам 
устойчивого развития» отрасли. с10

На уголь  
еще навалят
Правительство повысит НДПИ  
для отрасли

Минфин решил ослабить нагрузку 
на сталелитейный сектор, который по-
терял маржинальный европейский ры-
нок и пытается найти новые направления 
экспорта. Цена отсечения при взима-
нии акциза на сталь будет увеличена 
до 30 тыс. руб. за тонну вместо прежних 
$300 задним числом с 1 августа. Но од-
новременно будет увеличена нагрузка 
на угольный сектор — помимо введения 
экспортных пошлин вырастет и НДПИ 
на уголь, что позволит собрать с отра-
сли дополнительно 30 млрд руб. в год. 
Это создает новые риски для россий-
ских угольных компаний на фоне пер-
спектив снижения экспортных цен.

Минфин подготовил поправки к Нало-
говому кодексу, которые корректируют фи-
скальную нагрузку на горно-металлурги-
ческий сектор, рассказывают источники 
„Ъ“. Корректировка касается металлургов 
и угольщиков.

Во-первых, Минфин корректирует с 1 ав-
густа 2022 года цену отсечения для взимания 
акциза на жидкую сталь. Сейчас акциз обну-
ляется, если средняя экспортная цена сля-
ба опускается ниже $300 за тонну, что по ны-
нешнему курсу составляет около 18 тыс. 
руб. Теперь цена отсечения составит 30 тыс. 
руб. В августе, по данным ФАС, цена сляба 
составляла $433 за тонну (около 26,1 тыс. 
руб.). По оценкам Минфина, из-за этого из-

менения бюджет в этом году недосчитает-
ся 29,4 млрд руб. доходов. На период с 2023 
года Минфин ожидает сборы акциза в разме-
ре 38 млрд руб. в год. 

Источник „Ъ“ среди металлургических 
компаний говорит, что корректировка акци-
за на жидкую сталь является важной мерой, 
но риски все равно остаются, так как не факт, 
что при текущей себестоимости производст-
ва планки в 30 тыс. руб. будет достаточно для 
обеспечения рентабельности. В Минфине, 
металлургических и угольных компаниях 
не предоставили комментариев.

Наиболее существенно меняется налого-
вая нагрузка на угольную отрасль. Как уже 
писал „Ъ“, вводится экспортная пошлина 
на уголь, хотя точные параметры пока не рас-
крывались. Однако Минфин также планиру-
ет временное увеличение НДПИ на уголь с 1 
января по 31 марта 2023 года: ставки для ан-
трацита, коксующегося угля и энергетиче-
ского угля вырастут на 380 руб. за тонну. Это 
позволит привлечь в бюджет дополнитель-
но 30 млрд руб. в год. Таким образом, рент-
ные налоги на горно-металлургический 
комплекс, в том числе НДПИ, экспортные 
пошлины на уголь и удобрения, а также ак-
циз на сталь, составят 270 млрд руб. в 2022 
году, 217 млрд руб. в 2023 году, 226 млрд руб. 
в 2024 году и 232,2 млрд руб. в 2025 году.
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Депутаты вызывают 
призыв на себя
Для отправки в зону спецоперации 
парламентариям недостаточно одного желания

После объявления в России частичной 
мобилизации ряд депутатов Госдумы 
направил заявления своему руковод-
ству о готовности отправиться на фронт: 
по информации от партий, пока их око-
ло десяти. Однако никто в Думе сейчас 
не знает, в каком порядке депутаты мо-
гут быть мобилизованы, сдавать ман-
дат они не рассчитывают. Не исключено, 
что потребуются изменения в законе, 
позволяющие сохранить рабочее место 
и депутатам. Но собеседники „Ъ“ счита-
ют, что парламентарии, желающие от-
правиться в зону специальной военной 
операции, вероятнее всего, станут де-
лать это в рамках поездок в отпуск или 
командировок, как было и до частичной 
мобилизации.

Вскоре после объявления 21 сентября 
президентом частичной мобилизации спи-
кер Вячеслав Володин на пленарном засе-
дании призвал депутатов спросить с себя, 
что они могут сделать и какая помощь стра-
не с их стороны будет эффективна. Он пред-
ложил изучить, кто из сотрудников аппара-
та нижней палаты и депутатов может быть 
востребован на фронте, кто обладает во-
енными навыками и хочет принять учас-
тие в спецоперации. Спикер подчеркнул, 
что «у депутатов никакой брони нет». Отме-
тим, что, согласно ст. 18 закона о мобилиза-
ционной подготовке и мобилизации в Рос-

сии, отсрочка от призыва на военную службу 
по мобилизации предоставляется сенаторам 
и депутатам Госдумы.

В тот же день о готовности отправиться 
воевать на Украину заявил с трибуны еди-
норосс Юрий Швыткин, участвовавший 
в войне в Чечне. Однако, по информации се-
кретаря генсовета ЕР Андрея Турчака в его 
Telegram-канале, письменного заявления 
от депутата еще не поступило. Господин Тур-
чак сообщил, что он получил заявления от не-
скольких депутатов Думы с просьбой отпра-
вить их служить в зону СВО в составе ВС РФ: 
это глава комитета по охране здоровья Дмит-
рий Хубезов, замглавы комитета по обороне 
Дмитрий Саблин, замглавы комитета по во-
просам семьи Виталий Милонов, замглавы 
комитета по экономической политике Сер-
гей Сокол, а также Олег Колесников и за-
мглавы комитета по делам СНГ Александр 
Бородай (всего во фракции 325 депутатов). 
По словам господина Турчака, их заявления 
будут рассмотрены Минобороны. «С каждым, 
кто принял для себя такое решение, прогово-
рим детали, где возможно — вместе решим 
по исполнению их обязанностей на время от-
сутствия… Желание пойти на фронт, отложив 
депутатский или сенаторский мандат,— это 
и есть служение Отечеству в нынешних об-
стоятельствах»,— сказал единоросс. 
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экономическая политика
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число 2,661

триллиона рублей составлял на 1 сентября объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют дан-
ные Минфина. Годом ранее, на 1 сентября 2021 года, долг регионов был равен 2,56 трлн руб. Таким обра-
зом, за год он вырос на 101 млрд руб. Разбивка долга по видам обязательств такова: на государственные 
ценные бумаги субъектов РФ приходится 747 млрд руб., на банковские кредиты — 47 млрд руб., на бюд-
жетные кредиты центра — 1,824 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии на 23 млрд руб., 
внешняя задолженность на $316 млн и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муни-
ципальных образований, по данным Минфина, на 1 сентября 2022 года был равен еще 370 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Деловая активность ЕС 
указывает на рецессию

Деловая активность в странах зоны 
евро продолжает снижаться — ком-
позитный PMI, по версии S&P Glob-
al, в сентябре, по предварительным 
данным, составил 48,2 против 48,9 
пункта месяцем ранее (это минимум 
за последние 20 месяцев). Компо-
зитный индикатор падает третий ме-
сяц подряд, за исключением перио-
да пандемии, подобные значения от-
мечались лишь в 2013 году. Напом-
ним, значение индикатора выше 50 
пунктов указывает на рост активно-
сти, ниже 50 пунктов — на ее замед-
ление. В секторе услуг индикатор со-
ставил 48,9 пункта (49,8 пункта ме-
сяцем ранее), показатель находится 
ниже планки 50 пунктов второй ме-
сяц, в промышленности — 48,5 про-
тив 49,6 пункта (в том числе субин-
декс выпуска сократился с 46,5 до 
46,2 пункта), значение индекса ниже 
50 пунктов фиксируется четвертый 
месяц подряд.

Наиболее выраженное сниже-
ние — в Германии: здесь композит-
ный индекс сократился с 46,9 до 
45,9 пункта (это самое низкое значе-
ние с мая 2020 года, а за исключени-
ем этого периода — с июня 2009-го). 
В промышленности, однако, спад за-
медлился на фоне налаживания це-
почек поставок и снижения издержек 
на логистику. Во Франции же ком-
позитный показатель вырос с 50,2 
до 51,2 пункта — сектор услуг ком-
пенсировал сокращение в промыш-
ленности, но темпы роста в треть-
ем квартале будут ниже, чем во вто-
ром, отмечают составители индекса. 
Инфляция давит на спрос, растущие 
счета за энергию увеличивают и из-
держки компаний — новые заказы 
на товары и услуги снижаются тре-
тий месяц подряд, сокращается и ко-
личество невыполненных заказов, 
вследствие чего растут избыточные 
мощности, отмечают в S&P. Прирост 
занятости в августе оказался самым 
низким за 17 месяцев. Ожидания 
компаний на ближайший год также 
ухудшаются, но ситуация разнится по 
странам: в Германии был зафикси-
рован самый выраженный спад, тог-
да как во Франции, напротив, ожида-
ния улучшились.

Текущее падение PMI эквива-
лентно сокращению ВВП в треть-
ем квартале примерно на 0,1%, ухуд-
шение же ожиданий говорит о бо-
лее значительном спаде в четвертом 
квартале, что будет означать вхожде-
ние зоны евро в рецессию, отмечают 
в S&P. В апреле—июне квартальный 
прирост ВВП составил 0,8%, в пер-
вом — 0,5%. В ING Bank отмечают, 
что экономика валютного блока на-
ходится в «стагфляционном окруже-
нии», и ожидают, что ЕЦБ, несмотря 
на снижение активности, продолжит 
повышать ставки.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ИНДЕКСА PMI 
И ВВП СТРАН ЗОНЫ ЕВРО
ИСТОЧНИК: S&P GLOBAL.
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В правительстве теперь уже на практи-
ческом уровне рассматривается вопрос 
о передаче завершения строительства 
ряда социально значимых долгостро-
ев в регионах на федеральный уровень. 
Если это решение будет принято, функ-
ции госзаказчика по таким объектам мо-
гут быть переданы ППК «Единый заказ-
чик» или подведомственным организа-
циям Минстроя. По данным „Ъ“, в списке 
первоочередных долгостроев — 11 объ-
ектов, в том числе больницы в Орле, Тве-
ри, Ставрополе и Комсомольске-на-Аму-
ре, общая стоимость объектов этого спи-
ска — не менее 24 млрд руб.

По данным „Ъ“, в Белом доме вернулись 
к идее завершения строительства ряда со-
циально значимых объектов в регионах пу-
тем передачи долгостроев, софинансируе-
мых федеральным бюджетом, на федераль-
ный уровень с регионального. Напомним, 
что долгострой в социальной сфере обсуж-
дается федеральной властью в течение мно-
гих лет, при этом практически каждый ви-
зит премьер-министра Михаила Мишустина 
в регионы в последние три года содержит по-
сещение такого рода объектов, и в них всег-
да публично главы регионов подтвержда-
ют го товность их завершения к конкретным 
 срокам.

Сейчас в правительстве обсуждаются три 
варианта «федерализации» строек, обещания 
завершить которые в стандартном режиме 
регионами быть выполнены, скорее всего, 
не могут. Они в том числе обсуждались ранее 
на президиуме Госсовета по ЖКХ. В первом 
варианте, там, где речь идет только о регио-
нальных объектах, софинансируемых феде-
ральным центром, предполагается перевод 
функции технического заказчика объекта по 

соглашению с регионом на подведомствен-
ную структуру Минстроя, например ФАУ «Ро-
скапстрой». Во втором варианте регион мо-
жет заключить с публично-правовой компа-
нией (ППК) «Единый заказчик» соглашение 
о передаче ей функций уже госзаказчика, а не 
технического заказчика, для этого потребу-
ются изменения в закон 435-ФЗ (к чему Белый 
дом готов) и в ст. 79 Бюджетного кодекса, если 
речь идет о муниципальном объекте. Нако-
нец, по аналогии с проектами ГК «Олимп-
строй» ППК «Единый заказчик» может стро-

ить муниципальные объекты по решению 
правительства РФ.

В списке первоочередных проблемных 
соцобъектов, который обсуждается в прави-
тельстве,— 11 региональных долгостроев, 
общая стоимость которых в ценах тех лет, 
в которые проекты были утверждены,— чуть 
более 24 млрд руб. Самые дорогие объекты 
списка — медцентр областной больницы 
в Орле, детские клиники в Твери, Ставрополе 
и Комсомольске-на-Амуре, онкоцентр в Том-
ске, социальный городок в Псковской обла-

сти (Барановичи), покрытие взлетной поло-
сы в ярославском аэропорту Туношна.

Зампред Совета федерации Галина Карело-
ва считает предлагаемый механизм переда-
чи региональных долгостроев на федераль-
ный уровень эффективным и необходимым. 
«Особенно это касается строительства боль-
ниц в регионах, где надо быстрее решать про-
блему повышения доступности и качества 
медицинских услуг»,— отмечает она. По ее 
словам, в ряде регионов затянуты сроки раз-
работки проектно-сметной документации 
необходимого качества, возможно, из-за не-
хватки квалифицированных специалистов. 
Глава комитета Совета федерации по федера-
тивному устройству и региональной полити-
ке Андрей Шевченко также считает решение 
назревшим: «Уровень компетенций в строи-
тельной отрасли растет, но у нас уже крити-
ческие масштабы недостроя, а это и бюджет-
ные деньги, и невыполненные социальные 
обязательства».

В строительной отрасли поправки также 
поддерживают. Глава комитета НОПРИЗ по 
архитектуре и строительству Алексей Ворон-
цов указывает на проблемы низкого качестве 
проектной документации из-за ценовой по-
литики и, как следствие, участия в конкур-
сах и торгах слабых изыскательских и про-
ектных команд. «Как результат — низкое ка-
чество, существенный рост стоимости и уве-
личение сроков строительства. Если эконо-
мика мешает выполнению социальных обя-
зательств, государство обязано взять ответ-
ственность и работу на себя. Поэтому необхо-
димо передать единому госзаказчику работы 
по завершению строительства и сдаче в экс-
плуатацию таких объектов»,— отмечает он.

Дмитрий Бутрин,  
Диана Галиева

Федерализация долгостроев
Правительство предлагает достраивать региональные больницы министерскими силами

Центр макроэкономического ана-
лиза и краткосрочного прогнози-
рования (ЦМАКП) рассчитал ма-
кроэкономическую оценку раз-
ных режимов денежно-кредит-
ной политики на среднесрочную 
динамику курса рубля, стабиль-
ность цен и выживаемость отрас-
лей—нетто экспортеров. В силу 
переоцененности курса самыми 
уязвимыми сейчас являются до-
быча нефти и газа, прочих полез-
ных ископаемых, обработка дре-
весины, лесной сектор, часть лег-
кой промышленности и сектор 
прочего транспорта и оборудова-
ния. В долгосрочной перспекти-
ве и при заданных параметрах ри-
сков заметного изменения курса 
рубля аналитики не видят.

В начале исследования, посвя-
щенного преимущественно курсу 
рубля в конце 2022 года и позже, ав-
торы исследования ЦМАКП приво-
дят три группы стран, сгруппиро-

ванных по степени крепости нацио-
нальных валют и их влияния на бла-
госостояние, экономическую и ин-
вестиционную активность. В целом 
чем больше переоценена нацио-
нальная валюта, тем больше доля по-
требления в стране, чем меньше — 
тем больше доля инвестиций. Пер-
вая группа — страны, попавшие 
в «ловушку бедности» на фоне зани-
женного курса национальной ва-
люты (по данным 2019 года, среди 
них Армения, Египет, Украина, Гру-
зия, Пакистан). Вторая группа схо-
жа с первой, но в силу политических 
и иных причин (как отмечают ана-
литики центра, «нормальных объяс-
нений этому нет») они чуть больше 
инвестируют (это Черногория, Кир-
гизия, Индия, Шри-Ланка, Вьетнам, 
Белоруссия). «Россия скорее отно-
сится ко второй группе, но не очень 
уверенно. Она скорее между первой 
и второй»,— пояснят соавтор иссле-
дования Олег Солнцев. Третья груп-

па — страны с дорогими валюта-
ми (фактически вся ОЭСР за мину-
сом Греции и Италии), которые мно-
го тратят на инвестиции и демон-
стрируют высокое качество жизни. 
«В России сейчас курс рубля переу-
креплен, и это путь в тупик»,— отме-
чает господин Солнцев.

Прежде всего текущий уровень 
курса (для условий 2021 года) не-
сет, по оценке ЦМАКП, угрозу для 
финансов некоторых отраслей—
чистых экспортеров. «Мы оцени-
ли границы терпимости отраслей 
к укреплению курса,— поясняют 
в ЦМАКП.— Но это, скорее, упраж-
нение». Менее чем 16 руб./$ являет-
ся курсом безубыточности лишь для 
шести наименее уязвимых отрас-
лей: рыболовства, добычи металли-
ческих руд; производителей табака, 
одежды, прочей неметаллической 
минеральной продукции и бума-
ги. В диапазоне выше 16 руб./$ и до 
44 руб./$ — десять отраслей, в том 

числе добыча угля, металлургия 
и химия, выпуск машин и оборудо-
вания, электрооборудования, мебе-
ли, нефтехимии и животноводство. 
При курсе от 44 до 63 руб./$ страда-
ет шесть отраслей — добыча неф-
ти и газа, прочих полезных иско-
паемых, обработка древесины, лес-
ной сектор, выпуск кожи и прочего 
транспорта и оборудования. Кроме 
того, в ЦМАКП приводят дополни-
тельные расчеты «автономных ко-
лебаний» показателей платежного 
баланса, связанных исключительно 
с изменениями курса рубля, обнару-
живая дополнительную аргумента-
цию в пользу контроля за движе-
нием капитала (см. „Ъ“ от 25 февра-
ля). Контроль движения в том числе 
важен для поддержания роста ВВП 
и инвестиций (арест активов ЦБ, по 
сути, выполняет функцию контроля 
капитальных потоков). После того 
как произойдет неизбежный реверс 
и курс ослабнет, капитал вернется, 

процентные ставки снизятся и ин-
вестиции станут дешевле.

В результате в ЦМАКП оценили 
перспективы курса в двух сценари-
ях — оптимистичном (в нем мир на-
чинает расти примерно на 3% в год по 
ППС, санкции с потолком цены неф-
ти для РФ не работают, часть поста-
вок газа сохранена) и умеренно пес-
симистичном (в нем, в частности, по-
толок цены нефти работает, постав-
ки газа сокращены). В первом — сред-
негодовой курс рубля к доллару ко-
леблется около 70 руб./$ вплоть до 
2024 года и слабеет до 84 руб./$ к 2030 
году. Во втором же — он откатывает-
ся с 84,4 руб./$ в 2022 году к 80,2 руб./$ 
в 2024 году и слабеет до 92,7 руб./$ 
к 2030 году. Реальный курс рубля, со-
гласно обоим сценариям, ослабнет не 
более чем на 1% в долгосрочной пер-
спективе. «Но это условные прогнозы. 
Шоки курса их могут очень сильно от-
клонить»,— заключает Олег Солнцев.

Алексей Шаповалов

Упражнение со многими неизвестными
Реальный рубль будет относительно стабилен в отдаленном будущем

Как рассказал „Ъ“ глава профсо-
юза шахтеров Иван Мохначук, ряд 
крупных угольных предприятий 
РФ, на которых повестки в военко-
мат получили несколько сотен ра-
ботников, уже сумели добиться со-
хранения на производстве до тре-
ти из них, оперируя существующи-
ми юридическими нормами. «Рабо-
тодатели совместно с военкомата-
ми поименно согласовывали спи-
ски тех, кто отправляется на фронт, 
и смогли добиться возможности 
продолжать работу для наиболее 
ценных из них»,— пояснил он. По 
словам представителя крупной 
компании по подбору персонала, 
«есть организации, где сотрудники 
буквально кидают жребий, кого из 
них работодателю нужно признать 
особо ценным и оставить на рабо-

те, а где-то отбором вынуждены за-
ниматься директора по персоналу».

Тем временем после неопреде-
ленности первых дней мобилиза-
ции постепенно появляется сопут-
ствующая этому процессу правовая 
база. Опубликованное в пятницу по-
становление правительства позволя-
ет работодателям приостанавливать 
действие трудовых и служебных 
контрактов мобилизованных работ-
ников, но запрещает разрывать их, 
что было возможно по действующим 
нормам Трудового кодекса (ТК).

Также в пятницу к нормотвор-
честву в этой сфере подключилась 
Госдума. Согласно внесенным депу-
татами поправкам к ТК, восстано-
виться на прежнем месте работы мо-
билизованные смогут в срок до трех 
месяцев после возвращения, а пери-
од военный службы будет зачтен им 
в страховой стаж. На период службы 

члены семьи мобилизованного по-
лучат преимущество при сохране-
нии рабочих мест в случае сокраще-
ния штата, их нельзя будет привлечь 
к сверхурочной работе и команди-
ровкам без их согласия.

Как отмечает управляющий пар-
тнер юридической фирмы BLS Еле-
на Кожемякина, аналогичные пра-
ва сейчас есть у работников, находя-
щихся в режиме простоя. «Перечень 
льгот и компенсаций, которые рабо-
тодатели должны обеспечить, уже 
достаточно велик, и компании сно-
ва должны финансировать из своих 
собственных ресурсов инициативы 
государства»,— сетует источник „Ъ“ 
в Российской трехсторонней комис-
сии. По его словам, никаких предва-
рительных консультаций о новых 
трудовых нормах с участием рабо-
тодателей или профсоюзов Мин-
труд не проводил, «значит, для ми-

нистерства, как и для всей страны, 
решение о мобилизации стало боль-
шой неожиданностью».

Отметим, что на неожиданность 
происходящего для государствен-
ных структур и отсутствие предмо-
билизационной подготовки, види-
мо, стоит списывать и часть «эксцес-
сов мобилизации» - распростране-
ние ее на персонал промышленных 
компаний, критически важный для 
выполнения их функций: во мно-
гом еще советская система фор-
мирования «брони» вряд ли сколь-
ко-нибудь рационально приспосо-
блена под нужны существенно из-
менившейся экономики, и лишь 
там, где она активно корректирова-
лась, например, в авиации (см. Ъ от 
22 сентября), она, возможно, адек-
ватна. Хаос и соревновательная са-
модеятельность регионов в этой 
сфере может значительно усилить 

долгосрочные экономические по-
тери от «частичной мобилизации», 
которые пока оценить просто не-
возможно — тем более в условиях, 
когда мобилизационная кампания 
не предполагает активного пере-
вода экономики «на военные рель-
сы». Отметим, что уже к воскресе-
нью определенные шаги к предот-
вращению «мобилизационного» ха-
оса предпринимались властями на 
многих уровнях — от заявления 
Крыма о достигнутых целях моби-
лизационной кампании и ее пре-
кращения в регионе до указа прези-
дента о предоставлении отсрочки от 
мобилизации студентов и аспиран-
тов. Тем не менее, восстановить си-
стемность в этом процессе, видимо, 
будет очень сложной задачей.

Анастасия Мануйлова,  
Вадим Вислогузов,  
Дмитрий Бутрин

Очередь за бронью
с1

Областная больница в Орле, строящаяся с 2006 года, может в итоге стать 
федеральной стройкой  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В Донецкой и Луганской народ
ных республиках (ДНР и ЛНР), 
а также в подконтрольных рос
сийским военным частях Херсон
ской и Запорожской областей Ук
раины в воскресенье завершился 
третий день голосования о при
соединении к России. Все терри
тории отчитываются о высокой 
активности участников референ
думов, хотя пока голосование 
проходит преимущественно на 
выездных участках и придомовых 
территориях, а стационарные 
участки откроются только 27 сен
тября. Как сообщают наблюдате
ли и СМИ, желающие проголосо
вать выстраиваются в очередь. 
В ДНР, ЛНР и Запорожской обла
сти, по официальным данным, 
явка уже превысила 50%, что по
зволяет считать референдумы 
там состоявшимися.

По информации Центризбирко-
ма (ЦИК) ДНР, уже по итогам первых 
двух дней голосования явка на рефе-
рендум составила 55,05%, а к 20:00 
воскресенья превысила 77%. Пред-
седатель ЦИК ЛНР Елена Кравченко 
тоже объявила, что к вечеру 25 сентя-
бря в плебисците приняли участие 
более 76% избирателей. В Запорож-
ской области к этому моменту про-
голосовали 51,55%, а в Херсонской — 
48,91%. Согласно принятым ранее 
в ДНР и ЛНР законам о референду-
ме, они признаются состоявшими-
ся при явке более 50%, а решение по 
вопросу о присоединении считается 
принятым, если его также поддержа-
ли более половины от списочного со-
става избирателей.

Напомним, жителям ДНР и ЛНР 
предстоит ответить на вопрос, под-
держивают ли они вхождение этих 
республик в состав России на правах 
субъекта РФ. А херсонцам и запорож-
цам предложено также одобрить вы-
ход областей из состава Украины. По 
данным первого заместителя пред-
седателя координационного совета 
при Общественной палате РФ по об-
щественному контролю за голосова-
нием Александра Малькевича, за хо-
дом голосования на референдумах 
следят более 100 международных на-
блюдателей из 40 стран, в том числе 
Франции, Сирии, Венесуэлы, Герма-
нии, Уругвая, Чехии и Камеруна.

В течение первых четырех дней 
проводится преимущественно вы-
ездное голосование, а стационарные 
участки откроются только 27 сентя-
бря — такое решение организаторы 
объяснили соображениями безопас-
ности. В частности, стало известно, 
что в воскресенье украинские вой-
ска нанесли ракетный удар по го-
стинице в центре Херсона, погибли 
два человека (в том числе экс-депутат 

Верховной рады Алексей Журавко). 
Также взрыв самодельного устрой-
ства произошел в центре Бердянс-
ка в Запорожской области, но обо-
шлось без жертв.

Референдум проходит в штатном 
режиме, а сообщения о происшест-
виях людей только сильнее мотиви-
руют, рассказал „Ъ“ политолог Алек-
сандр Асафов, который входит в со-
став миссии наблюдателей. По его 
словам, хотя пока идет только надом-
ное голосование, активность изби-
рателей уже высока, а многие очень 
ждут открытия участков. Когда в Ме-
литополе представители обществен-
ной организации «Мы вместе с Рос-
сией» голосовали перед памятни-
ком разведчику Павлу Судоплатову, 
проходившие мимо люди присое-
динялись к голосованию, рассказал 
господин Асафов. При этом некото-
рых иностранцев очень удивило, что 
люди не скрывают свой выбор, а, на-
против, открыто его демонстрируют, 
отметил политолог. По его словам, 
международный наблюдатель Мар-
ко Пата даже несколько раз уточнил, 
действительно ли так можно было 
делать. Но раз это инициатива само-
го участника и при этом тайна голо-
сования соблюдена, то нарушения 
здесь нет, уверен Александр Асафов.

Депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии» Леонид Огуль, работавший в со-
ставе пула международных наблю-
дателей в Артемовском и Кремен-
ском районах ЛНР, сообщил „Ъ“, что 
успел пообщаться с медицинскими 
работниками на избирательном пун-
кте в больнице и с людьми на участ-
ках. «Рассказывают, что референдум 
для них настоящий праздник. Все 
улыбаются и поздравляют друг дру-
га с этим поистине историческим со-
бытием»,— поделился депутат.

Голосование для жителей всех 
четырех территорий организовано 
и в России. В посольстве ДНР в Мо-
скве, где был открыт один из участ-
ков, в воскресенье, 25 сентября, 
были зафиксированы очереди из же-
лающих проголосовать. Хотя в боль-
шинстве регионов, как сообщают 
корреспонденты „Ъ“, волеизъявле-
ние проходило спокойно.

Так, к полудню 25 сентября все 
100 вынужденных переселенцев из 
ЛНР и ДНР, проживающих в пункте 
временного размещения (ПВР) в со-
циально-оздоровительном центре 
«Вега» (Чувашия), уже проголосовали 
на референдуме, и практически все, 
по их же словам,— за воссоединение 
с Россией, сообщил „Ъ“ на условиях 
анонимности член избиркома ДНР. 
В других ПВР, по словам собеседника 
„Ъ“, наблюдается та же картина.

«Люди идут, люди голосуют, об-
ращаются. У них есть желание про-
голосовать, и комиссии референду-
мов и территориальные комиссии 
предоставляют им любую возмож-

ность сделать это»,— сообщили „Ъ“ 
в избиркоме Оренбургской области. 
К 14:00 местного времени участки 
там закрылись, но мобильные груп-
пы зарубежных комиссий референ-
думов «продолжили свою работу 
в муниципальных образованиях», 
уточнили в избиркоме. На горячую 
линию по референдуму поступило 
более 50 обращений.

В ЦИК Татарстана „Ъ“ сообщили, 
что восемь участков, где проходит 
голосование на референдумах, про-
должали работу. «Для оказания мак-
симального содействия жителям Лу-
ганской и Донецкой народных ре-
спублик, Херсонской и Запорож-
ской областей, находящимся на тер-
ритории России, в ЦИК Татарстана 
работает объединенный call-центр 
зарубежных избирательных комис-
сий по проведению референдумов, 
в основном поступают обращения 
общего информационного характе-
ра»,— уточнили в пресс-службе из-
биркома.

Анастасия Корня,  
Мария Макутина,  
корсеть „Ъ“

Донбасс голосует по-стахановски
В ДНР, ЛНР и Запорожской области отчитались  
о более чем 50-процентной явке на референдумы

Вопрос, каким будет формат их 
участия в СВО, «пока решается», по-
яснил „Ъ“ собеседник в партии. Вя-
чеслав Володин отметил, что в Дон-
бассе с момента начала СВО в рам-
ках командировок или отпусков на-
ходятся также единороссы Адам Де-
лимханов, возглавляющий подра-
зделения добровольцев Чечни, Вик-
тор Водолацкий, Ахмед Догаев и дру-
гие. Как ранее сообщал „Ъ“, депута-
ты всех фракций во время летнего 
отпуска активно посещали Донбасс 
с гуманитарной миссией.

В ЛДПР заявление о самомобили-
зации подал пока только Станислав 
Наумов, говорится в Telegram-канале 
партии. Мандат за ним сохранится, 
уточнил собеседник „Ъ“ в партии: 
«Где народ, там и народные избран-
ники, все в рамках работы с гражда-
нами». По его словам, «пока решает-
ся», что депутат будет делать на фрон-
те. Господин Наумов сказал „Ъ“, что 
вряд ли депутаты будут сдавать ман-
даты, скорее всего, будут найдены 
другие форматы их участия в СВО: 
«В обществе скорее не такие ожида-
ния, что депутаты — лучшие стрел-
ки, а чтоб Дума в целом была моби-
лизована для контроля всех этапов 
мобилизации граждан. Это не про 
то, чтобы депутат сел в поезд на Ки-
евском вокзале и пропал»,— пояс-
нил он. Лидер партии Леонид Слуц-
кий с думской трибуны заявлял, что 
депутатам есть чем заняться в Думе: 
«Стоят задачи, которые нужно вы-
полнять в ежедневном формате».

В пресс-службах остальных трех 
думских партий „Ъ“ не предостави-
ли информации о числе депутатов, 
желающих мобилизоваться. Депутат 
КПРФ, пресс-секретарь лидера пар-
тии Александр Ющенко сказал „Ъ“, 
что пресса узнает о коммунистах, 
ушедших на фронт, только «в лучшем 
случае если их наградят или если, не 
дай бог, они погибнут». «Те, кто туда 
едет, делают это молча»,— сказал го-
сподин Ющенко. По его мнению, 
ехать на передовую должны люди, 
чьи навыки могут пригодиться, а не 
те, кто «просто хочет приехать и сфо-
тографироваться».

Депутат «Справедливой России — 
За правду» Дмитрий Кузнецов сказал 
„Ъ“, что «пойдет, если призовут». Де-
путат добавил, что его военно-учет-

ная специальность — эпидемиолог 
особо опасных инфекций. На во-
прос, не собирается ли он пойти до-
бровольцем, он ответил, что «делать 
что-то ради популизма неправиль-
но». Его коллега по фракции Яна 
Лантратова понимает, что у депута-
тов «есть обязанности перед изби-
рателями», но «если будет необходи-
мость поехать для участия в СВО», то 
она поедет. По ее словам, депутаты 
«могут пригодиться в госпиталях, за-
ниматься распределением гумани-
тарной помощи, помогать раненым, 
вывозить детей, работать с жителя-
ми, учителями и на других работах, 
не требующих особой подготовки».

По словам источника, близко-
го к руководству Думы, заявлений 
от депутатов о готовности участво-
вать в СВО, поступивших спикеру, 
больше, чем оглашено руководст-
вом партий. Тот же господин Швыт-
кин написал их несколько, расска-
зывал Вячеслав Володин. По словам 
одного источника в Думе, в ходе раз-
говоров желающих мобилизовать-
ся депутатов с руководством палаты 
«им было предложено сдать мандат». 
Хотя собеседник, близкий к руко-
водству Думу, говорит, что позиция 
на этот счет еще формируется: депу-
татам предстоит обсудить, нужно ли 
корректировать законодательство, 
чтобы они смогли сохранить мандат 
в случае ухода на фронт, иначе они 
смогут это сделать только в рамках 
отпусков, командировок или после 
сдачи мандата.

Для Госдумы важно было развен-
чать миф про «неприкасаемых», от-
мечает политолог Павел Склянчук. 
«Сперва депутаты изъявляют свое же-
лание начальству — Володину или, 
например, Турчаку,— пояснил он.— 
Далее вопрос об удовлетворении хо-
датайства каким-то образом обсужда-
ется с Минобороны. Если будет полу-
чено одобрение, то пишется заявле-
ние на отпуск, и их должны отпра-
вить на фронт. Но есть высокая веро-
ятность, что их по каким-то причи-
нам не отпустят». По мнению экспер-
та, важно не переборщить с демон-
страцией боевого духа: «Как показа-
ли первые дни мобилизации, работы 
с устранением правовых пробелов — 
непосредственной задачей парла-
ментариев — непочатый край».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Депутаты вызывают 
призыв на себя

В субъектах РФ, где 9–11 сентя
бря прошли выборы депутатов 
региональных и городских пар
ламентов, завершается распре
деление руководящих постов. 
По подсчетам „Ъ“, в половине 
случаев меняется председатель 
органа, при этом доля спикеров
«новичков» в заксобраниях оказы
вается выше, чем в горсоветах.

В большинстве региональных 
парламентов, чей состав обновился 
по итогам единого дня голосования, 
уже прошли первые заседания, на 
которых традиционно решаются ор-
ганизационные вопросы: регистра-
ция фракций, распределение долж-
ностей в комитетах и выборы пред-
седателя. Напомним, новые депутат-
ские созывы сформированы в пар-
ламенте Северной Осетии, Госсо-
вете Удмуртии, заксобраниях Пен-
зенской области и Краснодарского 
края, а также в Саратовской и Саха-
линской облдумах. Везде «Единая 
Россия» (ЕР) получила большинство 
мандатов.

21 сентября депутаты Саратов-
ской облдумы избрали новым пред-
седателем законодательного орга-
на бывшего мэра Саратова Михаила 
Исаева (ЕР). Господин Исаев балло-
тировался в одномандатном округе 
№4 против блогера-«миллионника» 
от КПРФ Николая Бондаренко и об-
ещал приложить все усилия, чтобы 
не пустить скандального коммуни-
ста в парламент. Уже в ходе избира-
тельной кампании он сложил пол-
номочия градоначальника. Источ-
ники „Ъ“ еще в ходе выборов гово-
рили, что бывший мэр рассчитыва-
ет на пост спикера. На первом заседа-
нии думы кандидатуру единоросса 
поддержали 33 депутата. За единст-
венного оппонента Михаила Исаева, 
лидера фракции КПРФ Александра 
Анидалова, проголосовали пятеро.

В тот же день председателя из-
брали в заксобрании Пензенской 
области. Как и саратовские колле-
ги, пензенские парламентарии вы-
брали «новичка» — депутата по-
следних четырех созывов, бывшего 
вице-спикера и руководителя фрак-
ции ЕР Вадима Супикова. По дан-
ным собеседников „Ъ“, решение 
было ожидаемым. Господина Супи-
кова утвердили на посту единоглас-
но. 22 сентября новым спикером се-
вероосетинского парламента также 
единогласно был избран бывший 
премьер-министр республики Тай-
мураз Тускаев (ЕР).

Интрига сохраняется на Сахали-
не, где в новый созыв облдумы про-
шел ее действующий председатель, 
секретарь реготделения ЕР Андрей 
Хапочкин. Источники „Ъ“ в регио-
нальной власти говорят, что вместе 
с ним на пост спикера рассматрива-
ется бывший министр соцзащиты 
и экс-мэр Охи Елена Касьянова, кото-
рую поддерживает губернатор Вале-
рий Лимаренко. Дата первого заседа-
ния парламента пока не назначена.

И з  о с та в ш и хс я  с п и к ер о в -
«старичков» пост сохранит предсе-
датель заксобрания Краснодарско-
го края Юрий Бурлачко (ЕР). Едино-
россы уже выдвинули его кандида-
туру на голосование, первое заседа-
ние парламента пройдет 28 сентя-
бря. По данным источников „Ъ“, ско-
рее всего, на прежнем месте останет-
ся и спикер Госсовета Удмуртии Вла-
димир Невоструев (ЕР). Депутаты ре-
спублики соберутся на первое засе-
дание 27 сентября.

А вот в парламентах региональ-
ных столиц остающихся председа-
телей будет куда больше. Так, 21 сен-
тября омские депутаты почти еди-
ногласно переназначили спикером 
горсовета Владимира Корбута (ЕР). За 
его кандидатуру проголосовали 37 

человек, против — один, еще один 
бюллетень признан недействитель-
ным. Господин Корбут был единст-
венным претендентом на пост. Еще 
большее единодушие проявили де-
путаты Тверской гордумы, где по 
итогам выборов все 25 мандатов по-
лучили представители ЕР. На первом 
заседании они выдвинули в спике-
ры действующего руководителя ор-
гана Евгения Пичуева и единогласно 
его избрали.

По данным собеседников „Ъ“, 
спикером думы Владивостока вновь 
станет единоросс Андрей Брик. «Его 
кандидатура всех устраивает»,— со-
общил „Ъ“ источник в правительстве 
региона. Также, по данным „Ъ“, пост 
главы Кирова (избирается из числа 
депутатов и руководит гордумой) со-
хранит Елена Ковалева (ЕР). В Барна-
уле, Горно-Алтайске и Кызыле пер-
вые заседания городских парламен-
тов пройдут 28–29 сентября. Кто их 
возглавит, пока неизвестно, одна-
ко все действующие тамошние спи-
керы — единороссы Галина Буевич, 
Юрий Нечаев и Ирина Казанцева — 
переизбрались в новые созывы.

Смена руководства уже произош-
ла в Курске (новый спикер — Влади-
мир Токарев), Ярославле (Сергей Ка-
линин) и Пскове (Александр Гонча-
ренко). Все новые председатели — 
единороссы. Новым спикером гор-
думы Черкесска станет атаман батал-
пашинского отдела Кубанского каза-
чьего войска Валерий Дедук, его кан-
дидатуру уже одобрили регполитсо-
вет ЕР. Наконец, гордумой Петропав-
ловска-Камчатского точно будет ру-
ководить новый спикер, поскольку 
прежний председатель Галина Мо-
нахова в новый созыв не избралась. 
Правда, пока неизвестно, кто ее сме-
нит на этом посту.

Андрей Прах, 
корреспондентская сеть „Ъ“

Каждый второй кадр
В половине местных парламентов по итогам выборов 
меняется спикер

Выездной формат 
голосования  
не помешал донецким 
избирателям проявить 
на референду ме 
повышенную активность  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно „Ъ“, СКР возбу-
дил уголовное дело против извест-
ного военного строителя  Руслана 
Сагитова. По версии следствия, 
три года назад, будучи гендиректо-
ром ООО «Спецстройгрупп» (ССГ), 
он злоупотребил своими полномо-
чиями при выполнении гособоронза-
каза по реконструкции военного аэ-
родрома Ахтубинск в Астраханской 
области, заключив, в частности, суб-
подрядные договоры с организация-
ми, «имеющими признаки фиктивно-
сти». После контракта с Минобороны 
ООО обанкротилось, а его бывшие 
участники и их партнеры до сих пор 
выясняют свои отношения в арби-
тражных судах.

 По данным „Ъ“, зарегистрированное 
ранее в Санкт-Петербурге ООО «Спец-
стройгрупп» еще несколько лет назад 
участвовало одновременно в строитель-
стве нескольких десятков крупных про-
мышленных и гражданских объектов. 
Но к 2019 году общество стало участни-
ком такого же количества арбитражных 
процессов. От ССГ потребовали неустой-
ку за сорванные контракты его бывшие 
заказчики и партнеры, сама фирма за-
явила финансовые претензии к сво-
им бывшим руководителям и в итоге 
к июлю 2022 года была признана бан-
кротом по требованию одного из ист-
цов — ФГУП «ГВСУ №12». Кредиторская 
задолженность общества составляет се-
годня около 50 млн руб.

Тем временем другой бывший парт-
нер ССГ — ФГУП «ГВСУ №7» решил до-
биваться справедливости не в арбитра-
же, а в правоохранительной системе 
и обратился с соответствующим заявле-
нием в СКР. Как было установлено рас-
следованием, начатым в Черемушкин-
ском отделе следственного управления 
по Юго-Западному административно-
му округу ГСУ СКР по Москве, компания 
ССГ в 2017–2019 годах участвовала в реа-
лизации гособоронзаказа в проекте под 
названием «Реконструкция и строитель-

ство объектов летного поля аэродрома 
„Ахтубинск“. 2 этап. 1-й пусковой ком-
плекс». Реализацию проекта в целом Ми-
нобороны поручило профильной стро-
ительной компании ГВСУ №7, а ФГУП, 
в свою очередь, взял ССГ на субподряд.

Обществу были переданы работы 
по возведению централизованной си-
стемы заправки топливом на техниче-
ской площадке подготовки самолетов, 
здания аэродромно-технического об-
служивания, а также двух эскадриль-
но-технических зданий. Общая стои-
мость субподряда составляла 300 млн 
руб., а 96,2 млн руб. из этой суммы ССГ 
получило авансом, пообещав выпол-
нить свою часть договора к 22 ноября 
2019 года. В этот день стороны долж-
ны были подписать окончательный акт 
приемки работ.

Однако занимавший в то время 
должность гендиректора ССГ Руслан Са-
гитов, как полагает следствие, «предви-
дя причинение существенного вреда за-
казчику работ — Минобороны», начал 
действовать с расчетом «извлечения вы-
годы для себя и своих партнеров». Ком-
мерсант, по материалам дела, уже от 
лица своего ООО заключил новые до-
говоры субподряда с организациями, 
«имеющими признаки фиктивности», 
такими, например, как ООО «Нордс-
наб», ООО «Автолик», и перевел им часть 
средств. Из-за совершенных, по версии 
правоохранителей, гендиректором Са-
гитовым финансовых махинаций сро-
ки строительства порученных ССГ объ-
ектов были сорваны, а вместе с ними 
и реализация в намеченное время все-
го проекта в целом.

Действия Руслана Сагитова в Чере-
мушкинском отделе СКР расценили как 
«злоупотребление полномочиями при 
выполнении государственного оборон-
ного заказа» (ст. 201.1 УК РФ). Бизнесмену 
при неблагоприятном для него разви-
тии событий грозит до восьми лет лише-
ния свободы со штрафом до 1 млн руб.

Сергей Машкин

У подрядчика нашли 
признаки фиктивности
Военного строителя  
заподозрили в злоупотреблениях  
при реконструкции аэродрома

Как стало известно „Ъ“, по восемь лет ли-
шения свободы за мошенничество получи-
ли бывшие и. о. заместителя председателя 
правления банка «Евростандарт»  Наталья 
Важнаткина и Дарья Гнездич, а также 
экс-советник последней Олег Олдман. 
Всех троих суд признал виновными в хи-
щении из кредитного учреждения $5 млн. 
Дело одного из организаторов преступле-
ния — находящегося в международном ро-
зыске предполагаемого собственника бан-
ка Анастасии Оськиной, которая, впрочем, 
в материалах следствия значится советни-
ком председателя правления, выделено 
в отдельное производство.

Рассматривать уголовное дело об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
в отношении бывших топ-менеджеров «Евро-
стандарта» Натальи Важнаткиной и Дарьи Гне-
здич, а также экс-советника последней Олега 
Олдмана Таганский райсуд Москвы начал в но-
ябре прошлого года. Во время состоявшихся 
на днях прений представитель прокуратуры, 
назвав вину подсудимых доказанной, попро-
сил приговорить каждого из них к восьми го-
дам лишения свободы. В свою очередь, защита 
настаивала на полном оправдании своих кли-
ентов. Однако доводы адвокатов и их подза-
щитных судья Марина Орлова признала неубе-
дительными. Как и просил прокурор, каждый 
из подсудимых получил по восемь лет лише-
ния свободы.

Сразу же после оглашения приговора под 
стражу в зале суда взяли Наталью Важнатки-
ну и Олега Олдмана, находившихся под подпи-
ской о невыезде и запретом определенных дей-
ствий соответственно. Дарья Гнездич была под 
арестом с момента задержания.

Как следует из материалов дела и приго-
вора, поводом для возбуждения ГСУ ГУ МВД 
России по Москве уголовного дела стало ис-
чезновение $5 млн из хранилища банка «Ев-
ростандарт» (ул. Солянка, 13/3). Произошло это 
в ночь с 23 на 24 ноября 2017 года. Накануне 
доллары были куплены за 295 млн руб. в Глоб-
эксбанке. Версия с кражей отпала сразу же, по-
скольку никакого взлома хранилища не было. 
После этого под подозрение попал топ-менед-
жмент кредитного учреждения.

Первой задержали Наталью Важнаткину. 
Позже компанию ей составили Дарья Гнездич, 
сменившая госпожу Важнаткину на посту руко-
водителя банка за два месяца до отзыва у того 
лицензии (это произошло 4 декабря 2017 года), 
и ее экс-советник Олег Олдман. При этом по-
следние двое некоторое время находились 
в международном розыске. Госпожу Гнездич 
в феврале 2021 года экстрадировали из Сербии, 
а господин Олдман за год до этого сам вернул-
ся в Россию.

Организатором преступления следствие 
и суд признали Наталью Важнаткину. Фигу-
рирует в расследовании и находящаяся в ме-
ждународном розыске предполагаемый соб-
ственник банка Анастасия Оськина, которая, 

впрочем, в материалах дела, как и господин 
Олдман, значится экс-советником председате-
ля правления «Евростандарта». Дело в отноше-
нии нее выделено в отдельное производство. 
Отметим, что именно из-за госпожи Оськиной 
прокуратура дважды (в декабре 2020-го и фев-
рале 2021 года) отказывалась утверждать обви-
нительное заключение по этому делу. Несмо-
тря на многочисленные показания как самих 
обвиняемых, так и свидетелей, утверждавших, 
что именно Анастасия Оськина фактически 
руководила «Евростандартом» и ее указания 
были обязательны к исполнению, следствие 
никак не могло найти факты, указывающие 
на ее виновность. Очевидно, чтобы прокура-
тура и в третий раз не завернула это дело, го-
спожу Оськину все же включили в число обви-
няемых — в августе прошлого года Тверской 
райсуд Москвы заочно ее арестовал. Отметим 
также, что сейчас следствие проверяет инфор-
мацию о скоропостижной смерти 35-летней 
Анастасии Оськиной весной 2022 года в Риге, 
куда она перебралась якобы, как только узна-
ла о возбуждении уголовного дела. По данным 
„Ъ“, в российские правоохранительные органы 
из Латвии на этот счет уже поступили соответ-
ствующие документы.

Интересно, что конечных бенефициаров 
«Евростандарта», в чьих интересах действова-
ли обвиняемые Важнаткина, Гнездич, Олдман 
и сама Оськина, следствие так и не установи-
ло. Не найдены и похищенные деньги. В деле 
лишь говорится о том, что наличность из бан-
ка вывезли некие представители «юридиче-
ского лица».

Сами подсудимые, в частности Олег Олд-
ман, во время следствия и в суде настаивали 
на том, что никакого преступления не было 

в принципе. Из показаний последнего следует, 
что «якобы похищенные $5 млн эквивалентны 
уставному капиталу банка и его нераспреде-
ленной прибыли, соответственно, бенефици-
ары перед отзывом лицензии просто забрали 
свои деньги, и ни один клиент „Евростандар-
та“ не пострадал». По мнению господина Олд-
мана, формальные основания считать $5 млн 
украденными у следствия имеются как раз 
из-за того, что конечные бенефициары кредит-
ного учреждения так и не были установлены.

Между тем в том же Таганском райсуде, но 
в соседнем зале сейчас проходит суд именно 
над бенефициарами «Евростандарта». Прав-
да, вычислил их Следственный комитет Рос-
сии (СКР), но в рамках расследования своего 
уголовного дела о растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
более полумиллиарда рублей из лопнувшего 
ДС-банка.

Как уже рассказывал „Ъ“, в апреле 2020 года 
все тот же Таганский райсуд Москвы за хище-
ния более полумиллиарда рублей из этого кре-
дитного учреждения приговорил к восьми 
с половиной годам колонии его бывшего соб-
ственника Ильдара Клеблеева, а несколько его 
сообщников получили от четырех до семи лет. 
После вступления приговоров в силу некото-
рые фигуранты расследования, включая осу-
жденного Клеблеева, стали обвиняемыми по 
делу о легализации похищенного (п. «а», п. «б» 
ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). Как установил СКР, еще 
в 2016 году как минимум 350 млн руб. из по-
хищенных в ДС-банке члены организованной 
группы отмыли, приобретя 100% доли в устав-
ном капитале как раз КБ «Евростандарт». При 
этом в материалах полицейского расследова-
ния якобы есть показания о встречах Ильдара 
Клеблеева и Анастасии Оськиной. Что именно 
они обсуждали — то ли продажу «Евростандар-
та», то ли совместное участие в махинациях, так 
и осталось невыясненным.

Олег Рубникович

Просто забрали  
свои миллионы
Вынесен приговор по делу о хищении $5 млн из «Евростандарта»

За хищение 181,7 млн руб. у клиен-
тов НПФ «Первый русский пенсион-
ный фонд» (ПРПФ) Замоскворецкий 
суд Москвы приговорил члена со-
вета директоров ПРПФ Олега Вла-
сова к семи годам колонии общего 
режима. Вторая подсудимая — ген-
директор инвестиционной компании 
«Эмпайр траст» Анна Хохлова при-
говорена к пяти с половиной годам 
с отсрочкой наказания до достиже-
ния ее ребенком совершеннолетия. 
Для хищения средств использовал-
ся редкий финансовый инструмент — 
ипотечные сертификаты участия 
(ИСУ) «Высокий стандарт», которые 
были обесценены в результате под-
мены организаторами аферы лик-
видных залогов.

Суд рассматривал дело совладель-
ца банка «Балтика», члена совета ди-
ректоров аффилированного с кредит-
ным учреждением ПРПФ Олега Власова 
и главы компании «Эмпайр траст» Анны 
Хохловой с марта 2021 года. В итоге оба 
были признаны виновными в особо 
крупном мошенничестве — хищении 
181,7 млн руб. у клиентов пенсионно-
го фонда (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Господин 
Власов как организатор аферы полу-
чил семь лет колонии общего режима, 
Анна Хохлова — пять с половиной лет. 
При этом исполнение наказания для го-
спожи Хохловой отложено на десять лет 
в связи с наличием у нее малолетнего 
ребенка. Также был полностью удовлет-
ворен гражданский иск к осужденным, 
поданный АСВ на всю сумму похищен-
ных средств. До его погашения суд оста-
вил под арестом принадлежащие бан-
киру Land Rover и Volkswagen Polo, 
мотоцикл Harley Davidson, а также три 
нежилых помещения в Санкт-Петербур-
ге и Подмосковье.

В прениях, отметим, прокурор про-
сил приговорить банкира к восьми го-
дам, а его подельницу — к шести с поло-
виной годам колонии.

Как ранее сообщал „Ъ“, расследова-
нием хищений средств ПРПФ с декабря 
2017 года занималось ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве. Причем сумма ущерба по делу сна-
чала превышала 1,5 млрд руб., а к концу 
предварительного следствия уменьши-
лась в несколько раз.

Как следует из материалов дела, 
в 2014 году Олег Власов вошел в руко-
водство преступной группы, целью ко-
торой стало хищении активов ПРПФ. 
Также организаторами хищения след-
ствие считает совладельцев «Балтики» 
Василия Косолапова и Ольгу Черняк, 
входившую в совет директоров пенси-

онного фонда. Оба скрылись от следст-
вия и объявлены в розыск.

Незадолго до краха банка «Балтики» 
в 2015 году ее владельцы, считает след-
ствие, имея «полную информацию» 
об объемах пенсионных накоплений 
и резервах ПРПФ, разработали много-
ступенчатый план хищения клиентских 
средств. Опираясь на «личный авторитет 
и дружеские связи», действуя «тщатель-
но, взвешенно и поступательно», орга-
низаторы, по материалам дела, подобра-
ли исполнителей, основным из которых 
стала Анна Хохлова. Основным инстру-
ментом аферы были выбраны ипотеч-
ные сертификаты участия (ИСУ) «Вы-
сокий стандарт», эмитентом которых 
выступила компания госпожи Хохловой.

Чтобы избежать внимания контр-
олирующих органов, как следует из ма-
териалов дела, доходность «Высокого 
стандарта» первоначально была гаран-
тирована ликвидными активами де-
вятнадцати заемщиков «Балтики». Так, 
среди заложенного имущества фигури-
ровали объекты элитной недвижимости 
в подмосковной Жуковке, а также круп-
ные кредиты, выданные банком внешне 
надежным фирмам. Однако после того, 
как ПРПФ купил 146,8 тыс. сертификатов 
«Высокого стандарта», организаторы вы-
вели из-под залога наиболее ценные под-
московные объекты, заменив их с помо-
щью поддельных документов другими. 
Например, в списке недвижимости, ко-
торая обеспечивала доходность «Высо-
кого стандарта», появился комплекс зда-
ний кондитерской фабрики «Рот фронт», 
который никогда не находился в залоге 
у «Балтики».

Еще две компании — ООО «Ин-
вест-Фактор» и ООО «РеЛайн», чьи акти-
вы также обеспечивали доходность ИСУ, 
следствие считает подконтрольными ор-
ганизаторам хищений, полагая, что вы-
данные фирмам кредиты изначально 
были похищены владельцами банка.

В результате этих махинаций, гово-
рится в деле, приобретенные пенсион-
ным фондом ИСУ оказались обесценен-
ными, а заплаченные за них 181,7 млн 
руб. достались фигурантам дела.

Олег Власов вину не признал. Стоит 
отметить, что он является также фигу-
рантом дела о выводе из России 46 млрд 
руб. через молдавские банки. Судебный 
процесс над ним продолжается. Адвокат 
финансиста Даниил Никифоров сооб-
щил „Ъ“, что не согласен с приговором 
Замоскворецкого суда и уже обжаловал 
его. По мнению адвоката, следствие ве-
лось с многочисленными нарушениями.

Владислав Трифонов

Хищение прошло 
по «Высокому стандарту»
Осуждены участники аферы 
со средствами пенсионного фонда

В Москве 2-й кассационный суд рассмо-
трел жалобу защиты на приговор, выне-
сенный в 2018 году по делу о хищении 
средств ОАО «Совкомфлот» на сумму бо-
лее 8 млрд руб. Фигурантами расследо-
вания являлись бывший гендиректор этой 
компании Дмитрий Скарга, экс-президент 
ОАО «Новошип» Тагир Измайлов и пред-
приниматель Юрий Никитин. По данным 
правоохранителей, суда компаний по за-
ниженным ценам сдавались в аренду под-
контрольным фигурантам фирмам, а те 
предоставляли их в субаренду по рыноч-
ным. Разницу, настаивало следствие, 
бизнесмены присваивали. Все трое дав-
но находятся за границей и внушительные 
сроки получили заочно. Защита господи-
на Измай лова, приговоренного к 11 годам 
колонии, настаивала на необоснованности 
приговора, но кассационный суд оставил 
срок в силе, освободив при этом бизнес-
мена от штрафа в 2,5 млн руб. и вернув ему 
арестованное ранее машино-место.

Приговор по делу о хищении средств ОАО 
«Совкомфлот» был вынесен Дорогомиловским 
судом столицы весной 2018 года, а год спустя 
Мосгорсуд его утвердил. Бывший гендирек-
тор «Совкомфлота» Дмитрий Скарга, экс-прези-
дент ОАО «Новошип» Тагир Измайлов и пред-
приниматель Юрий Никитин, в зависимости 
от роли каждого, были признаны виновными 
по ст. 210 УК РФ, ч. 2 ст. 201 УК РФ, ч. 4 ст. 160 
УК РФ и ч. 3 ст. 174.1 УК РФ (организация пре-
ступного сообщества и участие в нем, злоупо-
требление полномочиями, особо крупная рас-
трата и легализация преступных доходов). 
Процесс проходил в заочном режиме, посколь-
ку фигуранты к тому времени давно обоснова-
лись в Великобритании, которая отказала Ген-
прокуратуре РФ в их выдаче. В итоге господин 
Скарга получил 12 лет колонии строгого режи-
ма и штраф в размере 3 млн руб., господин Из-
майлов — 11 лет и штраф в 2,5 млн руб., а госпо-
дин Никитин — 15 лет и 5-миллионный штраф.

Как ранее рассказывал „Ъ“, расследование 
этого громкого уголовного дела длилось десять 
лет. Основанием стало обращение в 2006 году 
в Генпрокуратуру России нового менеджмента 
госкомпании «Совкомфлот». В ходе аудита им 

были выявлены финансовые нарушения. В част-
ности, по версии следствия, бывшее руководст-
во «Совкомфлота» сдавало ряду подконтроль-
ных офшорных компаний суда по заниженным 
ставкам, а те, в свою очередь, предоставляли ко-
рабли в субаренду по рыночным тарифам. Раз-
ницу, как считают в правоохранительных ор-
ганах, участники сделок делили между собой. 
В общей сложности, по данным СКР, у «Совком-
флота» было похищено более 8 млрд руб., из них 
свыше 5,5 млрд руб. фигурантам дела удалось 
легализовать. Организатором преступной схе-
мы следствие посчитало предпринимателя из 
Санкт-Петербурга Юрия Никитина. Также в ма-
хинациях, помимо него и двух топ-менеджеров, 
был задействован руководитель британской до-
черней компании «Совкомфлота» Fiona Mari-
time Agencies Юрий Привалов. Он заключил до-
судебное соглашение и был приговорен к трем 
годам колонии общего режима.

Защита господина Измайлова, который был 
признан виновным в участии в ОПС и хище-
нии, обжалуя приговор, дошла до Верховного 
суда РФ, а тот в июне этого года направил дело 
в кассационную инстанцию. Адвокат бизнес-
мена настаивал на том, что выводы суда пер-
вой инстанции не соответствуют фактическим 
обстоятельствам дела, а вина его подзащитно-
го не доказана. В частности, отмечала защита, 
в приговоре отсутствуют доказательства, под-
тверждающие наличие у господина Измайлова 
корыстного мотива или незаконных доходов, 
сговор с другими фигурантами, участие в пре-
ступном сообществе. В материалах дела, гово-
рится в жалобе, отсутствуют результаты экспер-
тизы, направленной на установление наличия 
ущерба, между тем Счетная палата в ходе про-
верки в 2005 году нарушений в работе подза-
щитного не выявила. Адвокат посчитал, что 
суд необоснованно не принял во внимание ре-
шение Высокого суда Англии и Уэльса, откло-
нившего претензии к господину Измайлову. 
По мнению защиты, в основу приговора были 
положены показания заинтересованных лиц, 
а суд необоснованно не удовлетворил ряд хо-
датайств адвокатов. Также, отметил защитник, 
в приговоре нет мотивировки назначения до-
полнительного наказания в виде штрафа. С уче-
том доводов, приведенных в кассационной жа-

лобе, адвокат попросил ранее вынесенные 
судебные решения отменить, а уголовное дело 
передать на новое рассмотрение.

Изучив материалы дела и жалобу защиты, 
кассационная инстанция пришла к выводу, 
что приговор Дорогомиловского суда основан 
как на показаниях свидетелей и потерпевших, 
так и на многочисленных документах, изъятых 
в ходе расследования, в том числе соглашений 
между различными компаниями с указани-
ями расценок. Какой-либо заинтересованно-
сти представителей потерпевших, свидетелей 
обвинения в искусственном создании доказа-
тельств, а также причин для оговора фигуранта 
суд не выявил. Кассационная инстанция посчи-
тала доказанной виновность господина Измай-
лова, который, «выполняя указания руководи-
теля преступного сообщества, используя свое 
служебное положение и авторитет занимаемой 
им должности, давал своим подчиненным обя-
зательные для исполнения указания, оказы-
вал влияние на принятие решений советами 
директоров компаний…, обеспечивая приня-
тие нужных преступной организации реше-
ний для хищения имущества».

«Доводы жалобы о преюдициальном значе-
нии для настоящего уголовного дела решений 
Высокого суда Англии являются несостоятель-
ными,— отмечается в решении кассационно-
го суда.— Решения, на которые ссылается автор 
жалобы, получены в рамках разрешения гра-
жданско-правового спора, а не уголовного дела, 
в условиях иной правовой системы, без учета 
правил и норм, в том числе гарантий, предостав-
ляемых сторонам российским законодательст-
вом в области уголовного судопроизводства».

При этом суд признал правоту автора жало-
бы в том, что в приговоре не содержится моти-
вированных оснований для назначения допол-
нительного наказания в виде штрафа, хотя закон 
требует их наличия. В итоге срок наказания, на-
значенный господину Измайлову, 11 лет коло-
нии строгого режима, кассационная инстанция 
оставила в силе, но исключила дополнительное 
наказание в виде штрафа. А поскольку в качестве 
обеспечительной меры по его уплате ранее было 
арестовано машино-место осужденного в доме 
на Стартовой улице, суд вернул его владельцу.

Александр Александров

Бизнесмену оставили срок  
и вернули машино-место
Кассационный суд вынес решение  
по делу о хищении средств «Совкомфлота»

Экстрадированной из Сербии  
обвиняемой Гнездич назначили 
восьмилетний срок   
ФОТО ГЕНЕРАЛЬНОЙ ПРОКУРАТУРЫ РФ
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Губернаторы присмотрелись  
к военным комиссарам
«Общероссийский народный фронт»  
готов помочь вернуться домой ошибочно мобилизованным

Первые дни частичной мобилизации сопро
вождались сообщениями о призыве граж
дан, которые не должны были ему подле
жать исходя из критериев, обозначенных 
главой государства и военным ведомством. 
После публичных оценок, высказанных гла
вами палат Федерального собрания, губер
наторы сообщают о принятых ими мерах по 
возвращению домой тех, кто бы призван не
корректно, и заявляют об усилении взаимо
действия гражданских властей с военкома
тами с целью контроля работы последних. 
«Общероссийский народный фронт» объя
вил о создании в регионах центров содей
ствия гражданам, права которых нарушены 
в ходе частичной мобилизации.

Губернатор Белгородской области Вячеслав 
Гладков сообщил, что смог помочь 75 жителям 
области, которых ошибочно призвали в рамках 
частичной мобилизации, «при полном понима
нии и содействии военкомата». По словам госпо
дина Гладкова, за последнее время он получил 
более 600 обращений, связанных с частичной 
мобилизацией, и ему известно о ряде наруше
ний при оформлении документов. «Разбираемся 
с военным комиссариатом Белгородской обла
сти, почему такое произошло. Ситуацию макси
мально быстро исправим. Сотрудники военко
мата уже выехали на место. Но, конечно, такого 
не должно быть!» — сказал он.

В призывных комиссиях Тюменской области 
начали работать гражданские чиновники для бо
лее тщательной проверки документов призыв
ников. По словам губернатора Александра Мо
ора, это связано со случаями, когда повестки 
присылали тем, кто мобилизации не подлежит. 
«Проверяем документы для людей, которым по
вестки будут высланы чуть позже. Вниматель
но проверяем повестки для тех, кто повестки 
уже получил и приходит на призывные пун
кты. Люди, которые не соответствуют критери
ям призыва, уже отправляются домой»,— сказал 
он. Господин Моор отметил, что «по понятным 
причинам» не раскрывает точное число тюмен
цев, подлежащих мобилизации, но это «малень
кая цифра относительно общего количества лю
дей, находящихся в запасе».

В Нижнем Новгороде объявили об устране
нии «перегиба» другого рода: ранее областной 
военкомат запретил гражданам, которые могут 
быть мобилизованы в силу возраста, но не полу
чали мобилизационного предписания или по
вестки из военкомата, покидать свой город или 
район. В воскресенье уточнили, что никаких ог
раничений для этой категории граждан нет. 

В Бурятии после вмешательства главы рес
публики Алексея Цыденова сообщают о воз
вращении домой ряда граждан, мобилизован

ных с нарушением критериев, объявленных 
 Министерством обороны.

В совмине Крыма „Ъ“ сообщили, что 200 жи
телей полуострова получили некорректные по
вестки из военкоматов. Глава Крыма Сергей 
Аксенов сообщил в Telegram, что мобилизаци
онные мероприятия будут завершены до конца 
дня 25 сентября: план по частичной мобилиза
ции в республике полностью выполнили. Госпо
дин Аксенов выразил благодарность «крымча
нам, которые выполнили свой долг, проявили 
мужество и пришли в военкоматы, чтобы присо
единиться к вооруженным силам России».

Отметим, в субботу обширный пост на тему 
частичной мобилизации опубликовал глава 
Чечни Рамзан Кадыров. Сообщение было посвя
щено главным образом резкой критике тех, кто 
уклоняется от мобилизации, но содержал и та
кие слова: «Даже если исключить из уравнения 
резервистов, то у нас все равно остается колос
сальный штат сотрудников, которые так или 
иначе имеют хорошую физическую подготовку 
и навыки владения оружием: МЧС, ФСПП, ФСБ, 
ФСО, СВР, УФСИН, ФТС, Прокуратура, СК. Вместе 
с силовыми и военными ведомствами это при
мерно 5 млн человек, которые регулярно сдают 
спортивные нормативы. Если оставить 50% со
трудников на служебном посту, то вторая их по
ловина в количестве 2,5 млн человек снесет лю
бую западную армию. И резерв не понадобится. 
Руководители этих подразделений уже сейчас 
могли бы приступить к оптимизации рабоче
го процесса с учетом нововведений». Отметим, 
в Чечне частичная мобилизация не проводит
ся, но республика первой из регионов отправи
ла в зону боевых действий бойцов созданных на 
ее территории силовых подразделений и оказа
лась первой и наиболее успешной среди субъек
тов РФ, создавших в последние месяцы свои ре
гиональные добровольческие батальоны.

Усилиям по устранению нарушений при мо
билизации предшествовали публичные выска
зывания руководителей обеих палат Федераль
ного собрания, а также главы президентского 
Совета по правам человека. «С каждым случа
ем правильно разбираться отдельно,— заявил 
председатель Госдумы Вячеслав Володин.— Если 
допущена ошибка — необходимо ее исправить. 
К частичной мобилизации нельзя относиться 
формально. От ее эффективности зависит бо
еспособность наших вооруженных сил, реше
ние задач специальной военной операции». Го
сподин Володин призвал избирателей сообщать 
о нарушениях норм указов и законов о мобили
зации. «Создается впечатление, что гдето допу
скают, что быстро отчитаться важнее, чем каче
ственно выполнить важную государственную 
задачу,— отметила председатель СФ Валентина 

Матвиенко,— такие перегибы абсолютно недо
пустимы». Она назвала справедливой «резкую 
реакцию» на некорректные случаи мобилиза
ции. «Еще раз прошу каждого из вас,— обрати
лась госпожа Матвиенко к главам регионов,— 
если необходимо, круглосуточно семь дней 
в неделю будьте в постоянном контакте с военко
мами, на прямой связи с региональными омбуд
сменами и представителями общественности, 
но обеспечьте реализацию частичной мобилиза
ции в полном и абсолютном соответствии объяв
ленным критериям. Без единой ошибки!»

«Первые дни частичной мобилизации пока
зали, что военные комиссариаты нередко исхо
дят из логики „палочной системы“, формально 
относясь к формированию мобилизационного 
контингента»,— написал председатель СПЧ Ва
лерий Фадеев. Он привел примеры мобилиза
ции многодетных граждан в Бурятии, попытку 
призвать медсестер и акушерок без опыта рабо
ты в экстренных ситуациях в Свердловской об
ласти, мобилизацию не служившего 58летне
го директора школы в Волгоградской области 
и 57летнего пенсионераагронома в Смолен
ской области, у которого на иждивении дочьин
валид. При этом господин Фадеев возмущен слу
чаями отказа в приеме добровольцев изза того, 
что военкомат «уже выполнил план», и недоуме
вает, «почему сразу выгородили всех айтишни
ков» — «чем они нужнее в тылу, чем токари?»

Тем временем «Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ) разворачивает в регионах центры 
содействия гражданам, чьи права нарушены 
при проведении частичной мобилизации, «ре
гиональные отделения „Фронта“ по всей стра
не будут защищать права граждан, ошибочно 
призванных на службу по частичной мобилиза
ции, а также проконтролируют, как организова
ны сбор и отправка мобилизованных», сообщи
ла прессслужба ОНФ. Обращения граждан ОНФ 
готов принимать в региональных отделениях 
и в соцсетях «ВКонтакте» и «Одноклассники». 
Глава исполкома ОНФ Михаил Кузнецов назвал 
недопустимыми при проведении мобилиза
ции «хаотичные действия, когда ради испол
нения плана на передовую отправляют не тех, 
кого следует по закону и директивам Минобо
роны РФ, а быт и снабжение мобилизованных 
не организованы должным образом». «„Народ
ный фронт“ вместе с военкорами, средствами 
массовой информации, гражданским общест
вом будет такие вопиющие ситуации выявлять 
и  пресекать»,— сказал он.

Сергей Толмачев, Воронеж;  
Иван Сергеев, Нижний Новгород; 
Илья Смирнов, Екатеринбург;  
Александр Дремлюгин, Симферополь; 
Иван Тяжлов

Не с первой пытки
Правозащитникам на Северном Кавказе почти не удается  
добиваться наказания силовиков за избиения граждан

Правозащитники из «Команды против пыток» (КПП, соз
дана вместо ликвидированного «Комитета против пы
ток», внесенного в реестр иностранных агентов) подвели 
итоги 19 лет своей работы на Северном Кавказе. За это 
время КПП ни разу не удалось добиться наказания со
трудников правоохранительных органов СКФО за пытки 
или незаконные насильственные действия. В большин
стве случаев местные следователи просто отказывают
ся возбуждать такие уголовные дела либо не доводят их 
до суда. При этом в других регионах РФ юристы коман
ды добились более 150 приговоров за подобные пре
ступления. Другие правозащитные организации под
тверждают, что случаи наказания силовиков на Север
ном Кавказе буквально единичны.

«Команда против пыток» выпустила доклад «Арифмети
ка пыток: СевероКавказский федеральный округ», в котором 
подвела итоги 19 лет своей работы в СКФО. С 2003 по 2009 год 
организация занималась преимущественно расследованием 
жалоб на нарушения прав человека в ходе вооруженных кон
фликтов. С 2009 по 2015 год юристы комитета присутствовали 
в Чечне в составе сводной мобильной группы правозащитных 
организаций. С апреля 2017 года КПП работает по жалобам на 
пытки и другие нарушения прав человека во всех семи субъек
тах СКФО. В ходе собственных расследований КПП подтверди
ла 43 случая нарушений прав человека, говорится в докладе. 
Из них 23 — пытки (в Чечне, Дагестане, Ингушетии, Кабарди
ноБалкарии и КарачаевоЧеркесии). 

Отметим, до июня 2022 года такой состав отсутствовал в УК 
РФ, поэтому сотрудникам правоохранительных органов, при
менившим к гражданам незаконное насилие, грозила прежде 
всего ст. 286 УК РФ «Превышение должностных полномочий». 
За последние 19 лет юристы Нижегородского, Оренбургского, 
Краснодарского и Московского филиалов КПП добились нака
зания минимум для 159 силовиков; почти все они были осу
ждены по ст. 286 УК РФ, также было несколько приговоров по 
ст. 302 УК РФ (принуждение к даче показаний). Но в СКФО пра
возащитникам из КПП ни разу не удалось добиться судебного 
наказания.

Единственный близкий к этой цели случай — история со
трудников чеченского управления Росгвардии Бекхана Абду
рашидова и Аслана Дукаева. В декабре 2020 года Гудермесский 
городской суд признал их виновными в превышении долж
ностных полномочий изза незаконного задержания жителя 
Дагестана Алексея Кардашова (позже был найден убитым). Бек
хану Абдурашидову и Аслану Дукаеву назначили по три с поло
виной года условно, но Верховный суд Чечни отменил этот при
говор. Сейчас дело снова в суде первой инстанции.

«В судебной статистике СКФО есть случай осуждения по 
ст. 286, но там человек никого не пытал, не мучил, не хотел по
лучить информацию — просто отдал незаконный приказ,— 
объясняет аналитик КПП Людмила Кухнина.— А в нашей 
статистике учитывались только те дела, где представитель 
власти применял незаконное физическое насилие с ка
койлибо целью».

Юристы КПП указывают на системную проблему СКФО: 
здесь Следственный комитет после доследственных проверок 

в 87% случаев отказывается возбуждать уголовные дела о на
силии со стороны силовиков. Было только три исключения, 
когда следствие сразу возбудило дела: два в Дагестане и одно 
в Чечне. Но в среднем правозащитникам приходится дважды 
обжаловать отказ следствия, пишут авторы доклада. Так, по 
жалобе Михаила Владовского (в 2004 году избит в Чечне по
лицейскими) было пять постановлений об отказе в возбужде
нии уголовного дела.

В 65% заявителям так и не удается добиться начала рассле
дования. Так, в одном из постановлений об отказе говорится: 
заявитель утверждает, что был незаконно задержан людьми 
в масках в машине без регистрационных номеров. Они доста
вили его в участок, где подвергли пыткам: «Сотрудники поли
ции обмотали руки и ноги скотчем через ножки стула, затем 
на уши закрепили металлические прищепки и начали бить то
ком; временами укладывали на пол, давили на позвоночник 
и душили». Медэкспертиза на следующий день зафиксировала 
тяжкий вред здоровью. Позже следствие допросило подозре
ваемых и получило однотипные ответы: «Какоголибо физиче
ского насилия не применяли, психологического давления не 
оказывали». Удовлетворившись этим, следователь вынес по
становление об отказе в возбуждении уголовного дела.

Но даже возбуждение дела вовсе не гарантирует эффек
тивного поиска виновных, подчеркивает «Команда против 
пыток». В ходе следствия по делу в отношении Михаила Вла
довского не было установлено ни одного подозреваемого, 
а в 2014 году срок давности привлечения к ответственности 
и вовсе истек. При этом самого господина Владовского в фев
рале 2004 года приговорили к двум годам колонии на осно
вании тех самых показаний, которые, по его словам, были 
 выбиты под пытками.

Другой пример — дело в отношении жителя Чечни Алиха
на Ахмедова. В 2007 году господин Ахмедов заявил, что сотруд
ники ОМОНа его истязали; мужчину признали пострадавшим 
лишь год спустя. В следующие 10 лет было вынесено 19 поста
новлений о приостановлении предварительного расследова
ния «ввиду невозможности установить подозреваемых». При 
этом следователь даже не провел проверку показаний потер
певшего на месте, утверждают авторы доклада, и не предъя
вил лиц для опознания. Дело было закрыто.

В обоих случаях «Команда против пыток» обратилась в Ев
ропейский суд по правам человека (ЕСПЧ) и добилась компен
сации для пострадавших. «В среднем в Европейском суде нам 
удавалось получить (по делам о насилии силовиков.— „Ъ“) 
компенсацию в размере €25 тыс. При этом аналогичный пока
затель по СКФО вдвое больше — €51 тыс.,— говорит Екатери
на Ванслова.— Это связано с тем, что в СКФО пытки зачастую 
отличаются особой жестокостью, что влияет на увеличение 
сумм компенсаций». Изучив известные случаи пыток, «Коман
да против пыток» подсчитала: сотрудники силовых структур 
СКФО чаще всего избивали людей руками (78%), использова
ли электрический ток (56%) либо избивали ногами (53%); раз
ные виды пыток обычно применялись одновременно. Были 
случаи, где пострадавшего заставляли есть волосы или подве
шивали на дереве за ноги и обливали водой, а также прожига
ли ладонь, но дела об этом так и не были возбуждены.

Доклад КПП направлен в Госдуму, Следственный комитет, 
Генпрокуратуру, МВД, ФСБ, полпреду президента в СКФО, а так
же региональным чиновникам и силовикам — всего 68 адре
сатам. В КПП подчеркивают, что «подошли к каждому письму 
индивидуально»: одних адресатов просили о помощи, дру
гих — о сотрудничестве, третьих — о комментарии по конкрет
ным делам. «КПП множество раз обращался к представителям 
власти, однако никакой реакции не следовало. Мы надеемся, 
что статистика привлечет наконец внимание к ситуации в реги
оне»,— сообщила „Ъ“ пресссекретарь КПП Наталья Курекина.

«Добиться возбуждения дела о пытках сложно везде, особен
но если это не по горячим следам. Но на Северном Кавказе — 
особенно сложно»,— сказала „Ъ“ руководитель «Общественно
го вердикта» (внесен в реестр иностранных агентов) Наталья 
Таубина. «Общественный вердикт» вел в СКФО три таких дела, 
одно из которых закончилось обвинительным приговором.

«Я полностью согласен с выводами „Команды против пы
ток“, так как у нас за 22 года работы на Северном Кавказе скла
дывается примерно такая же картина,— заявил „Ъ“ Олег Орлов, 
сопредседатель Центра защиты прав человека „Мемориал“ (со
здан сторонниками признанного ранее иноагентом и ликви
дированного по решению суда Правозащитного центра „Мемо
риал“).— Единственное, по нашему опыту в СКФО чаще всего 
бьют не руками, а пластиковыми трубами и бутылками с во
дой — меньше остается следов. А так СКФО действительно уни
кальный регион, где процент отказов превышает 80% и почти 
невозможно добиться приговоров. Чаще всего следователи со
общают, что „не смогли найти“ виновного. У нас было больше 
сотни выигранных дел (по пыткам.— „Ъ“) в ЕСПЧ, однако в рос
сийских судах их можно пересчитать по пальцам».

Олег Орлов назвал „Ъ“ несколько случаев, когда заявление 
о пытках закончилось обвинительным приговором, и подчерк
нул, что каждый раз этому сопутствовали «уникальные» обстоя
тельства. «Так, в „деле Кадета“ у нас ничего бы не получилось без 
Анны Политковской»,— приводит пример правозащитник. На
помним, милиционер Сергей Лапин с позывным Кадет в 2001 
году задержал и допрашивал с применением насилия жите
ля Грозного Зелимхана Мурдалова, который после этого про
пал без вести; в 2005 году господин Лапин был приговорен к 11 
годам лишения свободы. Следствие и суд подробно освещала 
журналистка „Новой газеты“ Анна Политковская. Другой при
мер — дело в отношении бывшего начальника Центра по про
тиводействию экстремизму МВД Ингушетии Тимура Хамхое
ва (в 2018 году вместе с шестью подчиненными был осужден 
за ряд преступлений, в том числе и за незаконное насилие к за
держанным). «На протяжении ряда лет мы добивались возбу
ждения дела о пытках. Но потом Хамхоева и его сотрудников 
привлекли по другому делу, и тогда уже всплыли и пытки»,— 
объясняет господин Орлов.

„Ъ“ отправил запрос полномочному представителю прези
дента в СКФО с просьбой прокомментировать претензии пра
возащитников. В полпредстве „Ъ“ направили в прессслужбу ад
министрации президента. И в АП, и в Следственном комитете 
перенаправили „Ъ“ в Генпрокуратуру. В надзорном ведомстве 
на запрос оперативно не ответили.

Ульяна Миронова

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ 
«КОММЕРСАНТЪ»

Еврейский Новый год
Уважаемые друзья! Поздравляю вас с наступ
лением 5783 года по еврейскому календарю!

Согласно еврейской традиции, годы 
отсчитываются со дня сотворения Всевышним 
первых людей — Адама и Евы. Следовательно, 
начало каждого нового года — это годовщина 
появления человека на Земле. Считается, 
что по еврейскому календарю это произошло 
в первый день месяца Тишрей, и в этот же день 
мы отмечаем праздник Рош аШана, название 
которого означает «Голова года». 

В синагогах мы слушаем звуки шофара — 
духового инструмента из бараньего рога. 
Они призывают нас еще раз пересмотреть 
все наши поступки за год и раскаяться в своих 
ошибках. Важность этого обычая заключается 
в том, что Всевышний в Рош аШана начинает 
судить нас по нашим делам, чтобы через 
десять дней вынести окончательный приговор. 
Однако, несмотря на такой строгий смысл Рош 
аШана, этот день носит именно праздничный 
характер. Традиция также предписывает нам 
первого Тишрея устраивать торжественную 
трапезу, в ходе которой мы окружаем себя 
различными добрыми признаками, называе
мыми «симаним». 

Каждый отдельный симан отражает то, 
чего мы желаем окружающим людям и себе 
в грядущем году. Начинаем мы с круглой белой 
халы, яблок и меда. Форма хлеба отражает ци
кличность года; его первый кусочек мы макаем 
в мед. После этого мы погружаем в мед и ябло
ко, чтобы ощутить сладость и представить, что 
такими же приятными будут дни будущего года. 
На праздничном столе также обязательно есть 
блюдо из головы рыбы или барана, чтобы на
поминать нам всегда стремиться быть в голове, 
а не в хвосте. Есть и другие блюда из рыбы, 
и мы желаем, чтобы наше потомство множи
лось, как рыбы в море. Обязательно на столе 
есть гранат, чтобы наши заслуги увеличились 
до количества косточек в нем.

Мы верим, что, окружив себя символами 
счастья, процветания и благополучия, мы 
начнем новый год радостно, никогда при этом 
не забывая обо всем, чему нас научил уже 
прошедший. Прошлый год, безусловно, принес 
нам свои испытания, с ними столкнулись все 
люди нашей страны. Но мы должны всегда 
верить, что если наши мысли направлены 
к добру, к взаимопомощи и уважению, то нам 
удастся преодолеть любые препятствия. 

Позвольте пожелать вам духовных сил в но
вом году, и пусть многочисленные благослове
ния Всевышнего принесут вам успех в делах, 
счастье в семейной жизни, возможности для 
добрых свершений и процветание! Желаю вам 
хорошего и сладкого года!

Александр Борода,
президент  
Федерации  
еврейских общин 
России,  
раввин

светская 
жизнь

Кинотаврозамещение
На прошлой неделе горнолыжный ку
рорт «Роза Хутор» принял первый фе
стиваль онлайнплатформ «Новый 
сезон». Некоторые простодушные 
прямо говорили о нем: «Вместо „Ки
нотавра“». Те, кто вежливее, вслух та
кого не произносили, но думали.

Стоит вспомнить: еще 22 февра
ля прессслужба «Кинотавра» — при
надлежащего продюсеру Александ
ру Роднянскому главного фестиваля 
российского кино — объявила, что 
он пройдет 13–20 сентября. Но пару 
дней спустя господин Роднянский на
чал высказываться совсем не о кино. 
Будучи человеком во многом незави
симым, он вскоре продолжил это де
лать уже изза границы. Конечно, ни 
о каком «Кинотавре» больше не мог
ло быть и речи. Зато появились слухи, 
что Минкульт очень заинтересован 
в том, чтобы хоть какойто главный 
фестиваль российского кино всета
ки был. Выборгский смотр «Окно 
в Европу» (в августе он прошел уже 
в 30й раз) назначить таковым никто 
не захотел. То ли изза названия, то ли 
изза необходимости облагораживать 
весь Выборг.

Затем в июле стало известно про 
совершенно новый фестиваль «Но
вый сезон». Его обещали провести 
18–23 сентября в пригороде Сочи 
с Полиной Зуевой в роли продюсе
ра и директора (она же с 2005 года 
была продюсером «Кинотавра»). Не 
было, кажется, никого, кто поверил 
в искренность внезапного порыва 
онлайнплатформ объединиться при 
поддержке Минкульта, чтобы прове
сти смотр своей сериальной и пол
нометражной продукции. В общем, 
я отправилась на «Новый сезон» со 
скепсисом в ручной клади. И добра
лась к середине фестиваля — в день, 
когда была объявлена «частичная мо
билизация». Вечеринка онлайнки
нотеатра «Старт» в честь его пятиле
тия с концертом Леонида Агутина 
уже отгремела, небо над горнолыж
ным курортом стало непроницаемо 
и безнадежно серым. Была еще ка
мерная, всего на 100 человек, вече
ринка «Кинопоиска» в гастропабе 
«Чукотка». Также имел место завтрак 
благотворительной организации Ac
tion Светланы Бондарчук и Евгении 
Поповой — прежде на «Кинотавре» 
госпожа Бондарчук всегда проводила 
завтраки журнала Hello!

Еще один пример привязанно
сти к личному прошлому демонстри
ровал Игорь Мишин. Предыдущую 
пару лет он делал так, чтобы гости 
и участники «Кинотавра» выходи
ли за пределы кафе «Дионис» (в «Розе 
Хутор» главной ресторанной точкой 
стал зарьковский Red Fox), устраивал 
рейввечеринку в «МамайКале», на 
которой диджеил сам. В этот раз «Си
яющая пустота 3.0» позвала гостей 
в развлекательный комплекс Skyp
ark. В начале собственного сета го
сподин Мишин включил фрагмент 
«Лебединого озера». Он и на церемо
нии закрытия, кажется, единствен
ный из членов попечительского сове
та пытался высказаться: «Я хотел бы, 
чтобы „Новый сезон“ хранил две цен
ности — здравый смысл и надежду». 
Строго говоря, он ровно то же гово
рил и на открытии. Но ведь и правда, 
за время фестиваля необходимость 
в здравом смысле и надежде лишь 
обострилась.

Уже после закрытия «Нового сезо
на», на вечеринке Okko с концертом 
группы «Звери» я спросила у главы по
печительского совета фестиваля Эду
арда Илояна, как появился «Новый 
сезон», почему его делали так спеш
но и почему его делала именно По
лина Зуева. «Вообщето фестиваль 
должен был пройти в июне в Геленд
жике, но закрыли небо,— ответил го
сподин Илоян.— А после мы реши
ли, что будет логично провести его 
именно в начале премьерного сезо
на. А к Полине мы сразу обратились 
с вопросом, сможет ли она делать два 
фестиваля: наш в июне и „Кинотавр“ 
в сентябре. Решили, что конфликта 
интересов тут нет». И его действитель
но не случилось.

За время фестиваля 
необходимость  
в здравом смысле  
и надежде  
лишь обострилась

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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мировая политика

На фоне эскалации боевых действий 
на Украине и объявленной в России ча-
стичной мобилизации усилилось дав-
ление на руководство Сербии с целью 
прекращения его взаимодействия с Мо-
сквой и присоединения к санкциям про-
тив РФ. Теперь к давлению со стороны 
Запада присоединилась и часть серб-
ской оппозиции, обвинившей власти 
страны в стремлении «ткнуть пальцем 
в глаз всему цивилизованному миру». 
Президент же Сербии Александр Вучич, 
по его собственному признанию, рас-
считывает и впредь «выкручиваться». 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Поводом для нового усиления давления 
на сербское руководство стало подписание 
в конце недели в рамках Генассамблеи ООН 
в Нью-Йорке Плана консультаций МИДов 
Сербии и России на 2023–2024 годы. Под-
писи под документом поставили минист-
ры иностранных дел двух стран Сергей Лав-
ров и Никола Селакович. План стал не толь-
ко первым документом такого уровня, под-
писанным Москвой и Белградом после вво-
да российских войск на Украину 24 февраля, 
его подписание совпало с эскалацией там 
боевых действий и объявлением в РФ ча-
стичной мобилизации.

Реакция Запада оказалась ожидаемо нега-
тивной и жесткой. «Рассчитываем на приве-
дение политики Сербии в полное соответст-
вие с курсом ЕС»,— предупредил докладчик 
Европарламента по Сербии Владимир Бил-
чик. А его коллега, докладчик по Косово Вио-
ла фон Крамон, высказалась еще резче: «Под-
писание плана — серьезный скандал. Путь 
в Евросоюз лежит не через Москву».

На сей раз к критике сербских властей за 
«пророссийскую политику» присоединилась 
и сербская оппозиция. Крупнейшая оппози-
ционная сила — Партия свободы и правды — 
обвинила власти в стремлении «ткнуть паль-
цем в глаз всему цивилизованному миру». 
«Невероятно, что, когда весь мир со страхом 
следит за шагами Москвы, которые угрожа-
ют миру, и наблюдает каждодневные страда-
ния украинского народа, министр Селако-
вич заключает соглашение со страной, пря-
мо нарушающей Устав ООН и намереваю-
щейся присоединить к себе территорию дру-
гого международно признанного государст-
ва»,— заявили в крупнейшей оппозицион-
ной партии Сербии. В сербской оппозиции 
также сочли, что подписание Плана полити-
ческих консультаций с Москвой означает, что 

Сербия не намерена вводить санкции про-
тив РФ, как того требуют ЕС и США.

Впрочем, в критике «пророссийских же-
стов» властей оппозиция Сербии далеко 
не едина. Так, «Сербские правые» сообщи-
ли в конце минувшей недели, что их лидер 
Миша Вацич в пятницу отправился в Москву, 
чтобы «оказать поддержку проводимой в Рос-
сии мобилизации и референдумов, которые 
проводятся в частях Украины». «Россия с ка-
ждым днем становится все ближе к Сербии — 
не только через укрепление связей между дву-
мя народами, но и географически, и это долж-
но радовать каждого серба»,— заявил лидер 
«Сербских правых», особо подчеркнув, что его 
поселили в московской гостинице «Украина».

Позицию руководства Сербии в этой ситу-
ации косвенно прояснил сам ее президент. 
Александр Вучич встретился в Нью-Йорке 
с Сергеем Лавровым, заказал в местном ре-
сторане себе и главе МИДа Николе Селако-
вичу борщ (о чем сообщили едва ли не все 
сербские СМИ, воспринявшие это как жест 
солидарности с Россией), а с трибуны ООН 
раскритиковал мировых лидеров за неже-
лание защищать территориальную целост-
ность Сербии в Косово, в отличие от сувере-
нитета Украины. В то же время Никола Села-
кович заявил, что Белград не признает ре-
зультаты референдумов в Донбассе, Запоро-
жье и Херсонской области.

В интервью сербской телекомпании Pink, 
взятого у президента Сербии в Нью-Йорке, 
тот популярно разъяснил суть своей поли-
тики в эпоху глобального геополитическо-
го противостояния: «Позвольте нам и впредь 
приспосабливаться и выкручиваться».

В Нью-Йорке Александр Вучич сделал 
и еще одно любопытное заявление, касающе-
еся последних событий на Украине и вокруг 
нее. В интервью сербскому TV Tanjug он объя-
вил: «Сегодня цена авиабилета Москва—Бел-
град на черном рынке подскочила почти до 
€9 тыс. из-за мобилизации и многого друго-
го». Президента тут же аккуратно опровергла 
сербская авиакомпания Air Serbia, которая 
остается единственной в Европе, сохранив-
шей рейсы в Москву. Там заверили, что цена 
билета по маршруту Москва—Белград—Мо-
сква в экономическом классе составляет от 
€816 до €1156, правда, на сентябрь все биле-
ты распроданы, а на первую половину октя-
бря осталось лишь несколько. «Из-за крайне 
высокого спроса начиная с марта этого года 
билеты на рейсы Air Serbia из России мож-
но приобрести лишь заранее»,— пояснили 
в сербской авиакомпании.

Сербия будет 
«приспосабливаться  
и выкручиваться»
Александр Вучич разъяснил суть  
своей политики в отношении России и Запада

Между Украиной и Ираном разразился  
дипломатический скандал. Причиной 
стала информация о поставках России 
иранских беспилотников. Фото сбитых 
дронов публикуют украинские СМИ. Од-
нако ни в Москве, ни в Тегеране офици-
ально не подтверждают факта поставок 
в Россию этого типа вооружений.

Украинская сторона приняла решение ли-
шить посла Ирана аккредитации, а также су-
щественно сократить количество диплома-
тического персонала посольства Ирана в Кие-
ве, говорится в заявлении МИД Украины, опу-
бликованном в пятницу вечером на офици-
альном сайте ведомства. «Иранской стороне 
было заявлено, что поставка иранского воору-
жения России для дальнейшего использова-
ния российскими войсками против украин-
ского гражданского населения и сил оборо-
ны напрямую противоречит публично заде-
кларированной высшим руководством Ира-
на позиции нейтралитета, уважения сувере-
нитета и территориальной целостности Ук-
раины»,— отмечается в документе. Иранские 
действия в Киеве характеризуют как «недру-
жественный акт, который наносит серьезный 
удар» двусторонним отношениям.

В свою очередь, официальный предста-
витель МИД Ирана Насер Канаани Чафи по-
обещал, что Тегеран примет ответные меры. 
Он посоветовал украинцам «не попадать под 
влияние третьих стран, которые стремятся 
разрушить отношения». Он также напомнил 
о неоднократных контактах главы МИД Ира-
на Хосейна Амир-Абдоллахиана с российским 
и украинским коллегами и подчеркнул, что Те-
геран выступает за политическое урегулиро-
вание конфликта. Заявление было опублико-
вано в субботу в Telegram-канале МИД Ирана.

Первая информация о возможной прода-
же России иранских беспилотных летатель-
ных аппаратов (БПЛА) появилась в июле, на-
кануне визита президента РФ Владимира Пу-
тина в Тегеран. Помощник президента США 
по национальной безопасности Джейк Сал-
ливан заявил тогда: «Наша информация сви-
детельствует, что правительство Ирана го-
товится в ускоренном порядке предоста-
вить России до нескольких сотен беспилот-
ников, включая беспилотники, которые мо-
гут нести вооружения». Затем последовала 
серия публикаций в американских СМИ на 
эту тему. Так, телеканал CNN сообщил 10 ав-
густа со ссылкой на господина Салливана 
и свои источники, что «российская делега-
ция по крайней мере дважды с июня посеща-
ла аэродром в центральном Иране для про-
верки боеспособности беспилотников». «В те-
чение последних нескольких недель россий-
ские официальные лица проводили учения 
в Иране в рамках соглашения о передаче 
БПЛА из Ирана в Россию»,— сказал CNN не-
названный американский чиновник. 29 ав-

густа газета The Washington Post написала, 
что десятью днями ранее российские транс-
портные самолеты вылетели из Ирана с бес-
пилотниками на борту. Газета со ссылкой на 
представителей администрации президента 
США Джо Байдена утверждала, что речь идет 
о беспилотнике Mohajer-6 и серии БПЛА Sha-
hed и это только первая часть из запланиро-
ванных поставок. Первая информация о при-
менении иранских беспилотников на Украи-
не появилась две недели назад. 13 сентября 
в украинских соцсетях сообщалось, что укра-
инские ВС впервые сбили иранский БПЛА 
в районе Купянска (Харьковская область). 
Были также опубликованы фотографии дро-
на, на крыле которого виднелась надпись «Ге-
рань-2». Военные эксперты сошлись во мне-
нии, что это точная копия иранского беспи-
лотника Shahed-136. С тех пор информация 
об иранских дронах в украинском небе ста-
ла регулярной. В воскресенье в украинских 
новостях в очередной раз сообщили об уда-
рах, нанесенных дронами «Герань-2» по Одес-
се. Двумя днями ранее видео сбитого БПЛА 
иранского производства Mohajer-6 было опу-
бликовано в Telegram-канале ВС Украины.

Эксперт по иранскому вооружению Юрий 
Лямин рассказал „Ъ“ о боевых качествах дро-
нов обоих типов. По его словам, Shahed-136 — 
это довольно крупный иранский дрон-ками-
кадзе. Размах крыла, по некоторым оценкам, 
составляет около 2,5 м. В первую очередь он 
предназначен для ударов по тылам против-
ника. «Дрон был разработан в Иране для аэ-
рокосмических сил Корпуса стражей ислам-
ской революции (КСИР), и его официальные 
характеристики толком неизвестны. По дан-
ным некоторых СМИ, Shahed-136 обладает 
выдающейся дальностью полета, примерно 
до 2 тыс. км, и является весьма неприятной 
целью для ПВО благодаря применению тех-
нологий по уменьшению радиолокационной 
заметности»,— добавил эксперт. Что касается 
Mohajer-6, то он, по словам господина Лями-
на, относится к типу разведывательно-удар-
ных БПЛА и способен до 12 часов патрули-
ровать в небе. «Он может вести разведку с по-
мощью оптико-электронной системы, а так-
же наносить удары по обнаруженных целям 
с помощью небольших управляемых бомб 
и ракет, может за раз унести до четырех таких 
бомб»,— сказал эксперт.

Буквально за день до появления новости 
о сбитом в районе Купянска дроне газета The 
Times of Israel сообщила, что одна из израиль-
ских оборонных компаний поставит Украи-
не системы защиты от беспилотников. По ин-
формации издания, поставки будут вестись 
через Польшу. Израильская система позволя-
ет перехватывать дроны в полете, буксиро-
вать их в безопасные зоны и там приземлять. 
Официальных подтверждений на эту тему не 
давала ни украинская, ни израильская сторо-

на. Напротив, президент Украины Владимир 
Зеленский в опубликованном в пятницу ин-
тервью французскому изданию Ouest-France 
заявил: «Я в шоке. Я не понимаю. Израиль ни-
чего нам не дал, ничего, ноль». По информа-
ции израильского журналиста Барака Рави-
да, опубликованной в среду на сайте Axios, 
в начале сентября Киев попросил израильтян 
предоставить украинской стороне свои «раз-
ведданные об участии Ирана в войне». Речь 
в основном шла о беспилотниках. «Израиль-
тяне предоставили нам некоторую информа-
цию, но нам нужно гораздо больше»,— цити-
рует журналист слова спецпредставителя Ук-
раины по Ближнему Востоку Максима Субха, 
сказанные на встречи с посещавшей Киев из-
раильской делегацией.

В свою очередь, ни в Москве, ни в Тегера-
не информацию о поставках беспилотников 
не подтверждают. Еще в августе, комменти-
руя статью The Washington Post об отправ-
ке первых БПЛА в Россию, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков заявил, что 
это американское издание «публикует очень 
много информационных вбросов в послед-
нее время». Ранее он говорил, что тема беспи-
лотников не была в повестке дня июльских 
переговоров президентов России и Ирана 
в Тегеране.

В Тегеране и вовсе отрицали сообщения 
о поставках беспилотников Москве. «У нас 
существуют разные формы сотрудничества 
с Россией, в том числе в сфере обороны, но 
мы не помогаем ни одной из сторон, вовле-
ченных в конфликт, поскольку убеждены, 
что его надо закончить»,— заявил в середине 
июля господин Амир-Абдоллахиан в интер-
вью итальянской газете La Repubblica. С тех 
пор иранское руководство официально не 
поднимало эту тему вплоть до заявлений Ки-
ева о лишении аккредитации посла.

В то же время 1 сентября иранское инфор-
магентство Tasnim процитировало слова ко-
мандующего КСИР Хосейна Салами: «Ряд ве-
дущих мировых держав готовы закупать во-
енную и оборонную технику у исламской ре-
спублики. Действительно, этот процесс ма-
териализовался, поскольку они в настоящее 
время используют (иранское оружие.— Tas-
nim) и проходят обучение». О каких странах 
идет речь, он не уточнил. Кроме того, в пят-
ницу ультраконсервативная иранская газета 
«Кейхан», близкая к верховному лидеру стра-
ны Али Хаменеи, опубликовала статью, в ко-
торой утверждалось, что публикации амери-
канских СМИ и заявления Джейка Саллива-
на правдивы. «Они правильно поняли: Ислам-
ская Республика Иран экспортировала воен-
ную технику для второй по силе в мире ар-
мии Российской Федерации»,— пишет изда-
ние. По данным газеты, в РФ отправлены уже 
сотни боевых беспилотников.

Марианна Беленькая

Дроны ударили по послу Ирана 
Киев обвиняет Тегеран в поставках беспилотников России

Неделя высокого уровня на Генеральной 
ассамблее ООН подходит к заверше-
нию, так и не дав международному со-
обществу ответа на главный вопрос: как 
выйти из кризиса на Украине, обострив-
шегося до такой степени, что в мире все-
рьез говорят о потенциальной ядерной 
войне. Хотя, по словам главы МИД РФ 
Сергея Лаврова, сейчас не стоит «зани-
маться мрачными прогнозами», но в слу-
чае вхождения части украинских терри-
торий в состав России, напомнил он, и на 
них будут распространяться все «зако-
ны, доктрины, концепции, стратегии» 
РФ. Так или иначе, в Нью-Йорке все вы-
ражали беспокойство по поводу эска-
лации вокруг Украины, но никто так и не 
смог предложить рецепта, как урегули-
ровать конфликт, пододвинувший мир 
к опасной черте.

Понедельник, 26 сентября, станет заклю-
чительным днем дискуссий на Неделе высо-
кого уровня в рамках 77-й сессии Генассам-
блеи ООН. В этот день ООН будет праздновать 
Международный день борьбы за полную лик-
видацию ядерного оружия. Другое дело, что 
отмечать мировому сообществу пока особо 
нечего — речь сейчас все чаще заходит не об 
избавлении от ядерного оружия, а о его по-
тенциальном применении. С 23 по 27 сентя-
бря в находящихся под контролем вооружен-
ных сил РФ Херсонской и Запорожской об-
ластях, ДНР и ЛНР проходят референдумы, по 
итогам которых эти украинские территории 
будут, скорее всего, приняты в состав России. 
И тогда к ним будут применимы слова прези-
дента РФ Владимира Путина, высказанные 
в его недавнем обращении: «При угрозе тер-
риториальной целостности нашей страны, 
для защиты России и нашего народа мы, без-
условно, используем все имеющиеся в нашем 
распоряжении средства. Это не блеф».

На эти слова одним из первых отреаги-
ровал президент США Джо Байден, заверив-
ший, что, если Москва решится на примене-
ние ядерного оружия, «это изменит характер 
войны как никогда со времен Второй миро-
вой», а «характер ответа будет определяться 
тем, что сделают русские». 25 сентября совет-
ник президента США по национальной без-
опасности Джейк Салливан заявил, что офи-
циальные лица США предупредили РФ о ка-
тастрофических последствиях применения 
ядерного оружия и пообещали на это ответ. 
Он, правда, постарался успокоить междуна-
родную общественность, отметив, что меж-
ду Москвой и Вашингтоном действует горя-
чая линия связи, по которой происходят по-
стоянные контакты.

Впрочем, эта попытка вряд ли кого-то 
сильно успокоила: намеки двух крупнейших 
ядерных держав — РФ и США — на возмож-
ность применения ядерного оружия и ответ-
ные меры, пугает, кажется, всех. Президент 
Сербии Александр Вучич заявил, что геопо-
литическая ситуация в мире «катится под от-
кос» и грядет «большой, большой, большой 
мировой конфликт», который его страна по-
старается пережить. О том, что сложившая-
ся ситуация не сулит ничего хорошего, с три-
буны Генассамблеи ООН заявил и глава МИД 
КНР Ван И. Со ссылкой на председателя Ки-
тая Си Цзиньпина дипломат призвал между-
народное сообщество «уважать суверенитет 
и территориальную целостность всех стран, 
серьезно относиться к справедливым обеспо-
коенностям в сфере безопасности всех стран, 

мирно решать споры посредством диалога». 
А до этого официальный представитель МИД 
КНР Ван Вэньбинь подчеркнул, что Пекин го-
тов сотрудничать с мировым сообществом 
для урегулирования ситуации на Украине 
и призывает «стороны конфликта надлежа-
щим образом разрешать разногласия посред-
ством диалога и консультаций».

Ставки в украинском кризисе взлетели так 
высоко, что с мирными инициативами вы-
ступили уже на другом конце планеты. Так, 
глава МИД Мексики Марсело Эбрард на ми-
нистерском заседании СБ ООН по Украине 22 
сентября от лица президента страны Андре-
са Мануэля Лопеса Обрадора предложил со-
здать комитет по диалогу и достижению мира 
на Украине при участии в том числе премье-
ра Индии Нарендру Моди и папы римского 
Франциска. 25 сентября с трибуны Генассам-
блеи ООН предложение господина Обрадо-
ра от лица президента Венесуэлы Николаса 
Мадуро поддержал глава МИДа этой страны 
Карлос Фариа. По мнению господина Мадуро, 
международное сообщество должно немед-
ленно встать на путь дипломатии, потому что 
«человечество не переживет мировую войну».

При этом Москва также выражает обеспо-
коенность складывающейся в мире ситуаци-
ей, однако не считает необходимым «сейчас 
заниматься мрачными прогнозами». Во вре-
мя пресс-конференции в Нью-Йорке 24 сен-
тября Сергей Лавров также напомнил, что 
первой ядерную тему подняла не Россия. 
Так, еще до начала боевых действий в фев-
рале президент Украины Владимир Зелен-
ский назвал ошибкой отказ Киева от ядер-
ного оружия, а глава МИД Франции Жан-Ив 
Ле Дриан «громогласно заявлял, что Россия 
должна помнить: у Франции тоже есть свое 
ядерное оружие». Не забыл глава МИД РФ 
и про слова премьер-министра Великобри-
тании Лиз Трасс, утвердительно ответившую 
на вопрос журналиста, готова ли она нажать 
на «красную кнопку», если будет такая необ-
ходимость. В случае с Россией господин Лав-
ров посоветовал всем перечитать доктрину 
«Об Основах государственной политики РФ 
в области ядерного сдерживания». «Пригла-
шаю вас посмотреть еще раз на абсолютно 
четко обозначенные случаи, когда нами до-
пускается применение ядерного оружия»,— 
сказал глава МИД России.

Между тем, если условно «глобальный Юг» 
все активнее призывает к миру и диалогу, то 
западные страны в основном, как и прежде, 
призывают Россию отказаться от своих пла-
нов и вывести войска с украинской террито-
рии. При этом на слова Владимира Путина 
относительно ядерного оружия реакция про-
должает поступать разная. Например, гла-
ва европейской дипломатии Жозеп Боррель 
заявил 24 сентября, что конфликт подошел 
«к опасному моменту» и «когда люди говорят, 
что они не блефуют, вы должны восприни-
мать это серьезно». Серьезно отнестись к си-
туации призывает и генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг, хотя считает, что вероятность при-
менения ядерного оружия пока по-прежне-
му низкая, а Москва знает о «тяжелых послед-
ствиях» такого шага. Как всегда, среди запад-
ных голосов выделилась жесткостью премь-
ер-министр Великобритании Лиз Трасс. «Мы 
не должны прислушиваться к его пустым уг-
розам»,— заявила 25 сентября в интервью 
CNN госпожа Трасс, комментируя слова Вла-
димира Путина. По ее мнению, западные 
страны должны и дальше вводить санкции 
против РФ и поддерживать Украину.

Так или иначе, пока все заняли выжида-
тельную позицию и ждут окончания референ-
думов, которые никто пока, кроме России, по-
хоже, признавать не торопится. Об этом с раз-
ной степенью определенности в ходе Генас-
самблеи ООН высказались и те страны, ко-
торые не входят в категорию «недружествен-
ных». «Республика Сербия в соответствии 
с Уставом ООН, а также в соответствии с обще-
принятыми принципами и нормами между-
народного права не может принять результа-
ты референдума в украинских регионах»,— 
заявил сербский министр иностранных дел 
Никола Селакович. А официальный предста-
витель турецкого президента Ибрагим Калын 
отметил, что позиция Анкары «не претерпе-
ла изменений с 2014 года, когда мы не при-
знали итоги референдума в Крыму». Он так-
же добавил, что «Турция является единствен-
ной страной, которая прилагает усилия для 
прекращения войны». Несмотря на отказ при-
знать референдумы, Анкара, по словам госпо-
дина Калына, считает происходящее «новой 
фазой продолжающейся борьбы между Рос-
сией и Западом». Не готова однозначно поо-
бещать признание референдумов и Белорус-
сия. Как заявил глава МИДа республики Вла-
димир Макей, «никто не может точно пред-
сказать, что будет завтра», поэтому Минск из-
учит ситуацию и примет решение в соответст-
вии со своими национальными интересами, 
«а не интересами какой-либо другой страны».

Алексей Забродин

Угрозовый фронт
Как на Генассамблее ООН беспокоились по поводу эскалации вокруг Украины, но так ни к чему и не пришли

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
призвал «не заниматься мрачными 
прогнозами», но при этом дал 
понять, что Россия, согласно 
своей военной доктрине, может 
использовать любые средства для 
защиты собственной территории 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИД РОССИИ
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Nikkei 225 27153,83 (–159,3)
РТС 1141,81 (–32,8)
FTSE 100 7018,6 (–140,92)

DAX 12284,19 (–247,44)
DJIA 29590,41 (–486,27)
NASDAQ Composite 10867,93 (–198,87)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.09.22
Австралийский доллар 38,4858
Английский фунт 65,4503
Белорусский рубль 22,8275
Датская крона 77,2224

Доллар США 58,1006
Евро 56,4751
Индийская рупия** 72,7914
Казахский тенге** 12,0718

Канадский доллар 43,1013
Китайский юань 81,5329
Норвежская крона* 55,4062
СДР 74,8405

Сингапурский доллар 40,9102
Турецкая лира* 31,6509
Украинская гривна* 15,8239
Шведская крона* 52,1559

Швейцарский франк 59,1897
Японская иена** 40,2219
*За 10. **За 100. 

Метанол застрял в России
Его производство снижается из-за отсутствия спроса

В России накапливаются проблемы 
со сбытом нефте- и газохимической 
продукции. Из-за закрытия европей-
ских рынков и падения внутреннего 
потребления производители метанола 
вынуждены до минимума сокращать 
производство и за бесценок продавать 
продукцию в Китай, чтобы полностью 
не останавливать заводы. Низкие цены 
на метанол, несмотря на дорогое сырье, 
держатся и в Европе. В перспективе, 
считают эксперты, есть все предпосыл-
ки для их роста, но планы по строитель-
ству новых заводов в России, скорее 
 всего, будут отменены.

Как стало известно „Ъ“, в России начина-
ют останавливаться крупнейшие производ-
ства метанола. Проблемы возникли у «Томск 
Газпрома», «Щекиноазота», « Метафракса», 
а также «Томета» (мощность по метанолу 
900 тыс. тонн в год, находится под конкурс-
ным управлением в рамках процедуры 
банкротства). «Томет» технологически свя-
зан с площадкой «Тольяттиазота», который 
в прошлом году вошел в состав «Уралхима». 
По данным „Ъ“, «Томет» работает с загрузкой 
менее 30%, остальные предприятия, как уве-
ряют собеседники „Ъ“, как минимум частич-
но остановлены. В компаниях либо не стали 
комментировать ситуацию, либо не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

В России метанол, который является од-
ним из первых переделов природного газа, 
производят девять компаний. Их суммар-
ные производственные мощности оценива-
ются в 4,5 млн тонн в год, экспорт составля-
ет около 2 млн тонн. В 2021 году этот сектор 
активно рос на фоне высоких мировых цен, 
и некоторые компании («Щекиноазот», «Ме-
тафракс») расширяли мощности. Мировой 
рынок, по оценке E&Y, составляет около 
85 млн тонн, около половины которых пе-
рерабатывается в Китае. К 2025 году глобаль-
ные объемы производства метанола могут 
вырасти до 110–120 млн тонн.

Российские компании планировали ак-
тивно увеличивать производство. Так, около 
1 млн тонн в год планировалось производить 
в рамках Находкинского завода минеральных 
удобрений (изначально принадлежал Арка-
дию Ротенбергу, но затем развитием проек-
та занялся его партнер Артем Оболенский, за-
пуск производства метанола запланирован 
на 2023 год). Еще 1,7 млн тонн в год планиро-
вал выпускать «Еврохим» на своей площадке 
в Кингисеппе. Помимо этого завод по произ-
водству метанола на 1,8 млн тонн в Усть-Лу-
ге в 2023 году собирался запускать «Русхим» 

экс-депутата Госдумы Виталия Южилина, ана-
логичный проект на 1,7 млн тонн планиро-
вала Балтийская газохимическая компания 
(владелец — «Балтийский метанол» Ильи Тра-
бера и Владимира Круглова).

При этом основные объемы экспорта из 
России шли в Европу, так что уже в марте с по-
ставками стали возникать проблемы, так как 
они осуществлялись через иностранные пор-
ты (ключевой — в Финляндии). При этом фор-
мально метанол не попал под санкции ЕС. 
Российские морские отгрузки через Усть-Лугу 
были ограничены мощностями по перевалке. 

Внутреннее потребление метанола, поясняют 
собеседники „Ъ“ на рынке, хоть и росло в 2021 
году (например, за счет роста переработки на 
«Нижнекамскнефтехиме»), в 2022 году начало 
снижаться, не обеспечивая спрос на выпуска-
емые объемы.

Сейчас, говорят источники „Ъ“, компании 
стараются продать максимальные объемы 
в Китай даже по минимальной цене, чтобы 
не допустить полной остановки производст-
ва, так как мощности для хранения ограниче-
ны, а перезапуск производства — затратное 
мероприятие. Но в Китае, отмечают собесед-
ники „Ъ“ на рынке, тоже слабый спрос на 
фоне очередных локдаунов, что давит на сто-
имость метанола, при этом нетбэки у рос-
сийских компаний низкие из-за выросшего 
транспортного плеча.

Эксперты отмечают, что цены на метанол 
в мире сейчас относительно низкие, несмотря 
на рост цен на газ. Так, независимый эксперт 
Леонид Хазанов указывает, что в ЕС цены на ме-
танол с февраля 2022 года находятся на уровне 
выше $600 за тонну на фоне падения производ-
ства на ряде химических предприятий из-за 
дороговизны газа. При этом есть объективные 
предпосылки к росту цен на метанол вследст-
вие ожидаемых новых остановок заводов, от-
мечает он. В США цены сейчас стабильны, на-
ходясь в диапазоне $560–590 за тонну, и пока 
оснований для их подъема нет, полагает он.

Источники „Ъ“ на химическом рынке напо-
минают, что сложная ситуация с профицитом 
в России сложилась не только с метанолом. 
Аналогичная проблема возникла в секторе 
сжиженных углеводородных газов. Собесед-
ники „Ъ“ предполагают, что строительство но-
вых мощностей метанола в России будет за-
морожено или как минимум проекты будут 
сдвинуты сильно вправо с учетом отсутствия 
гарантированного спроса. При этом текущие 
мощности останутся на низкой загрузке, пока 
не будут налажены новые маршруты экспор-
та и не вырастет потребление на рынках Азии.

Ольга Мордюшенко
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Темы, на которые мы пишем, пра-
ктически всегда требуют от нас прос-
мотра архива публикаций „Ъ“: слож-
но представить себе нечто настолько 
новое, что за последние три десят-
ка лет не имело начала в них. Впро-
чем, следующего эволюционного 
этапа, превращения происходивше-
го (и описываемого нами ранее) в на-
учные работы, вполне можно было 
бы и не дождаться — и действую-
щая власть в РФ, а тем более круп-
ный бизнес, нечасто формулирует 
какие-либо выводы из ранее приня-
тых решений в академическом фор-
мате. А там, где она этим была занята 
формально, цели и задачи занятий 
обычно вызывали скепсис.

Тем более необычна была состо-
явшаяся на прошлой неделе защи-
та главой ВЭБ.РФ Игорем Шувало-
вым в Институте законодательства 
и сравнительного правоведения при 
правительстве докторской диссерта-
ции. Доктором юридических наук 
Игорь Шувалов (кандидатскую он за-
щищал более 20 лет назад) стал, дис-

сертация его на тему « Правовое регу-
лирование предпринимательской 
деятельности в период социаль-
но-экономического кризиса (те ория 
и практика)» вполне приемлема, до-
бротна (и этим не слишком похожа 
на подавляющее большинство ра-
бот претендентов на ученые степе-
ни из высших эшелонов власти), вы-
ступление Шувалова, который явно 
волновался, было полноценным, 
а обсуждалась диссертация нериту-
ально. Так, часть оппонентов счита-
ла спорным оправдываемый Шува-
ловым механизм «антикризисных» 
мораториев на банкротство. Предла-
гаемый тезис о современной размы-
тости границ публичного и частно-
го права в отличие от принимаемого 
(и главного в работе) тезиса о том, 
что в ситуации «социально-эконо-
мического кризиса» постоянный 
приоритет частных интересов над 
публичными может смещаться 
в сторону публичных и это смеще-
ние должно быть основным и базо-
вым механизмом «антикризисного» 
законодательства как отдельной ча-
сти корпуса права в РФ, мог бы выз-
вать напряженное обсуждение ци-
вилистов. И таких моментов было 
несколько.

Впрочем, дело не в них. Диссер-
тация Игоря Шувалова интересна 
тем, что обозначено скобками в ее 
заглавии — автор не скрывал (и в ра-
боте это показано, и это покрывает 
по крайней мере часть возможных 
огрехов работы, о которых пусть су-
дят ученые-юристы), что речь идет 
о попытке осмысления в докторской 
диссертации своего практическо-
го опыта в роли первого вице-пре-
мьера в правительстве, прежде все-
го в 2008–2009 годах. Главное, что 
мы можем подтвердить,— диссер-
тация соответствует тому, что Шува-
лов делал в Белом доме в это время 
(мы об этом немало писали десять 
лет назад). И это, видимо, первый 
случай на этом уровне в РФ, когда 
из собственной практики во власти 
кто-то попытался сделать научную 
правовую теорию, а не закон, мему-
ары или интервью в „Ъ“. Диссерта-
ция много более трудоемкое дело, 
но это, кажется, наилучший способ 
оформления опыта.

Практический опыт 
разрешения властью 
экономического  
кризиса 2008 года 
впервые стал  
диссертацией

Видеоигры пошли на вылет
Студии разработки вывозят сотрудников из страны

Разработчики игр начали эвакуиро-
вать сотрудников из страны, в том чи-
сле выкупая целые чартерные рейсы. 
Речь, по данным „Ъ“, в одном из случа-
ев идет о вывозе сразу 100 мужчин с се-
мьями. Участники рынка говорят, что 
две трети сотрудников студий—разра-
ботчиков игр — художники и дизайне-
ры, которые формально не являются 
IT-специалистами, то есть не могут рас-
считывать на бронь. Паникой в  отрасли 
уже пользуются зарубежные студии, ко-
торые раньше не хотели брать  русских, 
но сейчас готовы нанимать бегущих 
из страны разработчиков, чтобы те 
не попали под мобилизацию.

По словам источников „Ъ“ на рынке раз-
работки видеоигр, студии начали организо-
ванно вывозить сотрудников из страны на 
фоне введения 21 сентября частичной моби-
лизации. Продюсер крупной русскоязычной 
студии, которая в марте уже вывела бизнес за 
рубеж, говорит, что одна из компаний—раз-
работчиков видеоигр заказала чартерный 
рейс для вывоза из РФ порядка 100 своих со-
трудников-мужчин, которые могут быть мо-
билизованы, с семьями. О том, что россий-
ские разработчики нанимают чартерные 

рейсы для эвакуации специалистов, знает 
и источник „Ъ“ в одной из крупнейших игро-
вых студий СНГ. Он говорит, что «это не еди-
ничная история».

Студии, которые не способны организо-
ванно вывезти сотрудников за рубеж, стара-
ются защитить их от мобилизации другими 
способами. Управляющий партнер юридиче-
ской компании ЭБР Александр Журавлев го-
ворит, что количество обращений о включе-
нии в реестр аккредитованных IT-компаний 
после 21 сентября возросло в разы. «Поддер-
жка игровой отрасли в последний год была 
в фокусе внимания, есть вероятность, что за-
явки игровых компаний будут одобрены. 
Студии—разработчики игр, которые уже 
есть в реестре, могут помочь сотрудникам 
с „соответствующим высшем образованием“ 
и добиться получения отсрочки. Сейчас од-
ним из главных вопросов будет, какие имен-
но специальности получат иммунитет»,— 
поясняет юрист.

IT-компании сразу после объявления о мо-
билизации попросили Минцифры предоста-
вить бронь сотрудникам профильных компа-
ний. Министерство смогло добиться ясности 
в этом вопросе одним из первых и уже 23 сен-
тября выпустило разъяснения, согласно ко-

торым сотрудники IT-компаний, телеком-
муникационных предприятий и СМИ могут 
получить бронь от мобилизации, среди крите-
риев — профильное образование и работа по 
специальности (см. „Ъ“ от 23 сентября).

В то же время, по словам собеседника „Ъ“ 
в русскоязычной студии, рынок игровой раз-
работки «находится в панике», потому что су-
щественная часть сотрудников даже теоре-
тически не сможет получить обещанные 
правительством брони: «Для этого нужно 
профильное образование в IT, то есть у нас 
весь менеджмент, художники и гейм-дизай-
неры, а это две трети сотрудников каждой 
студии, находятся в зоне риска». Источник 
„Ъ“ добавляет, что если в последние не-
сколько месяцев уехавшие из России студии 
с пониманием смотрели на желание ряда со-
трудников работать из страны, то сейчас си-
туация кардинально изменилась: «Оставить 
сотрудников в стране — значит смириться 
с тем, что кого-то заберут, и ты останешься 
с кадровой дырой».

Другой собеседник „Ъ“ в крупной игровой 
студии и консультирующий чиновников при 
разработке мер поддержки индустрии под-
тверждает, что разработчики игр действитель-
но массово выезжают из страны.

«Потока два: первый — это оставшие-
ся в стране сотрудники студий, которые пе-
ревезли бизнес за рубеж после 24 февраля. 
Если до 21 сентября они откладывали выезд 
из России по личным причинам, то сейчас 
все — хватай мешки, вокзал отходит,— гово-
рит он.— Вторая категория — это сотрудники 
российских студий, которые начали получать 
предложения о трудоустройстве от западных 
разработчиков. На нашем рынке есть несколь-
ко известных HR, которые предлагают устро-
ить в иностранные компании, которые рань-
ше не хотели брать русских, но сейчас готовы 
принять под эгидой побега от мобилизации, 
чтобы не поехали на Украину».

Мобилизация изменила настроение на 
профильном рынке труда, подтверждает раз-
работчик платформы PvP.Tools Василий Ов-
чинников. Разработка игр относится к IT, 
и Минцифры, по его словам, состоит в диа-
логе с бизнесом, но в зоне риска остаются «те, 
кто работает в иностранных компаниях, а так-
же все ИП и самозанятые: среди художников 
и дизайнеров последних очень много». В ито-
ге специалисты, работающие вне штата, бу-
дут стремиться заключать трудовой договор 
с IT-бизнесом.

Никита Королев

Такси прощается с Toyota
С рынка исчезнет Toyota Camry

На фоне закрытия завода японской 
 Toyota в России рынок теряет одну 
из ключевых локальных моделей — 
Camry. Сейчас в РФ почти не осталось 
запасов немассовых седанов. Хотя та-
кие автомобили значительно уступают 
сегменту кроссоверов (SUV) по объемам 
продаж, аналитики отмечают потреб-
ность в замене Camry в том числе в так-
си. Ряд из них полагает, что китайские 
марки выйдут в сегмент D в ближайшее 
время. Другие собеседники „Ъ“ отме-
чают, что успех Toyota с позициониро-
ванием повторить будет сложно: пока 
это удалось только Kia c моделью K5. 
Судьба завода Toyota еще менее опреде-
ленная: на рынке избыток мощностей 
и  дефицит проектов.

Закрытие завода Toyota на фоне проблем 
с поставками, о чем „Ъ“ написал 23 сентя-
бря и которое позднее концерн официаль-
но подтвердил, может грозить России поте-
рей ключевых для ее рынка моделей. «После 

шести месяцев простоя компания не видит 
реалистичной возможности для возобновле-
ния производства в будущем»,— говорится 
в  заявлении Toyota.

Завод «Тойота Мотор» в Шушарах (Петер-
бург) — одно из первых собственных произ-
водств иностранных автоконцернов в РФ: 
ранее запустился только Ford во Всеволож-
ске (Ленобласть, перестал выпускать автомо-
били в 2019 году). При этом если американ-
ский концерн с 2002 года выпускал модели 
сегментов С (Focus) и D (Mondeo), то Toyota 
сделала ставку на сегменты D (Camry) и SUV 
(RAV4), несмотря на популярность модели 
Corolla (сегмент C). В итоге сегмент C в Рос-
сии стал сокращаться, и уже в 2014 году Co-
rolla, как и Focus, покинула топ-25 наиболее 
продаваемых моделей авторынка. В послед-
ние годы Camry и RAV4 оставались популяр-
ными на рынке.

Camry «за счет удачного позициониро-
вания» по сравнению с той же Mondeo даже 
в ограниченном по емкости сегменте D стала 

генерировать неплохие объемы, отмечает ав-
томобильный эксперт Владимир Беспалов. 
Он отмечает, что машина активно постав-
лялась в том числе в такси. Источники „Ъ“ 
на авторынке отмечают, что Camry «вошла 
в культурный код», напоминая о трендах в со-
циальных сетях под строчки «любви достой-
на только мать и Camry 3.5». Теперь вместе 
с закрытием завода Toyota в Шушарах и на 
фоне продолжающейся приостановки поста-
вок автомобилей в РФ рынок теряет эту клю-
чевую модель сегмента D.

В последние годы схожие объемы продаж 
были у Kia Optima/K5, но определенности по 
поставкам здесь также нет. Фактически сей-
час российский авторынок не может предло-
жить выбор покупателям седанов: китайские 
автоконцерны, продолжающие поставки 
и выпуск в РФ, предлагают только машины 
SUV-сегмента. Владимир Беспалов полагает, 
что фокус на сегмент D на российском рын-
ке вряд ли будет делать кто-то из имеющихся 
или новых китайских брендов. «Все-таки это 

не растущий сегмент внедорожников и не 
массовый сегмент B,— говорит господин 
Беспалов.— Несмотря на более высокую по 
сравнению с массовыми автомобилями мар-
жинальность, для обеспечения экономики 
такого проекта необходимы определенные 
объемы. Не факт, что кто-либо сможет здесь 
правильно позиционировать модель и ак-
тивно развиваться».

Впрочем, Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что в массовом сегменте сложно пред-
ставить рынку что-то дешевле Lada. Он счита-
ет, что, несмотря на основную ставку на SUV, 
китайские автоконцерны будут выходить 
на рынок с седанами сегмента D. «Теорети-
ческое замещение Camry может произойти 
в том числе из-за высокой остаточной стои-
мости седанов как более понятного продук-
та и необходимости машины этого сегмента 
в такси как более подходящей, чем внедорож-
ники»,— отмечает он.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Из-за повышения себестои-
мости строительства москов-
ские застройщики стали стро-
ить больше квартир без отдел-
ки: с начала года объем такого 
предложения вырос на 62%. Та-
ким образом девелоперы стара-
ются удержать стоимость жилья 
и снизить риски дальнейшего 
непредсказуемого роста цен на 
отделочные материалы. Но для 
самих покупателей приобретать 
квартиру выгоднее с отделкой, 
так как частный ремонт подоро-
жал сильнее.

С января по август застройщи-
ки увеличили объем предложения 
квартир без отделки в новостройках 
Москвы массового сегмента на 62%, 
подсчитали в «Метриуме». В то же 
время квартиры с различными вари-
антами ремонта росли гораздо мень-
шими темпами: объем лотов с пред-
чистовой отделкой увеличился на 
31%, а с полной отделкой — на 21%.

По данным bnMap.pro, с января 
по сентябрь количество строящихся 
корпусов массового сегмента с квар-
тирами без отделки выросло с 56 до 
66, а число корпусов со смешанным 
форматом предложения, когда пред-
лагаются квартиры как с отделкой, 
так и без нее, снизилось с 24 до 15.

Застройщики стали чаще пред-
лагать квартиры без отделки из-за 
роста себестоимости строительст-
ва, поясняет управляющий партнер 
«Метриума» Надежда Коркка. При 
проектировании новых комплексов 
девелоперы стараются минимизи-
ровать затратную часть либо с помо-
щью удешевления стоимости отдел-
ки, либо с помощью полного отказа 
от нее, подтверждает региональный 
директор департамента жилой не-
движимости и девелопмента земли 
Nikoliers Кирилл Голышев.

Рост стоимости отделки соста-
вил около 50% из-за удорожания 
отделочных материалов и услож-
нения логистических цепочек, от-
мечает директор департамента ана-
литики и планирования продаж ГК 
ФСК Ксения Цаплина. В нынешних 

условиях тяжело прогнозировать, 
сколько будет стоить отделка через 
один-два года, когда застройщику 
нужно будет закупать стройматери-
алы, а учесть это в стоимости нужно 
уже сейчас, добавляет директор де-
партамента проектного консалтинга 
Est-a-Tet Роман Родионцев. Ряд пози-
ций отделочных материалов и элек-
трики, записанных в договоре доле-
вого участия, может к тому моменту 
исчезнуть с рынка, опасается ком-
мерческий директор ГК «Основа» 
Игорь Сибренков.

Девелоперы готовились к дли-
тельному периоду дорогой ипоте-
ки и решили снижать общую стои-

мость квартиры за счет устранения 
отделки, поясняет Надежда Коркка. 
Это необходимо для повышения ин-
тереса покупателей в условиях огра-
ниченного спроса, добавляет замди-
ректора по продажам ГК «Гранель» 
Сергей Нюхалов. Из-за постоянно-
го снижения доступности недвижи-
мости на фоне инфляции и сокраще-
ния доходов покупатели стараются 
всеми силами максимально снизить 
чек покупки, соглашается председа-
тель совета директоров «Бест-Ново-
строя» Ирина Доброхотова.

По данным «Метриума», квар-
тиры с полной и предчистовой от-
делкой с начала года подорожали 
на 7%, а жилье без отделки, напро-
тив, потеряло в цене 3%. Застройщи-
ки пытаются снижать цены и за счет 
сокращения средней площади квар-
тир — с 54 до 48 кв. м.

С учетом текущих реалий можно 
прогнозировать дальнейший рост 
доли проектов без отделки, прогно-
зирует Игорь Сибренков. В струк-
туре нового предложения, которое 
будет выходить на рынок в ближай-
шие полгода, доля квартир с чер-
новой отделкой может стать прева-
лирующей, подтверждает Ирина 
Доброхотова.

В то же время, отмечают экспер-
ты, приобретать квартиры с ремон-
том от застройщика выгоднее, чем 
делать его самостоятельно. Если за-
траты девелопера на отделку за по-
следний год выросли на 25–30%, то 
частный подряд — на 40–50%, то есть 
«экономически покупка квартиры 
с отделкой все еще выглядит оправ-
данной», отмечает госпожа Доброхо-
това. К тому же, уточняет Кирилл Го-
лышев, жилье с отделкой позволяет 
заложить стоимость ремонта в сум-
му ипотечного кредита.

Дарья Андрианова

Банкиры активизируют прода-
жу просроченных долгов, что 
говорит о снижении качества 
их обслуживания. Новым су-
щественным риском стала объ-
явленная 21 сентября мобили-
зация граждан РФ. И хотя в мо-
менте это не приведет к резко-
му росту плохих долгов за счет 
предоставляемых отсрочек по 
платежам, уточняют эксперты, 
в дальнейшем банки столкнутся 
с проблемами.

На минувшей неделе Почта-банк 
выставил на продажу портфель кре-
дитов с просрочкой на общую сум-
му 4,8 млрд руб., следует из данных 
площадки «Росэлторг». В нескольких 
лотах находится свыше 29 тыс. запи-
сей кредитов, из них 26,5 тыс. с да-
той первой просрочки с начала 2020 
года по сентябрь 2021 года.

В 2020 году на фоне пандемии 
многие клиенты получали отсроч-
ку по платежам, но не всем удалось 
улучшить финансовое положение 
и вернуться к обслуживанию долга. 
Ранее банк подтверждал, что у кли-
ентов после пандемийного кризиса 
возникали сложности с возвратом 
к графику платежей (см. „Ъ“ от 29 
марта 2021 года).

• Почта-банк — крупный розничный 
игрок. На начало февраля 2022 года 
банк занимал 11-е место по размеру 
портфеля кредитов населению — 
456,6 млрд руб.— с уровнем просроч-
ки в 13%, свидетельствуют данные 
«Эксперт РА». Однако в линейке бан-
ка не представлены ипотека и авто-
кредит. По данным аналитического 

агентства FRank RG, Почта-банк 
сейчас занимает четвертое место 
в сегменте кредитов наличными.
В банке подчеркнули, что «уступ-

ка прав требования проблемных 
активов — стандартный инстру-
мент». «После февраля 2022 года 
банк приостанавливал регулярную 
практику проведения цессий в свя-
зи с отсутствием спроса. В августе 
практика возобновилась, и банк 
выставил на продажу значитель-
ную часть накопленного с февра-
ля цессионного портфеля,— указа-
ли в Почта-банке.— Эти объемы не 
превышают объемов цессионных 
сделок 2021 года».

Однако сейчас встал новый во-
прос: не последует ли взрывной 
рост плохих долгов в связи с моби-
лизацией граждан. «Реструктуриза-
ция и кредитные каникулы просроч-
кой не считаются, поэтому ожидать 
строго и резкого роста просрочен-
ной задолженности в связи с моби-
лизацией граждан не стоит»,— пола-
гает партнер группы ФБК Анастасия 
Терехина.

Тем не менее сама мобилизация, 
как и военная служба, не относится 
к форс-мажорным обстоятельствам, 
поэтому никаких отсрочек по упла-
те кредита по закону не предусмо-
трено, поясняет эксперт. В свою оче-
редь, текущие условия кредитных 
каникул предполагают сокраще-
ние дохода на 30% и более, что дале-
ко не всегда будет в случае мобили-
зации, отмечает она. Однако банкам 
уже поступили рекомендации разра-
ботать специальные программы по 

реструктуризации кредитов для мо-
билизованных граждан, а за ними 
с большой долей вероятности после-
дует и соответствующий законопро-
ект, уточняет госпожа Терехина.

Между тем объемы торгов прос-
роченными долгами и так увеличи-
ваются, говорят участники рынка. 
«Мы видим, что в течение года об-
щие объемы банковских лотов на 
рынке цессии в РФ выросли»,— от-
мечает генеральный директор сер-
виса по возврату просроченной за-
долженности ID Collect Александр 
Васильев. По данным компании, во 
втором квартале 2022 года банки вы-
ставили на продажу портфелей на 
60% больше, чем в первом квартале. 
Третий квартал еще не закончился, 
но в компании также прогнозируют 
восходящую динамику.

При этом качество выставляемых 
на продажу портфелей становится 
все хуже. Во втором квартале доля 
банковских долгов с просрочкой 
1081–1800 дней увеличилась до 24% 
против 8% в первом квартале, поясня-
ет господин Васильев со ссылкой на 
данные компании. Доля портфелей 
с просрочкой больше 1800 дней вы-
росла с 15% до 20%, в то время как доля 
долгов с просрочкой 721–1080 дней 
сохранилась на уровне первого квар-
тала (41%). По прогнозам эксперта, по 
итогам третьего квартала будет на-
блюдаться рост объемов выставлен-
ного на рынок цессии долга, а вот бу-
дет ли расти доля закрытых сделок, 
зависит от активности покупателей.

Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Квартиры заселяются  
без ремонта
Растет доля строящегося жилья без отделки

Банки избавляются от долгов
Качество выставленных на продажу портфелей 
ухудшается

Мы работаем над тем, 
чтобы была  

возможность  
покупать квартиру  

на этапе строительства 
в ипотеку с меблировкой

— Никита Стасишин,
замглавы Минстроя РФ,  

в интервью ТАСС  
в сентябре 2022 года

Ц И Т А Т А

В августе средневзвешенная 
ставка по кредитам наличны-
ми составила 12,5%, в то время 
как полная стоимость креди-
та (ПСК) наличными достигла 
18,12%. Это самый большой раз-
рыв между показателями за два 
года. Он вырос за счет значи-
тельного объема дополнитель-
ных страховок, которые бан-
ки включают в кредитные до-
говоры. Так финансовые орга-
низации пытаются нивелиро-
вать потери первого полугодия 
и снизить свои риски в услови-
ях экономической и геополити-
ческой неопределенности.

„Ъ“ ознакомился с материала-
ми Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ, входит в тройку круп-
нейших), согласно которым в авгу-
сте разница между ПСК (полная сто-
имость кредита, которую клиент 
фактически заплатит банку за поль-
зование средствами с учетом всех 
сопутствующих платежей, предус-
мотренных кредитным договором) 
и средней ставкой, предлагаемой 
банками, в сегменте кредитов на-
личными достигла максимально-
го уровня с 2020 года. Так, средне-
взвешенная ПСК составила 18,12%, 
а ставка — 12,5%.

• По данным ОКБ, по итогам ав- 
густа было выдано 68 млн шт.  
кредитов на сумму 503,4 млрд руб. 
По сравнению с июлем рост соста-
вил 22% и 25%, соответственно. 
Средний чек в сегменте кредитов 
наличными по итогам августа до-
стиг 299 тыс. руб., незначительно 
повысившись по сравнению с июлем 
(293 тыс. руб.).
Значительная часть разницы 

между полной стоимостью кредита 
в относительном выражении и но-
минальной процентной ставкой тра-
диционно приходится на страховые 
взносы при заключении кредитного 
договора, поясняет управляющий 
директор «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. Существенного снижения этой 
дельты в ближайшее время ждать 

не стоит, уверен он: «Даже опцио-
нальные страховки, как, например, 
страхование финансовых рисков, 
в условиях неопределенности во-
стребованы со стороны кредиторов». 

Используя в маркетинговых це-
лях снижение ставки для активиза-
ции кредитования, банки стараются 
компенсировать эти потери, поддер-
живая доходы по сопутствующим 
продуктам, добавляет руководитель 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Валерий Пивень.

Кроме того, кредитным орга-
низациям необходимо компен-
сировать слабые операционные 
результаты первого полугодия, по-
лученные в том числе из-за низкой 
маржинальности бизнеса на фоне 
волатильности ставок, согласен за-
меститель директора группы рей-
тингов финансовых институтов 
агентства НКР Егор Лопатин. По дан-
ным ЦБ, опубликованным на прош-
лой неделе, банковский сектор Рос-
сии во втором полугодии 2022 года 
начал получать положительный ре-
зультат, однако по итогам года вряд 
ли выйдет на прибыль. По итогам 
первого полугодия 2022 года сово-
купные убытки кредитных органи-
заций составили 1,5 трлн руб.

«Безусловно, с помощью стра-
ховых продуктов банки пытают-
ся не только компенсировать вы-
падающую маржу, но и снизить 
собственные риски»,— заключа-
ет руководитель группы по работе 
с финансовыми институтами ком-
пании ДРТ Максим Налютин.

Большинство опрошенных „Ъ“ 
банков от комментариев отказа-
лись. В Промсвязьбанке уточнили, 
что показатели предельной стоимо-
сти кредита, на которые банки обя-
заны ориентироваться при установ-
ке процентов и дополнительных 
платежей, рассчитывается ЦБ исхо-
дя из средних ставок основных иг-
роков рынка по уже выданным кре-
дитам за предшествующие периоды.

Так, для расчета предельной сто-
имости на четвертый квартал ис-
пользуются показатели второго 
квартала, когда на фоне резкого по-
вышения ключевой ставки выросли 
и банковские ставки кредитования 
(в марте Банк России повышал клю-
чевую ставку до 20%, сейчас она опу-
стилась до уровня конца прошлого 
года и составляет 7,5%).

«Например, для потребительских 
кредитов свыше 300 тыс. руб. и сро-
ком свыше одного года в третьем 
квартале предельная стоимость со-
ставляет 21,4% (это значение было рас-
считано на основе средних ставок, 
действовавших в первом квартале 
2022 года), в четвертом квартале при 
тех же параметрах кредита предель-
ный уровень установлен на уровне 
30,1% (так как расчет учитывает сред-
ние ставки во втором квартале)»,— 
поясняют в пресс-службе банка.

Кроме того, во втором квартале 
этого года ЦБ временно снял огра-
ничения по предельной стоимости, 
что позволило банкам выдавать кре-
диты по более высоким ставкам.

Полина Трифонова

Ставки разошлись  
с ценой
Разрыв между полной и формальной стоимостью 
кредита достиг максимума за два года
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Как поясняет руководитель юри-
дической практики CM Grace Con-
sulting Екатерина Орлова, в 2013 
году сам термин «филиал иностран-
ного банка» был исключен из текста 
закона «О банках и банковской дея-
тельности». По ее словам, к 1 декабря 
закон будет актуализирован и, веро-
ятно, позволит снова создавать фи-
лиалы иностранных кредитных 
организаций, но только из дружест-
венных стран. «Разрешение созда-
вать филиал обоснованно: в отноше-
нии этих банков регуляторный риск 
незначителен, их процентные став-
ки и резервные требования несиль-
но отличаются от российских»,— го-
ворит она.

В то же время госпожа Орлова не 
исключает, что европейские и аме-
риканские власти могут посчитать 
открытие иностранцами филиала 
в РФ содействием в обходе санкци-
онных запретов, поскольку такие 
филиалы не будут ограничены в пра-
вах на денежные переводы по систе-
ме SWIFT, а также картах VISA/Mas-
tercard.

Есть и другие схемы, которые 
могут рассматривать турецкие 
и российские власти. Так, незави-
симый эксперт на рынке платеж-
ных карт Дмитрий Вишняков счи-
тает, что альтернативой может быть 

кобейдж с «Миром» турецкой пла-
тежной системы Troy. Алма Обаева 
также называет кобейдж хорошим 
решением: в России карта работает 
как «Мир», а в Турции — как Troy, 
и турецкие банки никаких санкций 
не нарушают.

Однако создание кобейджа с Troy 
может быть осложнено тем фактом, 

что турецкая платежная система ак-
тивно сотрудничает с американски-
ми AMEX и Discover. Выпуск ино-
странными банками карт «Мир» 
сопряжен с теми же рисками, что 
и их прием, поскольку западные 
власти предостерегли от сотрудни-
чества с российской платежной си-
стемой.

По мнению госпожи Обаевой, 
в качестве альтернативы может 
быть использована система быст-
рых платежей (СПБ) ЦБ РФ, в кото-
рой уже тестируются трансгранич-

ные переводы. «Но в этом случае 
предстоит решить ряд технических 
вопросов,— уточняет эксперт.— Не 
стоит забывать и о цифровом ру-
бле — в перспективе это может быть 
наиболее простым решением».

Глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Про-
хоров уверен, что оптимальное по 
срокам реализации решение, по-
зволяющее исключить риски вто-
ричных санкций, просто отсутству-
ет и заявление президента Эрдогана 
о его разработке — просто «попытка 
подсластить пилюлю». «Различные 
варианты взаимодействия, несом-
ненно, возможны, но наиболее над-
ежные с точки зрения исключения 
вторичных санкций требуют значи-
мых вложений, в том числе и вре-
менных»,— подчеркивает господин 
Прохоров.

По его мнению, тематика расши-
рения или даже просто сохранения 
географии приема карт «Мир» сей-
час вообще «уйдет с первого плана 
в условиях предполагаемого значи-
тельного сокращения зарубежных 
поездок». Более актуальными, по-
лагает Роман Прохоров, будут, на-
пример, трансграничные расче-
ты с использованием криптовалют, 
о возможности которых «вроде бы 
наконец договорились ЦБ и прави-
тельство РФ».

Максим Буйлов

С «Миру» по нитке
с1

11 стран
официально  
принимали  
карты «Мир»,  
по состоянию  
на 25 сентября
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Кировский завод продает турбины
Покупателем производства может стать «Росатом»

По информации „Ъ“, Кировский завод 
ищет покупателя на свое предприятие 
«Киров-Энергомаш» (КЭМ), производя-
щее паровые турбины для атомных ле-
доколов. Основной претендент на по-
купку, по данным „Ъ“,— «Росатом», про-
должающий консолидировать компе-
тенции по судостроению. Сейчас идет 
оценка актива, но с учетом постоянных 
обвинений в адрес завода из-за задер-
жек выпуска турбин для строящихся 
атомных ледоколов стоимость может 
быть снижена. Вхождение КЭМ в кон-
тур «Росатома» выглядит логичным, го-
ворят аналитики, поскольку позволит 
повысить эффективность выпуска ле-
доколов и плавучих энергоблоков.

ПАО «Кировский завод» планирует про-
дать свое предприятие «Киров-Энергомаш» 
в Санкт-Петербурге, рассказали „Ъ“ источни-
ки на рынке. Несколько собеседников „Ъ“ на-
зывают основным претендентом на покупку 
актива «Атомэнергомаш» (АЭМ, машиностро-

ительный дивизион «Росатома»), с которым 
уже идут переговоры о продаже. По данным 
„Ъ“, активом также интересуется Объединен-
ная судостроительная корпорация (ОСК). 
Сейчас идет оценка стоимости предприятия. 
ПАО «Кировский завод», по неофициальной 
информации, контролирует семья бывшего 
гендиректора группы Георгия Семененко.

КЭМ производит паротурбинные уста-
новки (ПТУ) для атомных ледоколов 
и плавучих АЭС, а также поставляет турби-
ны и другое оборудование для военно-мор-
ского флота. В структуре выручки предприя-
тия за 2021 год продукция для гражданского 
флота достигала 55%, для ВМФ — 38%, гово-
рится в годовом отчете. В прошлом году, по 
данным СПАРК, выручка КЭМ составила 
2,19 млрд руб. (минус 42% год к году), чистая 
прибыль — 141,1 млн руб. (плюс 92%).

В гражданском секторе ключевые за-
казчики КЭМ — Балтийский завод (входит 
в ОСК) и АЭМ. Балтзавод заказывал у КЭМ 
турбины для атомных ледоколов типа «Арк-

тика» (60 МВт). ОСК неоднократно обвиняла 
КЭМ в срыве сроков поставки турбин, из-за 
чего задерживалось строительство ледоко-
лов. ОСК до сих пор судится с КЭМ и пытает-
ся взыскать неустойки за срыв поставок.

В 2021 году КЭМ получил крупный заказ 
от «ОКБМ Африкантов» (входит в АЭМ): завод 
должен поставить четыре комплекта ПТУ 
по 58 МВт каждая для плавучих энергобло-
ков, предназначенных для энергоснабже-
ния Баимского ГОКа (медно-золотой проект 
KAZ Minerals) на Чукотке. Первый комплект 
должен быть готов в 2023 году, остальные — 
в 2024, 2025 и 2027 годах соответственно. 
Стоимость контракта — 16,5 млрд руб., что, 
по мнению источников „Ъ“, еще в прошлом 
году было ниже экономически обоснован-
ной цены.

Продолжающиеся судебные споры с ОСК 
могут значительно снизить стоимость про-
дажи завода, говорят собеседники „Ъ“. При 
этом завод был модернизирован, там постро-
ен единственный в стране стенд для испыта-

ния турбин мощностью до 75 МВт, уточняют 
некоторые из них.

«Учитывая большой коммерческий потен-
циал нового продукта — ПЭБов, за который 
АЭМ отвечает от начала до конца,— АЭМ из-
учает все доступные возможности для сосре-
доточения мощностей по их производству 
и оснащению внутри дивизиона»,— сказали 
„Ъ“ в АЭМ. Там отметили, что все работы по 
проекту для Баимского ГОКа «ведутся в напря-
женном режиме», что касается как корпусов, 
так и оборудования. Ситуация с производст-
вом паротурбинных установок находится на 
особом контроле из-за перестройки цепочек 
кооперации, вызванных текущей геополити-
ческой обстановкой, отметили в АЭМ. В ОСК 
воздержались от комментариев. На Киров-
ском заводе на запрос не ответили.

Выручка ПАО «Кировский завод» по МСФО 
в 2021 году составила 41,57 млрд руб. (рост на 
19% год к году), прибыль — 763 млн руб. (ми-
нус 17,6%). В структуре доходов Кировско-
го завода доля выручки КЭМ не превышает 

10%, но именно это предприятие двойно-
го назначения, очевидно, формирует основ-
ные санкционные риски для всей группы, го-
ворит глава компании «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. По его мнению, выве-
дение КЭМ из структуры бизнеса — это ло-
гичный шаг для повышения устойчивости 
группы. «У Кировского завода есть другие 
перспективные направления, в частности 
есть потенциал увеличения выпуска трак-
торной техники: крупнейший в стране Пе-
тербургский тракторный завод имеет кон-
тракт с „Росагролизингом“ на поставку 1 тыс. 
тракторов до конца года, что на 20% больше 
2021 года»,— отмечает аналитик. Сейчас «Ро-
сатом» продолжает формировать на базе АЭМ 
центр компетенций, связанных с судостро-
ением, поэтому, полагает он, консолидация 
ключевых активов по производству оборудо-
вания для ледоколов и ПЭБов выглядит «на-
иболее эффективным решением для ускоре-
ния строительства новых объектов».

Полина Смертина

Котировки падают хором
Российский рынок  
оказался не одинок в снижении

Падение на минувшей неде-
ле затронуло не только россий-
ский, но и западные фондовые 
рынки. Причем индексы США 
и Европы уверенно снижают-
ся вторую неделю подряд, лишь 
немногим отставая от россий-
ского. Ожидание дальнейших 
резких шагов ФРС и начало ре-
цессии в мире заставляют инве-
сторов уходить из рисковых ак-
тивов, переориентируясь на за-
щитные американские суверен-
ные облигации. Но российский 
рынок уже не во всем следует 
за движением западных, хотя 
рост инфляции в мире и паде-
ние цен на нефть отражается 
и на нем.

Индекс Московской биржи ока-
зался не единственным фондовым 
индикатором, закончившим минув-
шую неделю снижением (см. „Ъ“ от 
23 сентября). На западных биржах 
падение продолжается вторую не-
делю подряд. За это время DJIA поте-
рял 8%, откатившись до минимумов 
с ноября 2020 года. Индексы S&P500 
и NASDAQ Composite потеряли 9,2–
10,5%, вернувшись к значениям сере-
дины июня, DAX потерял больше 6%, 
FTSE — 4,5%.

Данные Emerging Portfolio Funds 
Research (EPFR) также говорят о сни-
жении аппетита к риску у междуна-
родных инвесторов. По итогам от-
четной недели, закончившейся 22 
сентября, чистый отток из фондов 
развитых стран составил $8,7 млрд. 
Одновременно инвесторы увеличи-
вали вложения в американские го-
соблигации. За неделю чистый при-
ток средств в US Treasuries составил 
$6,4 млрд, а с начала сентября — 
$23 млрд.

На мировых рынках идут распро-
дажи, так как повышение процент-
ных ставок, прежде всего в США, 
происходит параллельно с ожида-
ниями рецессии. Как отмечает экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Валерий Емельянов, 
инвесторы выходят из рисковых ак-
тивов (акций, сырья, длинных об-
лигаций) и перекладываются в ко-
роткие займы Минфина США: «Это 
самый надежный в мире инстру-
мент, а в текущих условиях еще и са-
мый прибыльный, поскольку дол-
лар растет против основных валют».

Индекс DXY (курс доллара отно-
сительно шести ведущих мировых 

валют) на минувшей неделе превы-
сил 113 пунктов — максимума с апре-
ля 2002 года. С начала месяца доллар 
подорожал на 4%, а с начала года — 
почти на 18%. По словам стратега УК 
«Арикапитал» Сергея Суверова, на 
этом фоне в самих США сильнее всего 
упали котировки акций технологиче-
ских компаний среднего и небольшо-
го размера, прежде всего с невысоким 
или отрицательным текущим денеж-
ным потоком. По словам портфель-
ного управляющего УК ТРИНФИКО 
Юрия Гроссмана, меньше других про-
сели в цене компании потребитель-
ского сектора, коммунальных услуг, 
производители лекарств.

При этом финансовый регуля-
тор США на днях дал понять, что 
готов к множественным повыше-
ниям ставки. По словам Валерия 
Емельянова, это делает доходности 

американских бондов еще выше, 
а доллар — крепче. Дорогой доллар 
и высокая ставка давят на экспорт 
и производство в США, но иначе не 
удается подавить инфляцию, то есть 
«ФРС сознательно провоцирует ре-
цессию и тем самым гасит экономи-
ческий перегрев», отмечает эксперт.

Усиление рисков рецессии на За-
паде и рост индекса доллара негатив-
но повлияли на цены на нефть, коти-
ровки Brent упали до $85 за баррель, 
минимума с начала года. По мнению 
Сергея Суверова, это один из факто-
ров депрессии и для российского 
фондового рынка, прежде всего неф-
текомпаний, которые страдают и от 
сильного рубля.

Впрочем, Юрий Гроссман пола-
гает, что влияние рецессии на цены 
энергоносителей переоценено. По-
тенциальное снижение ВВП разви-

тых стран и замедление развива-
ющихся куда ниже волатильности 
нефти, вызванной негативными эко-
номическими ожиданиями, поэто-
му в среднем цены на нефть будут не 
сильно отличаться от текущих в бли-
жайшие пару лет, считает он.

По мнению Валерия Емельяно-
ва, если тренд на укрепление дол-
лара и откат котировок сырьевых 
товаров сохранится, то можно ожи-
дать падение и российского рынка 
еще на 15–20%. Кроме того, по сло-
вам Юрия Гроссмана, с введением 
санкций существенно растут издер-
жки почти во всех отраслях. В опре-
деленной степени, добавляет он, на 
развитие российской экономики бу-
дет влиять инфляция в мире, так как 
и без того подорожавший из-за удли-
нившихся цепочек поставок импорт 
будет становиться еще дороже.

В этих условиях, по мнению Сер-
гея Суверова, на отечественном 
рынке спрос может точечно пере-
меститься на «защитные отрасли» 
продуктового ритейла, телекомму-
никационных компаний и электро-
энергетики. Эти отрасли, полагает 
эксперт, в минимальной степени за-
висят от цен на сырье, имеют устой-
чивый внутренний спрос и выигры-
вают от сильного рубля.

Виталий Гайдаев, 
Дмитрий Ладыгин
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Его поздравляет народный артист России, президент российской нацио-
нальной театральной премии «Золотая маска» Игорь Костолевский:
— Уважаемый Алексей Александрович! Примите искренние поздравления 
с днем рождения! С Вашим именем неразрывно связано не только укрепле-
ние экономики и развитие предпринимательства в нашей стране, но и реа-
лизация масштабных социальных и благотворительных программ. Вы мно-
го помогаете людям, умеете это делать мудро и эффективно. Много лет Вы 
поддерживаете и важнейшие инициативы в области культуры и искусст-
ва, среди которых и наш театральный фестиваль «Золотая маска». Знаю, что 
и лично Вы знаете и любите театр. Уверен, что именно на таких разносторон-
них, компетентных и работоспособных людей должно равняться новое по-
коление предпринимателей и меценатов. От всей души желаю Вам успеха 
во всех ваших начинаниях, новых свершений на благо нашей страны, бла-
гополучия Вам и вашим близким!

Сегодня исполняется 57 лет  
председателю совета директоров 
ПАО «Северсталь»  
Алексею Мордашову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный  
директор Московской филармонии  
Алексей Шалашов:
— Уважаемый Олег Валентинович, 
примите сердечные поздравления. 
Музыку и железные дороги истори-
чески многое связывает: знаменитые 
публичные концерты на Павловском 
вокзале, семья фон Мекк, которая 
поддерживала Петра Ильича Чайков-
ского… Спустя 100 лет «Российские 
железные дороги» в непростое время 
поддержали Московскую филармо-
нию. Это сотрудничество для нас не 
просто честь — это возможность про-
должать славные российские тради-
ции. Сегодня «Российские железные 
дороги» восстанавливают вокзалы, 
открывают музеи, проводят выстав-
ки, привнося искусство в повседнев-
ную жизнь людей в разных уголках 
нашей необъятной страны. Благода-
ря Вашему опыту и авторитету ком-
пания стремительно развивается 
и уверенно идет в будущее. Дерзно-
венных Вам замыслов и успешного 
их воплощения!

Поздравления передает президент 
РСПП Александр Шохин:
— Уважаемый Олег Валентинович! 
Примите самые искренние поздрав-
ления! Талантливый управленец, Вы 
зарекомендовали себя как профес-
сионал, способный вывести отрасль 
на новый уровень развития. Под Ва-
шим руководством повысились тех-
нологичность работы РЖД и уровень 
энергоэффективности компании, вы-
росли показатели пассажирских пе-
ревозок, грузооборота. РЖД показы-
вают пример высокой модернизации, 
комфорта и безопасности. Присущие 
Вам стратегическое мышление, уме-
ние видеть перспективные направле-
ния развития отрасли стали залогом 
вашей плодотворной деятельнос-
ти в качестве члена бюро правления 
PCПП и председателя комиссии по 
транспорту и транспортной инфра-
структуре. Желаю Вам новых профес-
сиональных побед на благо России, 
здоровья и благополучия!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
генеральному директору —
председателю правления ОАО РЖД 
Олегу Белозерову

На уголь еще навалят
Российские власти не давали про-

гнозов по уровню добычи угля в 2023 
году. Негативный прогноз Минэнер-
го, который учитывает вступление 
в силу полного эмбарго ЕС на ввоз 
угля из РФ, предполагает падение до-
бычи в 2022 году на 17%, до 365,1 млн 
тонн. Экспорт может снизиться на 
30%, до 156 млн тонн. Кузбасс, основ-
ной добывающий регион, может со-
кратить добычу на 12%, до 215 млн 
тонн угля, сообщал 22 сентября «Ин-
терфакс» со ссылкой на министра 
угольной промышленности Кузбасса 
Олега Токарева. Уже в августе добыча 

в Кузбассе упала на 11,2% в годовом 
выражении, до 18,2 млн тонн. В авгу-
сте по железной дороге Кузбасс отгру-
зил 17 млн тонн, что на 11% меньше, 
чем год назад.

Рентабельность угольных ком-
паний уже под ударом, а в следую-
щем году ситуация ухудшится на 
фоне ожидаемого снижения миро-
вых цен на уголь. Собеседники „Ъ“ 
на угольном рынке говорят, что про-
должают продавать уголь на экспорт 
с существенным дисконтом. При 
этом себестоимость добычи в рубле-
вом выражении существенно вы-
росла (в некоторых случаях более 
чем на 60%) из-за повышения стои-

мости логистики, а также цен на то-
пливо и взрывчатку. По оценкам 
«Ренессанс Капитала», введение экс-
портной пошлины на уголь в диапа-
зоне 5–10% в случае падения цен на 
твердый и полумягкий коксующий-
ся уголь FOB Австралия до $160 и $110 
за тонну соответственно сократит чи-
стую прибыль «Распадской» на 18–
36%, «Мечела» — на 10–23%. Прогноз 
Fitch Ratings предполагает снижение 
цены на коксующийся уголь в 2023 
году в два раза — до $200, а энерге-
тический уголь из  Австралии может 
подешеветь на 33%, до $240 за тонну.

Евгений Зайнуллин, 
Дмитрий Козлов

с1

Такси прощается  
с Toyota

Возможную судьбу завода Toyo-
ta после консервации аналитики за-
трудняются предсказывать. Так, Вла-
димир Беспалов отмечает, что завод, 
очевидно, не может быть продан за 
существенные деньги из-за наличия 
других вакантных простаивающих 
площадей. Он отмечает, что в тео-
рии площадка может быть приобре-
тена под локализацию комплектую-
щих — так произошло с заводом Ford 
во Всеволожске. В принципе при на-
личии кандидата на выпуск автомо-
билей площадка, где выполнялись 
сварка, окраска и штамповка, может 
быть адаптирована под производст-
во другого бренда, хотя оборудова-
ние в любом случае придется частич-
но заменять, например штамповку, 
рассуждает он.

Хотя власти Петербурга участвуют 
в обсуждении возможной передачи 
актива, опрошенные „Ъ“ аналити-
ки сомневаются, что на базе площад-
ки будет создан аналогичный заводу 
«Москвич» (Renault передал завод за 
рубль правительству Москвы вместе 

с его юрлицом «Рено Россия» и шта-
том) проект. Основным покупате-
лем продукции «Москвича» должны 
стать парки каршеринга. Владимир 
Беспалов добавляет, что сегмент кар-
шеринга в Петербурге не такой боль-
шой в абсолютном выражении, как 
в Москве.

Ольга Никитина

с7

Производственная 
площадка завода  

в Шушарах сохранит  
свое промышленное 

назначение
— Александр Беглов,

губернатор Санкт-Петербурга,  
23 сентября

Ц И Т А Т А
30 миллиардов 
рублей
в год планирует 
дополнительно 
получить  
правительство  
за счет роста НДПИ 
на уголь
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Как уточнил „Ъ“ исполнитель-
ный директор АРПЭ Иван Покров-
ский, в электронной промышленно-
сти занято порядка 350 тыс. человек, 
примерно половина из которых — 
мужчины. Определять список пред-
приятий, сотрудники которых полу-
чат бронь, предлагается через ОКВЭД 
(общероссийский классификатор ви-
дов экономической деятельности) 
и соответствующие им коды ОКПД 
(общероссийский классификатор 
продукции по видам экономической 
деятельности). «Это нужно не только 
для предоставления брони, но и для 
реализации планов развития отра-
сли, чтобы на основе перечня продук-
ции сформировать полный реестр 
компаний, без которого управление 
промышленностью не может быть 
эффективным»,— добавил Иван Пок-
ровский.

После начала мобилизации с ана-
логичной просьбой к профильному 
Минцифры обратились и российские 
IT-компании (действующие меры 
поддержки отрасли предполагают от-

срочку от срочной службы в армии, 
а не от мобилизации). Уже 23 сентября 
Минцифры и Минобороны выпусти-
ли разъяснения, согласно которым 
IT-специалисты с профильным обра-
зованием, сотрудники телекоммуни-
кационной отрасли и СМИ могут по-
лучить бронь (см. „Ъ“ от 23 сентября).

По мнению президента Zelax (раз-
рабатывает телеком-оборудование) 
Сергея Сухмана, российские произ-
водители электроники пока столкну-
лись с «точечными, а не системными» 
рисками: «Я знаю о нескольких случа-
ях, когда сотрудников компаний вы-
зывали повестками в военкоматы, 
таких ситуаций немного, хотя они дей-
ствительно есть». Он считает, что «воз-
никшая паника не соответствует фак-
тически происходящим событиям».

Но гендиректор «Норси-Транс» 
Сергей Овчинников поддержива-
ет просьбу о предоставлении брони 
от призыва на военную службу для 
сотрудников электронной отрасли. 
По его словам, это необходимо, по-
скольку любой электронный элемент 
так или иначе используется в оборон-
ных системах: «Тот же компьютер мо-

жет стоять у военных бухгалтеров». 
По его мнению, бронь должна касать-
ся не только частичной мобилиза-
ции, но и всеобщей, в случае ее вве-
дения. Основатель дизайн-центра 
НПЦ «Элвис» Ярослав Петричкович 
тоже считает инициативу АРПЭ обо-
снованной, так как правительство 
неоднократно говорило об электро-
нике как об одной из приоритетных 
областей: «Профильных специали-
стов в стране мало, а обучать их долго 
и трудно. Последствия утери таких со-
трудников будут долговременными».

Важно и то, что в сфере микроэлек-
троники Россия драматически отста-
ет от мирового уровня, подчеркивает 
директор Ассоциации предприятий 
компьютерных и информационных 
технологий (АПКИТ) Николай Ком-
лев: «В данном случае было бы полез-
но сохранить и тех, кто проектирует, 
и инженеров и специалистов по обо-
рудованию и даже по поставкам ком-
плектующих в условиях санкций. 
Последних могут признать просто 
торговцами и призвать в армию».

Тимофей Корнев,  
Никита Королев

Повестки не укладываются 
в микросхемы

Китайский производитель но-
утбуков Hiper согласился пред-
устанавливать российскую опе-
рационную систему (ОС) Astra 
Linux на свои устройства для 
розничного рынка. Продажи 
ноутбуков начнутся в сети «Си-
тилинк» в октябре. В перспекти-
ве разработчик системы ГК «Ас-
тра» надеется расширить число 
партнеров среди производите-
лей и ритейлеров. Но эксперты 
сомневаются, что на такие ноут-
буки будет заметный спрос.

Отечественный разработчик опе-
рационной системы Astra Linux ГК 
«Астра» договорилась о предустанов-
ке ОС на китайские ноутбуки Hiper, 
рассказал представитель ГК. По его 
словам, китайский вендор выпустит 
ноутбуки с Astra Linux только под 
российский рынок, продаваться они 
будут в сети «Ситилинк». «Астра» над-
еется расширить спектр вендоров 
устройств на российской платфор-
ме, а также увеличить число рознич-
ных сетей, где их можно будет при-
обрести.

Первая партия ноутбуков появит-
ся в начале октября. В линейке но-
утбуков Hiper Workbook, представ-
ленных на отечественной ОС, будет 
шесть моделей на процессорах Intel 
Core (i3, i5, i7, i11) или AMD Ryzen 5 
с 8 или 16 Гб оперативной памяти 
и объемом SSD-накопителя на 256 
и 512 Гб, ноутбуки будут представ-
лены в среднем ценовом сегменте 
(от 35 тыс. руб.).

В Hiper уточнили, что в первой 
партии будет 2,2 тыс. устройств, Astra 
Linux устанавливали на производст-
венном цикле в Шэньчжэне, а «в пер-
спективе партии могут увеличиться». 
Эти ноутбуки не будут поставляться 
в госсектор, добавили в компании, 

для него предназначены другие ком-
плектации. В Hiper уточнили, что 
сами не участвуют в гостендерах, 
но «поставщики-партнеры имеют 
право использовать оборудование 
для нужд госучреждений».

В «Ситилинк» и «М.Видео—Эльдо-
радо» уже продают коробочных вер-
сий и кодов для активации другой 
отечественной ОС — «Ред ОС» (см. 
„Ъ“ от 31 августа). Разработчики си-
стемы заявили, что рассчитывают 
к середине 2023 года стать лидерами 
в потребительском сегменте, однако 
эксперты сомневались, что на их ре-
шения будет спрос из-за проблем сов-
местимости ОС с востребованными 
программами и внешними устрой-
ствами. Решить проблему может 
инициатива Минцифры: там пла-
нируют ввести для включения про-
граммных продуктов в реестр отече-
ственного софта условие о том, что 
разработчики должны адаптировать 
продукцию под системы на Linux (см. 
„Ъ“ от 20 сентября). На форуме Kazan 

Digital Week 22 сентября глава Мин-
цифры Максут Шадаев подтвердил, 
что этот критерий введут в 2024 году.

По словам руководителя груп-
пы закупок компьютеров и ноут-
буков «Ситилинк» Алексея Дашке-
вича, в последние полгода в сети 
«наблюдается тренд» на покупку оте-
чественного программного обеспе-
чения: «Как розничные покупате-
ли, так и корпоративные клиенты 
стали чаще выбирать российское 
ПО». По мнению собеседника „Ъ“ 
на IT-рынке, покупатель может обра-
тить внимание на устройство с пред-
установленной отечественной ОС 
только в случае привлекательной 
цены: «Но потом пользователь может 
сменить ОС на пиратскую, но при-
вычную ему Windows. Для конечно-
го потребителя Linux — это совер-
шенно непонятная среда».

Другой собеседник „Ъ“ в сегмен-
те IT-разработки считает, что ОС As-
tra Linux «слабо адаптирована под 
конечного пользователя с точки зре-
ния количества приложений, по-
этому спрос на такую технику бу-
дет зависеть от опыта пользователя 
или его целей». Директор центра 
IT-решений «Ланит-Интеграция» 
(входит в группу «Ланит») Олег Ак-
сенов уверен, что ОС на Linux впол-
не пригодны для установки на поль-
зовательские устройства: «Вопрос 
только в удобстве, а с учетом ограни-
чений по продаже и техподдержке 
наиболее популярных ОС количест-
во устройств с операционными си-
стемами типа Linux в РФ будет уве-
личиваться». По мнению эксперта, 
этому способствуют адаптация при-
вычек пользователей и расширение 
линейки совместимых программ-
ных продуктов.

Тимофей Корнев

«Астра»  
зацветает в Китае
Российскую ОС предустановят на ноутбуки Hiper

Основатель цифровой медицин-
ской лаборатории Unim Алек-
сей Ремез ушел с поста ее руко-
водителя и запускает собствен-
ную сеть амбулаторных клиник, 
рассчитанную на работу по про-
граммам дополнительного мед-
страхования (ДМС). За пять лет 
планируется открыть до 500 
клиник. На рынке частной ме-
дицины сейчас высокая конку-
ренция, а уход крупных между-
народных компаний, оплачи-
вавших своим сотрудникам ме-
добслуживание, приведет к со-
кращению этого сегмента, пре-
дупреждают эксперты.

О том, что основатель Unim Алек-
сей Ремез запускает сеть небольших 
амбулаторных клиник, ориентиро-
ванных на работу по ДМС, „Ъ“ рас-
сказал сам предприниматель. Пер-
вая клиника нового стартапа Reztom 
открылась в технопарке «Сколково», 
в нее было вложено около $200 тыс. 
из собственных средств.

Господин Ремез на прошлой неде-
ле ушел с поста гендиректора Unim, 
но остался членом совета директо-
ров. В августе этого года Unim была 
приобретена «Ташир Медика» Самве-
ла Карапетяна. В компании у основа-
теля Unim было на тот момент 36,8%.

Концепция Reztom предпола-
гает открытие клиник площадью 
60–150 кв. м, рассчитанных на кор-
поративное медицинское обслу-
живание. С заинтересованными 
компаниями будет заключаться 

договор о предоставлении услуг 
по ДМС, рассказал господин Ремез. 
Для сети разработана медицинская 
информационная система, в кото-
рой работают врачи.

Это расширяет возможности теле-
медицины, отмечает Алексей Ремез. 
По его словам, во время стандартного 
приема терапевта можно выполнить 
диагностику, например, для дерма-
толога и обсудить результаты в режи-
ме междисциплинарного консили-
ума через систему. Обычно терапевт 
перенаправляет к узкопрофильному 
специалисту, но пациент в 70% случа-
ев не доходит до него, добавляет он. 
«Кроме того, программное обеспече-
ние контролирует выполнение па-
циентом рекомендаций врача и его 
состояние»,— добавляет основатель 
Reztom.

Всего, по его словам, за три-пять 
лет планируется открыть до 500 та-
ких клиник, ведутся переговоры 
с другими компаниями, заинтересо-
ванными в проекте. Пока господин 
Ремез является единственным вла-
дельцем ООО «Резтом», но планирует 
привлечь инвесторов на миноритар-
ную долю стоимостью $2 млн. Среди 
заинтересованных инвесторов он на-
зывает два физлица и пять организа-
ций, среди которых три фонда с опы-
том инвестирования в медицинские 
стартапы и страховая организация.

ДМС оказалось самым быстрора-
стущим видом страхования по ито-
гам второго квартала. Взносы по ДМС 
за апрель—июнь, по данным Цен-

тробанка, увеличились на 16,8% год 
к году, объем премий достиг 47 млрд 
руб. ЦБ объясняет рост расширени-
ем спроса и увеличением стоимо-
сти страховых программ из-за повы-
шения цен на медицинские товары 
и услуги. Клиентская база расшире-
на в том числе за счет корпоративно-
го сегмента.

В то же время многие международ-
ные корпорации, использовавшие 
ДМС для своих сотрудников, заявили 
об уходе из России, напоминает сов-
ладелец Euromed Clinic Александр 
Абдин. Именно они были известны 
вниманием к своему персоналу, хо-
рошими компенсационными пакета-
ми, в том числе по ДМС, указывает он.

В то же время на рынке частной ме-
дицины высокая конкуренция, гово-
рят эксперты. «Я не вижу очевидных 
ниш в частной медицине, чтобы за-
нять там весомую долю»,— отмечает 
директор Prosperity Capital Manage-
ment Алексей Кривошапко. В проек-
те Reztom нет уникальности, уверен 
Александр Абдин. Подобные стар-
тап-проекты в США, например у Kai-
ser Permanente, провалились, ука-
зывает он. По его словам, врачу для 
полноценной диагностики, включая 
МРТ и КТ, в любом случае нужно тяже-
лое медоборудование. Гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк, напротив, 
указывает, что люди в целом предпо-
читают сейчас удобство в обслужива-
нии и все чаще выбирают клиники 
рядом с домом или работой.

Полина Гриценко

Частные клиники нацелились на ДМС
На рынке появится еще один стартап в медицине

ГК Mantera семьи экс-губернато-
ра Краснодарского края Алек-
сандра Ткачева стала владель-
цем санатория имени Чкалова 
недалеко от Звенигорода в Под-
московье. Стоимость объекта 
эксперты оценивают на уровне 
1 млрд руб. На этом месте может 
быть построен загородный от-
ель, спрос на них растет из-за не-
готовности граждан уезжать да-
леко от дома.

Санаторий имени Чкалова в Оди-
н цовском районе Подмосковья пере-
шел под контроль ГК Mantera. Такой 
вывод можно сделать из появивших-
ся на сайте группы торгов на выпол-
нение инженерно-геодезических 
изысканий на территории объек-
та. Представитель Mantera подтвер-
дил „Ъ“, что санаторий перешел под 
контроль компании, не сообщив 
подробности о новом проекте.

ГК Mantera управляет активами 
семьи экс-губернатора Краснодар-
ского края и бывшего главы Мин-
сельхоза РФ Александра Ткачева 
в сфере недвижимости и туризма. 
Mantera занимается развитием ку-
рорта «Красная Поляна», строитель-
ством Mantera Seaview Residence 
в Сочи. В июле группа выкупила в го-
роде санаторий «Белые ночи». Сана-
торий имени Чкалова располагает-
ся в 10 км от Звенигорода и около 
60 км от МКАД. Согласно техзада-
нию ГК Mantera, территория объ-

екта — 23,34 га. На участке плани-
руется новое строительство, но его 
параметры не приводятся. Портал 
«Подмосковье сегодня» писал, что 
корпуса санатория были построены 
в 1957 году и вмещали до 500 чело-
век. Здравница специализировалась 
на лечении и профилактике диабе-
та, в прилегающем поселке жил пер-
сонал. Местные жители говорят, что 
санаторий был заброшен в 2006 году.

Как следует из «СПАРК-Интер-
факс», ООО «Санаторий им. В. П. Чка-
лова» контролируется ООО «Ан-
тел-М». В июле 2022 года владельцем 
компании стало ООО «Резорт Ме-
неджмент» Олега Качалова и Ки-
рилла Савенкова. Господин Савен-
ков возглавляет «КП Шале» и «Горки 
парк» — дочерние компании НАО 
«Красная Поляна» и ООО «Юг-Биз-
неспартнер», которые связывают 
с семьей господина Ткачева. Ранее 
собственником «Антел-М» был сов-
ладелец банка «Славия» Асад Мехди-
ев, следует из «СПАРК-Интерфакс». 
Он стал известен в 1990-х годах, рабо-
тая на даче Анатолия Круглова, тог-
дашнего председателя Государствен-
ного таможенного комитета России. 
В 2000-х господин Мехдиев уехал с се-
мьей в Италию, сегодня его местона-
хождение неизвестно.

Основатель Ivashkevich Hospital-
ity Станислав Ивашкевич оценива-
ет стоимость санатория и прилегаю-
щего участка в 0,5–1 млрд руб. Еще 

около 3 млрд руб., по подсчетам экс-
перта, потребуется вложить, если но-
вый собственник решит построить 
на участке пятизвездный загород-
ный отель на 150 номеров с вилла-
ми. Замдиректора отдела стратеги-
ческого консалтинга и индустрии 
гостеприимства CORE.XP Михаил 
Багдасаров называет плюсами лока-
ции близость к Москве и расположе-
ние в сосновом лесу, на берегу реки. 
Эксперт также считает, что инвестор 
сделает выбор в пользу строительст-
ва СПА-отеля с рекреационной ин-
фраструктурой на 150–200 номеров, 
что потребует 3,5–4,5 млрд руб.

По словам господина Ивашке-
вича, в Подмосковье ощущается не-
хватка качественных загородных от-
елей. Михаил Багдасаров со ссылкой 
на данные Hotel Advisors уточняет, 
что по итогам августа средний тариф 
подмосковных загородных отелей 
вырос на 28,8% год к году, до 11 тыс. 
руб. в сутки. Средняя загрузка оцени-
валась в 70–80%, добавляет он. Генди-
ректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин отмечает, что у ряда 
объектов заполняемость достига-
ет 86%, что сравнимо с санаториями 
Минеральных Вод. По его словам, 
в период затяжного кризиса загород-
ные гостиницы получают приток 
спроса за счет гостей, которые не го-
товы уезжать далеко от дома.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Mantera отдохнет в Звенигороде
Группа выкупила санаторий в Подмосковье

с1

У нас сейчас уже много 
продуктов, которые 
не работают пока 

на российских  
операционных системах

— Максут Шадаев,
глава Минцифры,  

на форуме Kazan Digital Week 22 сентября

Ц И Т А Т А
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На «Винзаводе» пятью перфор-
мансами и спектаклем «Мате-
рия» открылся X фестиваль сов-
ременной хореографии Context, 
созданный и возглавляемый Ди-
аной Вишневой. По причине СВО 
к юбилейному сезону фестиваль 
утратил свою международную 
программу и сконцентрировался 
на отечественных авторах. О пер-
вых итогах тотального танцеваль-
ного импортозамещения расска-
зывает Татьяна Кузнецова.

есятый Context пред-
ложил основательную 

по нашим временам программу. В те-
чение месяца кроме побочных меро-
приятий в виде итоговой выставки, 
просветительских лекций, детских 
мастер-классов и кинопросмотров 
он представит четыре оригиналь-
ных проекта, в которых задейство-
ваны специально созданная труппа 
из 16 артистов и полторы дюжины 
современных российских хореогра-
фов. Почти все они открыты «Контек-
стом»: с первого года существования 
этот международный фестиваль про-
водил конкурс начинающих отечест-
венных авторов, вынужденно прер-
вавшись лишь во время пандемии. 
Так что ландшафт российской моло-
дой хореографии Диане Вишневой 
и кураторам этого направления был 
знаком, как рачительному дачни-
ку — собственные шесть соток.

Как у любого садовода, у «Контек-
ста» есть как любимые питомцы, так 
и те, к которым он относится менее 
трепетно. Последним дали минут по 
10–12 для самовыражения, заказав 
постановки на вольные темы. Фести-
валь открылся их дневным объеди-
ненным выступлением под грифом 
«перформансы», хотя ничего специ-
фически «перформативного» в этих 
пластических упражнениях не ока-
залось — разве что повышенное 
внимание к аксессуарам, особен-
но развитое у поэтически настроен-
ных дам. Понятно, что об однопо-
лых отношениях сейчас толковать 
не время, так что женские дуэты со-
стояли преимущественно из пома-
ваний — этаких мятущихся колеба-

ний корпуса и рук, синхронных или 
поочередных. Духовную связь помо-
гали выразить предметы — юбки со 
шлейфами, за которые цеплялись 
сестры Жуковы в миниатюре «du(о)
ality», или многометровые рулоны 
бумаги, которыми опутывали себя 
хореографини Лилия Бурдинская 
и Виктория Максакова, предусмо-
трительно державшиеся на расстоя-
нии в рукоделии под говорящим на-
званием «Ничего не пропадает».

Мужской квартет, занимающий-
ся брейком, водрузил на головы 
объемные плюшевые маски зверю-

шек, назвав череду своих спортив-
ных трюков не самого высокого ка-
чества «исследованием мужских 
душевных состояний и телес-
ных возможностей». Самой адекват-
ной и ценной оказалась миниатю-
ра «Внимание» Анны Щеклеиной, 
работающей в редком жанре совре-
менного лубка. Нацепив на артистов 
своей омской компании «нОга» май-
ки с самоигральными надписями 
(типа «зачем вы/я здесь?» или «нем-
ного/больше любви»), она проанали-
зировала небогатый поведенческий 
набор сегодняшнего «человека тол-
пы» — от стадного чувства и готов-
ности к агрессии до частных рефлек-
сий и борьбы за понимание. В свое 
социальное исследование хорео-
граф включила и публику: зрители 

не без удовольствия подчинялись 
командам обаятельного протагони-
ста — поднимали руки и ноги, без 
колебаний нарушая «личное про-
странство» соседей.

В отличие от дикорастущих «пер-
формансов» полуторачасовую «Ма-
терию» фестиваль культивировал 
тщательно: единые декорации, ко-
стюмы, свет, саунд-дизайн. Кура-
тор-режиссер Павел Глухов был при-
зван объединить 10–12-минутные 
номера восьми хореографов в цель-
ный спектакль, уповая на то, что за-
данная тема — «материя» — удержит 
авторов в рамках философствова-
ния, к чему питомцы «Контекста» осо-
бенно склонны в аннотациях к сво-
им произведениям. Тон «Материи» 
задал петербуржец Константин Кей-

хель, буквально обезличивший арти-
стов, одетых с головы до пят в серые 
глухие леотарды,— их лица, как у ки-
ношных грабителей, были затянуты 
«чулками» того же серого цвета. Эти 
первоэлементы то выстраивались 
в структуру (в столбик, в затылок друг 
другу), то зримым хаосом располза-
лись по сцене, деятельно изгибаясь 
корпусом и разводя руки в разные 
стороны с пристойной плавностью. 
В финале спектакля петербуржец Эр-
нест Нургали показал нам одухот-
ворение «материи», объединив тот 
же серый кордебалет коллективист-
ским хороводом и общим молитвен-
ным коленопреклонением.

Между этими полюсами «мате-
рия» обретала гендерные различия, 
хотя и не принципиальные. Так, си-

ловой танец четырех воинственных 
мужчин и не менее агрессивной 
женщины (которую постановщица 
Васильева считает «неотъемлемой 
частью мужчины, топливом для его 
силы духа») мало чем отличался от 
сочинения Ольги Тимошенко — не 
менее брутального танца пяти жен-
щин, запросто перетаскивающих 
друг друга в поддержках, испепе-
ляющих соперниц ненавидящими 
взглядами и смачно шмякающихся 
об пол. После такой чреватой травма-
ми «материальности» почти класси-
ческие туры, аттитюды и жете, ском-
понованные экс-солистом Большого 
театра Андреем Меркурьевым, вы-
глядели полетом безмятежного духа. 
Другой балетный автор — артист 
«Стасика» Константин Семенов, зна-
комый с современными трендами 
не понаслышке, а по репертуару муз-
театра, применил свои знания в ком-
позиции, развернутой по правилам 
балетмейстерской науки — с чере-
дованием групп и соло, мизансцен 
и хореографии, лирики и физики, 
но без явной авторской интонации. 
Зато сверхвостребованный хорео-
граф Владимир Варнава был узнава-
ем в каждой подпрыжке своего де-
монстративно легковесного дуэта.

Настоящий современный танец 
с его пристальным вниманием к вы-
явлению возможностей, потребно-
стей и способам коммуникации 
конкретных тел и их обладателей об-
наружился лишь во фрагменте Ольги 
Лабовкиной. Эта отважная уроженка 
Белоруссии, прошедшая междуна-
родную практику — артистическую 
и постановочную, оказалась единст-
венной, кто рискнул спустить «Ма-
терию» с высот философичности на 
грешную землю, проигнорировав 
тезис, воспринятый современными 
авторами из подступившего прош-
лого: «В Советском Союзе секса нет». 
В поставленном ею эпизоде артистов 
словно подменили — с такой осоз-
нанной отвагой и нездешней естест-
венностью работали их тела. Одна-
ко трудно надеяться на закрепление 
этого опыта — большинство питом-
цев «Контекста» теперь сами мэтры. 
Они не только активно ставят в русле 
«современности», но и обучают моло-
дежь духоподъемным телесным пас-
сам. Теперь к тому же без всякой кон-
куренции.

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Невысокая «Материя»
В Москве открылся Context Дианы Вишневой

Главный приз «Золотая ракови-
на» 70-го фестиваля в Сан-Се-
бастьяне присужден колумбий-
ской картине «Короли мира» про 
подростков-изгоев, предприни-
мающих рискованное путешест-
вие на край света. Большинст-
во остальных наград основного 
конкурса тоже досталось филь-
мам о молодежи. Комментирует 
Андрей Плахов.

онкурсная программа юби-
лейного фестиваля была очень при-
личной, так что жюри имело разные 
опции для распределения призов. 
Но выбрало самую простую и оче-
видную: женская режиссура плюс 
молодежная тема.

«Короли мира» соединяют то 
и другое. Это анархистское кино 

о пятерке бездомных парней, поки-
дающих асфальтовые джунгли боль-
шого города ради заповедных мест, 
где одному из них по программе ре-
ституции обещан участок земли, 
некогда отобранный бандитами-
«революционерами» у его бабушки. 
Лаура Мора на своем личном опыте 
столкнулась с жестокостью и наси-
лием: ее отец был убит, и это стало 
источником появления ее дебют-
ного фильма «Убить Хесуса». В пер-
вых же кадрах новой картины мы 
ощущаем насилие и опасность; вся 
жизнь подростков, болтающихся 
на улицах Медельина, балансиру-
ет на смертельной грани. Но, как 
свойственно бесшабашной юно-
сти, они ничего не страшатся: в их 
жизни чем больше риска, тем боль-
ше адреналина. Кроме того, их под-
держивают братские отношения, 
которые, конечно, подвергнутся 

испытанию во время безумного пу-
тешествия по зеленым холмам тро-
пической сельвы.

Эмоциональной кульминаци-
ей картины становится остановка 
юных героев в барочном здании, где 
находится странный экзотический 
бордель. Пышные женщины с увяд-
шими лицами, по возрасту годящи-
еся парням в матери, если не в ба-
бушки, ведут себя по-матерински 
по отношению к юным клиентам, 
никогда не знавшим семейного те-
пла. Этот эпизод, полный невинной 
нежности, кончается, и великолеп-
ная пятерка опять выходит на боль-
шую дорогу, где им предстоит столк-
нуться и с продажной бюрократией, 
и с бандитами. Искомый участок 
земли обетованной они так и не по-
лучат, зато зритель получит возмож-
ность вместе с героями насладиться 
роскошными горными пейзажами, снятыми в расслабленных ритмах 

наркотического трипа.
Уже предыдущие два года 

в Сан-Себастьяне настойчиво утвер-
ждали приоритет женской режиссу-
ры. Два года назад здесь победило 
«Начало» грузинки Деи Кулумбегаш-
вили (действительно великолепный 
фильм), в прошлом году — «Голубая 
луна» румынки Алины Григоре, кар-
тина уже похуже, но с актуальной 
повесткой. И вот настала очередь ко-
лумбийки Лауры Моры. Не думаю, 
что это стопроцентно лучший фильм 
фестиваля, но в нем есть энергия 
и кинематографичность, способные 
привлечь и зажечь публику. Есть 
и настроение, отвечающее сегод-
няшнему дню: в картине домини-
руют хулиганский скепсис и чувст-
во беспомощности перед несправед-
ливым устройством мира. Похоже, 
по мере того как этот мир, управляе-
мый геронтократией, движется к за-
кату, кинематограф стремится хотя 
бы в художественном воображении 
назначить королями и королевами 
реально молодых людей.

Примерно то же, с поправкой 
на более меланхоличный стиль, 
можно сказать о другом роуд-муви 
«Бегун»; снявшая его дебютантка 
Мэриэн Мэтиас награждена Специ-
альным призом жюри. Здесь тоже 
важнейшую роль играет пейзаж — 
на сей раз американского Среднего 

Запада: поля и дороги, омываемые 
дождями. Здесь совсем уж рассла-
бленный ритм, а изображение по-
рой дано в расфокусе. Здесь тоже 
молодые герои — восемнадцати-
летняя девушка, потерявшая отца, 
и парень, путешествующий в пои-
сках работы; между ними возника-
ет зыбкая связь, объяснимая их не-
прикаянностью.

Акценту на молодежные сюже-
ты и персонажей отвечает возраст-
ной состав награжденных актеров. 
Хотя на самом деле лучшей актри-
сой фестиваля была 48-летняя пор-
тугалка Беатрис Батарда, приз за 
главную женскую роль достался не 
ей, а втрое младшей испанке Кар-
ле Килес, чья героиня в фильме «Ма-
теринство» Пилар Паломеро стала 
матерью в четырнадцать лет. А луч-
шим актером признан Поль Кир-
шер, сыгравший в «Зимнем мальчи-
ке» Кристофа Оноре юного альтер 
эго известного французского ре-
жиссера. Вдобавок совсем юная Ре-
ната Лерман получила приз за роль 
проблемной дочери главного героя 
в аргентинском фильме «Замена», 
который поставил Диего Лерман. 
И это, честно говоря, перебор. Де-
вочка без актерского опыта под ру-
ководством отца вполне справилась 
с поставленной задачей, но смешно 
награждать ее за работу в фильме, 
где участвуют два прекрасных взро-

слых актера — Хуан Минухин и Аль-
фредо Кастро. Единственная награ-
жденная лента, выбивающаяся из 
тренда,— японские «Сто цветов», 
сентиментальная драма о возраст-
ной деменции, неожиданно увен-
чанная «Серебряной раковиной» за 
лучшую режиссуру. Возможно, по-
вышенное внимание к ней объяс-
няется тем, что ее режиссер Генки 
Кавамура хорошо известен как про-
дюсер культовых анимационных 
фильмов и сериалов.

Впрочем, гораздо более серь-
езная известность австрийца Уль-
риха Зайдля и корейца Хон Сан Су 
никак не помогла ни тому, ни дру-
гому снискать хоть какие-то поощ-
рения своих новых работ. Не только 
они, но и два других фильма, кото-
рые справедливо было бы отнести 
к вершинам конкурса,— «Весна свя-
щенная» испанца Фернандо Фран-
ко и «Грейт-Ярмут: Предваритель-
ные цифры» португальца Марку 
Мартинша — остались без наград. 
Ничего удивительного: в концепту-
альный расклад приоритетов жюри 
они просто не вписались.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Молодая раковина
Завершился кинофестиваль в Сан-Себастьяне

Наградив колумбийку 
 Лауру Мору (в центре) 
за «Королей мира»,  
жюри удачно отозвалось 
сразу на два актуальных 
тренда   
ФОТО VINCENT WEST / REUTERS

Трансформированные 
«современниками» класси-
ческие жете очертили  
непривычную траекторию   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Оба турнира Женской теннисной 
ассоциации (WTA), проходившие 
на прошлой неделе, заверши-
лись победами россиянок. В То-
кио на Toray Pan Pacific Open Ten-
nis — состязании категории 500 
с призовым фондом $758 тыс.— 
победила Людмила Самсоно-
ва, которая не отдала ни одно-
го сета за пять матчей, а в Сеуле 
на Hana Bank Korea Open, имев-
шем категорию 250 и призовой 
фонд $252 тыс., отличилась Ека-
терина Александрова. Это уже 
третий российский победный 
дубль на турнирах WTA в течение 
последних двух месяцев, при-
чем к двум предыдущим дублям 
Самсонова также имела прямое 
отношение.

сенние турниры в То-
кио и Сеуле, единственные сорев-
нования WTA в календаре этого се-
зона, проводившиеся в Восточной 
Азии, уже давно считаются успеш-
ными для российских теннисисток. 
Особенно это касается весьма пре-
стижного Toray Pan Pacific Open Ten-
nis, на котором они в течение 15 лет 
начиная с 2005 года по пять раз бра-
ли титулы и доходили до финалов. 
Вот и сейчас россиянки оказались 

в Токио в центре внимания. Они 
вполне могли бы разыграть чемпи-
онский трофей между собой, но в од-
ном из полуфиналов Вероника Ку-
дерметова очень обидно уступила 
на тай-брейке решающей партии ки-
таянке Чжэн Циньвэнь.

Зато не подкачала Людмила Самсо-
нова, которая громко заявила о себе 
в прошлом году, сенсационно выиг-
рав на траве свой первый титул в Бер-
лине и принеся сборной России по-
бедное очко в финале Кубка Билли 
Джин Кинг. Вот уже второй месяц она 
практически непобедима. В августе 
Самсонова выиграла два турнира ка-
тегории 250, после чего дошла до чет-
вертого круга US Open, где упустила 
реальнейший шанс пройти австра-
лийку Айлу Томлянович, а теперь 
просто блестяще выступила в Япо-
нии. В пяти матчах, в том числе про-
тив недавней чемпионки Wimble-
don Елены Рыбакиной, она не отдала 
ни одной партии и завоевала свой 
четвертый за карьеру титул. 18 побед 
в 19 последних матчах на уровне WTA 
Tour — великолепный показатель.

Агрессивный теннис Самсоновой 
производил ярчайшее впечатление 
еще в прошлом году. Но в последнее 
время к ее мощной подаче и акценти-
рованному удару справа добавилась 
разумная надежность. Самсонова ни-
сколько не потеряла в мощи, но чаще, 
чем раньше, не форсирует события 
в равных розыгрышах, дожидаясь 
удобного момента для атаки. О боль-

шом запасе прочности 23-летней рос-
сиянки говорит и то обстоятельство, 
что финал против Чжэн Циньвэнь во-
обще-то получился очень непростым, 
но молодая китаянка, которая дейст-
вовала в точно таком же атакующем 
ключе, уступала в концовках обеих 
партий, завершившихся с одинако-
вым счетом — 7:5.

Корейский турнир WTA по срав-
нению с японским имеет более низ-
кую категорию, но Екатерине Алек-
сандровой это обстоятельство было 
только на руку. В противном случае 
эта опытная 27-летняя теннисистка, 
которая уже побывала первой ракет-
кой России, вряд ли смогла бы рас-
считывать на высокий результат. В от-
личие от Самсоновой, Александрова 
неделей ранее выступала в словен-
ском Портороже, и времени на ак-
климатизацию на другом континен-

те у нее практически не оставалось. 
Неудивительно, что единственный 
сет за весь турнир она проиграла 
в своем первом же матче — 142-й ра-
кетке мира Эйше Мухаммад.

Финал против чемпионки Ro-
land Garros 2017 года Елены Оста-
пенко имел предысторию принци-
пиального характера. Дело в том, 
что свою первую победу над сопер-
ницами из первой десятки Алексан-
дрова одержала в 2018 году имен-
но в Сеуле и именно над Остапенко, 
да и общий счет их встреч был 4:2 
в ее пользу. В целом эта встреча впол-
не соответствовала репутации край-
не нестабильной теннисистки, кото-
рую давно заработала талантливая 
рижанка. В первой партии Остапен-
ко, 19-я ракетка мира, вела с брей-
ком — 5:3, имела сетбол при счете 
6:5, но Александрова сумела проя-

вить характер и, демонстрируя по-
рой очень красивую игру, вытянула 
тай-брейк. А во втором сете борь-
бы не получилось. У Остапенко воз-
никли проблемы с правой ногой, 
из-за чего ей пришлось взять ме-
дицинский перерыв, и россиянка 
не отдала ни одного гейма. Это тре-
тий титул в карьере Александровой 
и второй — в нынешнем году. При-
мечательно, что в своем предыду-
щем финале — в июне на травяном 
турнире в голландском Хертогенбо-
се против Арины Соболенко из Бело-
руссии — она также записала сопер-
нице «баранку».

Впрочем, еще удивительнее вы-
глядит другая статистика. За послед-
ние два месяца российские тенни-
систки организовали уже третий 
победный дубль в течение одной 
недели! Напомним, что в начале ав-

густа в Сан-Диего отличилась Дарья 
Касаткина, а в Вашингтоне — Люд-
мила Самсонова. Они же перед нача-
лом US Open победили, соответствен-
но, в Гранби и Кливленде, а теперь 
усилиями все той же Самсоновой 
и Александровой перечень россий-
ских достижений на турнирах WTA 
пополнился еще двумя титулами.

Все это, разумеется, находит свое 
отражение в мировом рейтинге, где 
Александрова теперь будет стоять 
на 21-м месте, а Самсонова — на 23-м. 
Так высоко ни та ни другая еще 
не поднимались. А по очкам, набран-
ным в нынешнем сезоне, они даже 
попали в первую двадцатку, присо-
единившись там к Касаткиной и Ку-
дерметовой, которые имеют прекрас-
ную возможность вдвоем попасть 
на итоговый турнир года WTA Finals.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Мы с Людмилой 
ходим парой
Россиянки в третий раз  
с начала августа выиграли  
два турнира WTA  
за одну неделю

Футбольный клуб ЦСКА офици-
ально сменил владельца. Бо-
лее 77% акций клуба перешли от 
ВЭБ.РФ компании «Баланс Эс-
сет Менеджмент», подконтроль-
ной предпринимателю Виталию 
Балановичу. Согласно догово-
ренностям между прежним и но-
вым владельцами ЦСКА, соб-
ственно спортивная часть его 
деятельности останется «за те-
кущими миноритарными акци-
онерами», то есть президентом 
клуба Евгением Гинером. Госпо-
дин Баланович же намерен раз-
вивать бизнес на «базе комплек-
са недвижимости футбольного 
клуба ЦСКА».

ак стало известно «Ъ», фут-
больный клуб ЦСКА завершил 
процедуру смены собственни-
ка. Прежний владелец команды 
ВЭБ.РФ договорился о передаче 
принадлежавших ему 77,63% ак-
ций ПФК ЦСКА новому партне-
ру клуба — компании «Баланс 
Эссет Менеджмент», подконтроль-
ной предпринимателю Виталию 
Балановичу. Ранее появлялись со-
общения о том, что контроль над 
клубом получила компания «Трин-
фико», однако эта информация 
не подтвердилась. «Мы благодар-
ны ВЭБ.РФ за всестороннюю под-
держку нашего клуба в один из са-
мых непростых периодов в его 
истории»,— говорится в заявлении 
ЦСКА. В клубе отметили также, что 
«столь надежный и мощный парт-
нер позволил обрести финансовую 
стабильность и открыл перспекти-
вы для дальнейшего роста», а также 
пообещали, что продолжат «разви-
вать важные социальные проекты, 
направленные на популяризацию 
спорта, здорового и экологичного 
образа жизни».

С д е л к а  п р е д у с м а т р и в а е т 
фактическое разделение биз-
неса ФК ЦСКА на два направ-
ления, курируемые разными ко-
мандами.  «Текущая ситуация 
позволила по-новому посмотреть 
на бизнес-модель клуба как на два 
ключевых направления — спортив-
ное и недвижимость,— говорится 
в заявлении ВЭБ.РФ.— Мы получи-
ли предложение от Виталия Бала-
новича, управляющего с большим 
инвестиционным опытом на рын-
ке недвижимости в России, в том 
числе в части редевелопмента су-
ществующих объектов в новые фор-

маты. Его компания займется при-
влечением инвестиции в развитие 
и управлением объектами недви-
жимости ПФК ЦСКА. Контроль 
спортивной части бизнеса останет-
ся за текущими миноритарными 
акционерами». Крупнейшим из ми-
норитариев является президент ФК 
ЦСКА Евгений Гинер.

Стороны не стали раскрывать сто-
имость сделки. Напомним, что ВЭБ.
РФ стал владельцем ЦСКА в апреле 
2020 года. До этого ЦСКА принад-
лежал компании Bluecastle Enter-
prises (ее основным бенефициаром 
считался Евгений Гинер). Контроль 
над ним обошелся госкорпорации, 
ранее кредитовавшей армейцев, 
согласно ее отчету, в 18 млрд руб. 
Название «ВЭБ Арена» носит и до-
машний стадион ЦСКА. Собственно, 
в основном на кредитные средства, 
выделявшиеся ВЭБ.РФ, арена, вклю-
чающая в себя также значительные 
офисные площади, и была построе-
на. После начала событий на Украи-
не ВЭБ.РФ попал под американские 
и европейские санкции, и клубу для 
продолжения спокойного функци-
онирования потребовался новый 
владелец. То же самое, напомним, 
случилось с «Динамо»: в конце фев-
раля ВТБ, также столкнувшийся 
с санкционными ограничениями, 
объявил, что принял решение вер-
нуть почти 100% акций клуба его 
прежнему владельцу — Всероссий-
скому физкультурно-спортивному 
обществу «Динамо».

В сложившихся условиях изоля-
ции российского спорта именно не-
движимость является самым цен-
ным активом ФК ЦСКА. И весьма 
перспективным, считает господин 
Баланович. Он отметил, что ком-
пания готовит «новый инвестици-
онный продукт на базе комплекса 
недвижимости футбольного клуба 
ЦСКА». «Это наш первый публич-
ный продукт, который позволит 
с учетом собственной экспертизы 
предложить клиентам готовое ре-
шение для получения стабильного 
прогнозируемого дохода,— сказал 
Виталий Баланович.— На сегод-
няшний день сформирован инве-
стиционный пул, который заинте-
ресован в инвестициях в объекты 
недвижимости высокого качест-
ва. Также рассматривается возмож-
ность дополнительного привле-
чения инвесторов через каналы 
private banking и Московскую бир-
жу, что позволит открыть доступ 
к этому продукту для инвесторов».

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Армейцев вывели 
из недвижимости
Завершена процедура  
смены собственника ФК ЦСКАВнеочередной конгресс Между-

народной боксерской ассоциа-
ции (IBA), состоявшийся в Ерева-
не, стал персональным триумфом 
президента структуры Умара 
Кремлева. Несмотря на давле-
ние со стороны Международно-
го олимпийского комитета (МОК) 
и ряда западных стран, которые 
настаивали на необходимости ан-
нулирования итогов майских вы-
боров главы IBA, прошедших без 
участия отстраненного от них оп-
понента господина Кремлева гол-
ландца Бориса ван дер Фёрста, 
и проведения новых, делегаты 
подавляющим большинством го-
лосов отказались от них, выдав 
сохранившему пост российско-
му функционеру колоссальный 
кредит доверия. Обратной сторо-
ной этой его победы стала угро-
за, связанная с будущим структу-
ры и контролируемого ею вида. 
Теперь бокс, кажется, уже силь-
но рискует местом в олимпийской 
программе.

лучившееся на внеочеред-
ном конгрессе Международной бок-
серской ассоциации должно, ви-
димо, войти в историю спорта как 
один из самых громких демаршей, 
устроенных крупными спортивны-
ми федерациями. В него вылилось 
голосование по единственному 
важному вопросу повестки дня — 
о проведении новых выборов пре-
зидента IBA. Против них выступи-
ли 136 делегатов конгресса из 146, 
и это означало, что россиянин Умар 
Кремлев сохранит президентский 
пост, несмотря на очень сложные 
для него обстоятельства, которые 
намекали скорее на то, что ему при-
дется с ним расстаться.

Господин Кремлев возглавил IBA 
в конце 2020 года на волне глубо-
чайшего и многослойного кризиса, 
в котором та находилась в течение 
нескольких лет. У него были и спор-
тивная, и административная, и фи-
нансовая составляющие. Кульми-
нацией кризиса явилось принятое 
Международным олимпийским ко-
митетом в 2019 году решение о вре-
менном лишении IBA признания. На 
практике оно означало отстранение 
федерации от проведения всех ме-
роприятий, связанных с Олимпиа-
дой-2020 в Токио. Возвращение при-
знания было увязано с проведением 
реформ, направленных на улучше-
ние администрирования и коммер-
ческой деятельности.

Во второй раз Умар Кремлев бал-
лотировался на президентскую 

должность в этом году, успев про-
вести целый комплекс такого рода 
реформ и существенно улучшив 
финансовое положение IBA, изба-
вившейся от долгов, превысивших 
в какой-то момент планку в $15 млн. 
Он выставил свою кандидатуру уже 
после начала специальной военной 
операции России на Украине и по-
следовавших за ним санкций в от-
ношении российского спорта и его 
представителей. При этом у госпо-
дина Кремлева оказалась достаточ-
но сильная оппозиция во главе с гол-
ландцем Борисом ван дер Фёрстом, 
пользующимся поддержкой нацио-
нальных федераций, представляю-
щих прежде всего западные страны. 
Однако принять участие в майских 
выборах в Стамбуле господин ван 
дер Фёрст не смог. Boxing Indepen-
dent Integrity Unit (BIIU) — орган 
IBA, отвечающий за целостность 
структуры и соблюдение правил 
честной игры,— получил незадолго 
до стамбульского конгресса жалобы 
от сербской и венесуэльской наци-
ональных федераций. Они обрати-

ли внимание на сформированную 
господином ван дер Фёрстом и еще 
четырьмя функционерами группу, 
которая объявила своей целью со-
действие процессу реформирова-
ния федерации. BIIU посчитал ее 
деятельность проведением предвы-
борной кампании «вне электораль-
ного периода», то есть грубым нару-
шением регламента. Умар Кремлев 
переизбирался на безальтернатив-
ной основе.

После стамбульского конгрес-
са ситуация между тем только обо-
стрилась, а градус давления на 
господина Кремлева вырос до пре-
дела еще в июне, после того как 
Спортивный арбитражный суд 
в Лозанне признал, что IBA была не 
вправе отстранять от выборов Бо-
риса ван дер Фёрста, а МОК, пока-
зывая свое отношение к происшед-
шему, снова отлучил федерацию 
от олимпийской квалификации 
и олимпийского боксерского тур-
нира — теперь в рамках Олимпиа-
ды 2024 года в Париже. А незадолго 
до инициированного самим Ума-
ром Кремлевым внеочередного 
конгресса было обнародовано со-
держание адресованного ему пись-
ма от спортивного директора голов-
ной структуры Кита Макконнелла. 
Оно больше походило на рекомен-
дацию отказаться от амбиций. Го-
сподин Макконнелл в своем пись-

ме выражал озабоченность МОК по 
поводу политики IBA, например, 
из-за «финансовой зависимости» 
от спонсорского контракта с «Газ-
промом», а также «увеличившейся 
роли» президентского офиса в Мо-
скве — увеличившейся, видимо, по 
сравнению с ролью офиса основно-
го, в Лозанне.

Но еще до ереванского голосова-
ния Insidethegames, освещавший 
события, был шокирован «уровнем 
поддержки», которая обрушилась 
на Умара Кремлева. Президент Феде-
рации бокса США Тайсон Ли попал 
в коротенький список функционе-
ров, призывавших к перевыборам. 
В списке куда более длинном были 
делегаты, поднимавшиеся на три-
буну, чтобы сказать, что господин 
Кремлев «существенно укрепил по-
ложение IBA» и что он «заслужи-
вает доверия». А руководитель Фе-
дерации бокса Словении Роберт 
Рехер даже включился по видеосвя-
зи из больницы, сообщив, что, на 
его взгляд, Умар Кремлев «проделал 
фантастическую работу». После это-
го было нетрудно предположить, что 
до перевыборов дело не дойдет.

Как совсем нетрудно было пред-
положить, что ситуация вокруг 
IBA и олимпийского будущего бок-
са останется чрезвычайно острой. 
Вскоре после голосования в Ере-
ване МОК выпустил очередное за-
явление, посвященное IBA. В нем 
говорится, что организация «испы-
тывает серьезную озабоченность» 
из-за событий на внеочередном кон-
грессе, а еще содержится напомина-
ние о том, что бокс до сих пор не 
включен в программу Олимпиады 
в Лос-Анджелесе в 2028 году, притом 
что в олимпийской программе вид 
очутился еще 118 лет назад и с тех 
пор из нее практически не выпа-
дал. И притом что, как и для любой 
другой спортивной федерации, для 
IBA присутствие на важнейших со-
ревнованиях — это еще и значи-
тельные поступления в бюджет за 
счет положенной ей доли от дохо-
дов МОК (в Токио, если бы не лише-
ние признания, они должны были 
составить около $17,5 млн). За счет 
спонсоров их выпадение компен-
сировать непросто. Впрочем, МОК 
уточнил, что окончательную оцен-
ку «беспокоящим» его вещам даст 
лишь исполком структуры, а Умар 
Кремлев в своем обращении к вы-
давшим ему гигантский кредит до-
верия делегатам ереванского кон-
гресса сообщил, что цель IBA в том 
числе добиться того, чтобы «бокс 
был частью как Олимпиады 2024 
года, так и Олимпиады 2028-го».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Умара Кремлева признали избранным
Внеочередной конгресс Международной боксерской ассоциации  
сохранил за ним президентский пост, несмотря на внешнее давление

Людмила Самсонова (слева) выиграла в Токио свой четвертый титул за карьеру, а Екатерина Александрова в Сеуле —  третий   
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136 из 146 делегатов вне-
очередного конгресса IBA 
проголосовали против про-
ведения новых выборов, 
а значит, за сохранение 
Умаром Кремлевым долж-
ности президента органи-
зации  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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